
На этой неделе 

в Бауманке соберутся 

все руководители 

вузов, где есть воен-

ные кафедры, и обсу-

дят, где студентам 

без отрыва от учебы 

можно будет пройти 

службу в армии

Посол Италии 
в России 
Антонио 
Дзанарди 
Ланди пред-
ставил сто-
личной пуб-
лике еще 
один шедевр 
кисти Аньоло 
Бронзино

Фабио Капелло 
хочет провести 
матчи сборной России 
по футболу
в Санкт-Петербурге
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Алексей Аронов

УРОВЕНЬ налоговой нагрузки 
на предпринимателей вырос и 
продолжает увеличиваться, жа-
ловались вчера бизнесмены за-
мминистра финансов Сергею 
Шаталову и замминистра эконо-
мического развития Сергею Бе-
лякову. Это если смотреть толь-
ко на нефтегазовую, алкоголь-
ную и табачную отрасль, пари-
ровали высокие чиновники.

В Москве вчера стартовала 
Неделя российского бизнеса, ор-
ганизованная Российским сою-
зом промышленников и пред-
принимателей. Дискуссию от-
крыл президент РСПП Алек-
сандр Шохин, который сразу 
объявил, что половина промыш-
ленников жалуются на непо-
сильное налоговое бремя. А мел-
кие коммерсанты не просто вы-

ражают недовольство, а устрои-
ли настоящий исход из бизнеса. 

Из-за двукратного повыше-
ния социальных налогов с нача-
ла года в России прекратили ра-
боту 300 тысяч индивидуальных 
предпринимателей. Шохин при-
вел исследование Всемирного 
банка, где говорится, что за пос-
ледний год уровень налоговой 
нагрузки в России вырос с 47 до 
54 процентов. Это не способс-
твует улучшению инвестклима-
та и росту конкурентоспособ-
ности наших компаний.

Следующим выступил Сергей 
Шаталов, которому эта статис-
тика показалась неубедитель-
ной. По его словам, если кто и 
«пострадал», это газовики, не-
фтяники, табачники, производи-
тели алкоголя, то есть 
отрасли, которым и так 
денег некуда девать. 

ДИСКУССИЯ  Бизнес уверяет, 
что налоги растут, 
минфин не согласен

По разные стороны 
платежки

Владимир Баршев

АВТОМОБИЛИ японского произ-
водства в прошлом году снова ока-
зались в фаворе у угонщиков. Пер-
вые места занимают такие марки, 
как Mazda, Mitsubishi, Toyota и 
Honda. 

Рейтинг пристрастий автово-
ров опубликован на портале 
агентства экономических ново-
стей «Прайм страхование». Со-
гласно данным этого рейтинга, 
угонщиков также интересуют 
Ford и Lada. 

Но надо отдавать отчет в том, 
что рейтинг составлен на основа-

нии данных, предоставленных  
страховыми компаниями. То есть 
в нем те автомобили, которые за-
страхованы по КАСКО. Большинс-
тво владельцев «Жигулей» не 
страхует свои машины. Так что 
предпочтения угонщиков с точки 
зрения страховщиков несколько 
отличаются от их предпочтений с 
точки зрения МВД. 

Надо сказать, что по этому рей-
тингу популярные некогда у авто-
воров BMW покинули пятерку са-
мых угоняемых в Москве. Но оста-
лись в первых рядах в регионах. 

По сообщению агентства, со-
гласно данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, в 2012 году са-
мым продаваемым в России стал 
бренд Lada, на втором месте 
Chevrolet, на третьем месте 
Renault, на четвертом — KIA и за-
мыкает топ-5 Hyundai. Из этой пя-
терки устойчивый спрос у угон-
щиков зафиксирован на продук-
цию АвтоВАЗа. 

Автомобили KIA востребованы 
у воров в Москве благодаря попу-
лярности модели KIA Rio.

 В Санкт-Петербурге почему-то 
пользуется большим 
спросом Chevrolet 
Lacetti.

АВТОМОБИЛИ  Угонщики меняют
привязанности 

«Мазда» — 
воровская любовь
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин: 
Подготовлен закон о наказании юридических лиц

Удостоверение 
личности

Елена Кукол, 
Роман Маркелов 

В
чера с утра рынки на ново-
стях из Кипра открылись 
снижением, а евро откатил-

ся к четырехмесячному миниму-
му. О планах властей острова об-
ложить разовым налогом банков-
ские вклады стало известно в ми-
нувшие выходные. 

Обсуждалось взимание налога 
в 9,9 процента с депозитов разме-
ром больше 100 тысяч евро и об-
ложение по ставке в 6,75 процента 
меньших сумм. Вчера СМИ сооб-
щили и о других вариантах, пред-
полагающих  повышение налога 
для крупных депозитов и сниже-
ние для мелких. 

Избежать оброка у вкладчиков 
шансов нет. Деньги будут списаны 
со счетов к моменту открытия 
банков. Вчера на Кипре был вы-
ходной в честь начала Великого 

поста, но срок открытия банков 
перенесли со вторника на среду. 
Введение допналога, как уже писа-
ла «РГ», это обязательное условие 
предоставления финансовой по-
мощи Кипру со стороны Евросою-

за и Международного валютного 
фонда. Налог будут вынуждены за-
платить и россияне, хранящие 
средства в банках Кипра.

Мера, на которую хотят пойти 
власти Кипра, может повлиять на 

позицию России в вопросе о рест-
руктуризации долга Кипра, заявил 
глава минфина Антон Силуанов. 
Остров просил у России пролонга-
ции выданного в 2011 году креди-
та. «Решение о налоге на депози-
ты, на наш взгляд, не является 
справедливым, так как проблемы 
банковского надзора и регулиро-
вания перекладываются на вклад-
чиков», - пояснил Силуанов. «Мы 
не говорим об ущемлении прав 
российских вкладчиков, мы гово-
рим в целом о конструкции», - под-
черкнул он.  

Введение налога — мера беспре-
цедентная по грубости, жесткос-
ти, считает завотделом междуна-
родных рынков капитала Инсти-
тута мировой экономики и между-
народных отношений РАН Яков 
Миркин. И уточняет, что не при-
помнит случая, когда бы 
власти шли на такие 
шаги. 

Наталья Козлова

С
ледственный комитет 
предлагает комплекс 
радикальных мер для 
пресечения корруп-
ции и бегства капита-

ла. Об этом председатель СКР 
Александр Бастрыкин рассказал 
в эксклюзивном интервью «Рос-
сийской газете».

Александр Иванович, не сгуща-
ем ли мы краски, говоря о разгу-
ле экономической преступнос-
ти?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Цифры гово-
рят сами за себя. В прошедшем 
году количество выявленных в 
стране преступлений коррупци-

онной направленности сущест-
венно возросло — до почти 50 ты-
сяч. Выявлено около 10 тысяч 
фактов взяточничества.

По данным Банка России, в 
прошлом году чистый отток ка-
питала из страны составил 56,8 

миллиарда долларов, из которых 
свыше 35 миллиардов были вы-
ведены в рамках так называемых 
сомнительных финансовых опе-
раций. Чтобы перекрыть поток 
«грязных» денег, нужно сделать 
так, чтобы пробелы в законе не 

позволяли экономической пре-
ступности быть выгодной. А как 
показывает следственная прак-
тика, уголовное законодательс-
тво о преступлениях в сфере эко-
номической деятельности требу-
ет серьезного реформирования.

Вы предлагаете комплекс кара-
тельных мер против преступно-
го капитала. А каким образом 
это согласуется с призывом к 
развитию  экономической сво-
боды, частной собственности и 
конкуренции, которые прези-
дент в своем Послании назвал в 
числе приоритетов в 
политике государства?

ФИНАНСЫ   Кипр обвалил курс европейской валюты 
и фондовые рынки

Европа: похищение вкладов

3
Членам Общественной 
палаты предлагают 
рассказать о своих доходах 
и расходах

5
На автостоянке одного 
из торговых центров 
на МКАД застрелили адво-
ката Сергея Кузнецова

6
Проектировщики северо-
кавказских курортов 
в сотни раз превысили рас-
ходы на бытовые нужды

6
За обязательную автостра-
ховку, возможно, придется 
платить больше

7
Тенора Большого театра 
Сергея Гайдея подозревают 
в мошенничестве

7
«Краса Бурятии» — 
22-летняя Виктория 
Лыгденова — неожиданно 
умерла в своей квартире

8
На полицию Нью-Йорка 
подали в суд за излишнее 
рвение при обысках 
и арестах

ОБРАЗОВАНИЕ

ВЫСТАВКА

Александр Бастрыкин: надо пере-
крыть поток «грязных» денег. 

В Таможенном союзе 
начали действовать 
новые правила 
по перевозке 
домашних животных
Страница 4

Австралийский доллар  32,0276
Азербайджанский манат  39,4015
Армянский драм***  74,5030
Белорусский рубль****  35,7615
Болгарский лев  20,3859
Бразильский реал  15,5527

Венгерский форинт**  12,9982
Вон Республики Корея***  27,7154
Датская крона  53,4693
Доллар США  30,8908
Евро  39,8491
Индийская рупия**  56,9206

Казахский тенге**  20,5037
Канадский доллар  30,1786
Киргизский сом**  64,5364
Китайский юань*  49,7028
Латвийский лат  56,8368
Литовский лит  11,5475

Молдавский лей*  25,0747
Новый румынский лей*  90,3240
Новый туркменский манат  10,8180
Норвежская крона*  53,2050
Польский злотый*  95,9789
СДР  46,5444

Сингапурский доллар  24,6929
Таджикский сомони*  65,4688
Турецкая лира  17,0057
Узбекский сум***  15,3321
Украинская гривна*  38,0171
Фунт стерлингов  46,6420

Чешская крона*  15,5798
Шведская крона*  47,8734
Швейцарский франк  32,7025
Южноафриканский рэнд*  33,4595
Японская иена**  32,6403

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.03.13

Акцент

 За год количество выявлен-
ных в стране коррупционных 
преступлений существенно 
возросло — до почти 50 тысяч

ЦИФРА

4
ЛИДЕРА
ПО УГОНАМ:
Mazda, Mitsubishi, Toyota, Honda.
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События и комментарии

Кира Латухина

В
ведение на Кипре до-
пналога на банковские 
вклады, в случае его 
принятия, будет не-
справедливым, непро-

фессиональным и опасным, за-
явил президент на совещании с 
руководством кремлевской адми-
нистрации, своими помощника-
ми и советниками, курирующими 
экономические вопросы. Обсуж-
далась экономическая ситуация в 
еврозоне, в частности на Кипре. 
По словам пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова, Путин 
повторил тезис Послания Феде-
ральному Собранию, что Россия 
заинтересована в деофшоризации 
экономики, в том, чтобы эконо-
мические условия везде были про-
зрачные и понятные, чтобы никто 
не мог их использовать для ухода 
от уплаты налогов и для укрыва-
тельства доходов.

После совещания президент 
встретился с главой Российского 
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кириллом Дмитриевым. 
«Буквально за год нашего сущест-
вования мы сумели превратиться 
в институт, который мировые ин-
весторы признают, — констатиро-
вал тот. — Мы получили ряд наград 
и как наиболее инновационный 
суверенный фонд, и за нашу сдел-
ку по ММВБ, и были признаны од-
ной из лучших управляющих ком-
паний в России за прошлый год».

«Есть ряд инвестиций чисто 
портфельного характера — и очень 
важных на самом деле для того, 
чтобы поддержать определенные 
отрасли и даже отдельные важные 
предприятия. Но, конечно, я рас-
считываю на то, что вы и ваши пар-
тнеры, крупнейшие мировые ин-
вестфонды, будут нацелены на ин-
вестирование в конкретные пред-
приятия, в конкретные отрасли, в 
реальную экономику», — указал 
Путин.

Дмитриев доложил о проделан-
ной работе: «Во-первых, мы про-
инвестировали компании России: 
более 2,1 млрд долларов, из кото-
рых 500 млн долларов — это были 
инвестиции РФПИ, а 1,6 млрд дол-
ларов — это инвестиции наших 
партнеров. Наши партнеры также 
при нашей помощи вложили сами 
в российскую экономику еще 3,2 
млрд долларов. Таким образом, 
всего мы привлекли 5,3 млрд дол-
ларов, что означает, что на вло-
женный рубль мы привлекли до 10 
долларов соинвестиций от наших 
соинвесторов, что очень большой, 
серьезный показатель».

«У нас действительно хорошие 
результаты инвестиций, потому 
что экономика в России растет и 
нам интересно вкладывать в быст-
рорастущий бизнес», — обосновал 
Дмитриев. За пять лет средний 
класс утроился, это позволяет на-
ходить интересные возможности, 
к примеру, в медицине. «Демогра-
фия становится экономически 
прибыльным делом», — согласился 
Путин.

«Также важно, что мы привлек-
ли в совместные фонды дополни-
тельно 2,5 млрд от наших соинвес-
торов», — продолжил глава РФПИ. 
«Сделали первую сделку российс-

ко-китайского фонда, это лесо-
промышленная компания на Даль-
нем Востоке», — доложил он. Из 
страновых партнерств он назвал 
еще Кувейт, Индию, ФРГ и Фран-
цию. Через два месяца стартует 
российско-арабский инвестфонд, 
в планах сотрудничество с Япони-
ей.

«Мы сейчас рассматриваем 
более 50 инвестпроектов на об-
щую сумму более 10 млрд долла-
ров в таких сферах, как медици-
на, производство сельскохозяйс-
твенного оборудования, логисти-
ка, ИТ-услуги, розничная торгов-
ля, и начинаем все больше и боль-
ше внимания уделять инфра-
структуре, которая активно раз-
вивается в России: смотрим на 
железные дороги, на платные ав-
томобильные дороги», — перечис-
лил Дмитриев.

Чтобы увеличить частные ин-
вестиции в инфраструктурные 
проекты, бюджет может финан-
сировать не все, а часть, которая 
нужна для минимально достаточ-

ной доходности, объяснил глава 
РФПИ. «Это позволит в разы уве-
личить инвестиции в инфра-
структуру, во-первых, потому, 
что на каждый рубль бюджетных 
денег будет приходить несколько 
рублей частных денег; во-вто-
рых, потому, что приход частных 
инвесторов сделает эти инвести-
ции более эффективными, что, 
соответственно, позволит средс-
тва ФНБ инвестировать с доход-
ностью», — пояснил он.

Глава РФПИ также рассказал о 
создании инвестиционной карты 
страны, которая бы доказала: 
«Россия — это рост». Он уточнил: 
ВВП на душу населения вырос в 
2,6 раза, рынок акций — в 20 раз, 
резервы ЦБ — в 45 раз, активы 
банковской системы — в 27 раз. 
«На экспертном уровне это из-
вестно. Но не только широкой 

публике, но даже рядовым инвес-
торам, конечно, такие цифры 
знать полезно при принятии ре-
шений», — одобрил Путин. 

Рост тарифов на коммуналь-
ные услуги президент обсудил с 
вице-премьером Дмитрием Коза-
ком. «Даже там, где ситуация с 
платежами ЖКХ складывалась в 
предыдущие годы неблагополуч-
ная и где есть определенный про-
вал с естественным ростом, даже 
там рост в текущем году не дол-
жен быть запредельным, — указал 
президент. — Люди в ошибках пре-
дыдущих руководителей не вино-
ваты».

Федеральной службе по тари-
фам (ФСТ) поставлена задача, 
чтобы этот рост был плавным, от-
ветил Козак. Правительство по-
ручило главам регионов до конца 
марта принять решения, которые 
ограничат плату граждан в сред-
негодовом начислении не более 6 
процентов, кроме небольшого 
числа категорий. «В тех случаях, 

когда газоснабжение и электро-
снабжение в структуре платежей 
преобладают, размер платы в 
среднем по году ограничен — 7,5 
процента, а в муниципальных об-
разованиях, у которых размер 
платы граждан в два раза ниже, 
такие решения могут принимать-
ся только по согласованию с 
ФСТ», — добавил он. 

Глава государства встретился 
вчера и с главой Совфеда Вален-
тиной Матвиенко. Президент 
предложил поговорить с сенато-
рами, чтобы те настроили регио-
нальные власти на интенсивную 
работу в сфере защиты интере-
сов детей. «Мы ввели специаль-
ные региональные недели: сена-
торы выезжают в регион», — кив-
нула Матвиенко. Они проверяют, 
как выполняется Стратегия в ин-
тересах детей. 

По разные 
стороны 
платежки

Шаталов объявил, что фискальная нагрузка со-
ставляет 36 процентов и, по оценкам минфина, 
она не растет. Коммерсанты, собравшиеся на 

конференцию, недовольно загудели, но это только рас-
палило финансиста. Если «убрать» из 36 процентов не-
фтегазовый сектор и прочие, то получится 27—28 про-
центов, объявил он.

Чиновник вспомнил историю «налогового» вопроса. 
Его начали активно обсуждать в конце прошлого года, 
дискуссию инициировал премьер-министр. Думали, сто-
ит ли заменять НДС налогом с продаж. Решили, что не 
стоит. «Такой расклад сохранится в стране до 2016 года, 
— пообещал замминистра, — нет, даже до 2018 года». До 
этого же срока не будет увеличиваться налоговая на-
грузка, хотя к табачникам и производителям алкоголя 
это не относится.

Далее Шаталов поднял целый ворох налоговых вопро-
сов. Он пообещал, что правительство и, разумеется, мин-
фин пойдут войной на теневой сектор в российской эко-
номике. Не спрячется никто. Чиновники готовы пустить 
в ход «тяжелую артиллерию»: федеральный «антиотмы-
вочный» закон, наподобие тех, что действуют в Европе. 
Предприниматели заерзали, но Шаталов уже заговорил 
о приятном.

Минфин подготовил законопроект о создании на 
Дальнем Востоке и в Забайкалье своеобразной свобод-
ной экономической зоны. Начиная с 2014 года там воца-
рится налоговый рай для предпринимателей. В течение 
первых пяти лет они не будут уплачивать налог на при-
быль, а в течение последующих пяти лет он составит 
10 процентов. Кроме того, в этих регионах отменят налог 
на имущество и земельный налог.  Но взамен государство 
ждет от промышленников реализации проектов, вложе-
ния в которые должны составить около 150 миллионов 
рублей в течение первых трех лет или 500 миллионов 
рублей в течение пяти лет. Такой режим продлится до 
2024 года. 

Чиновник рассказал, что в «зону» хотят попасть мно-
гие регионы. Но пустят не всех. Производителям алкого-
ля, банкирам, добытчикам-переработчикам углеводоро-
дов путь туда заказан. Никаких модернизаций и реконс-
трукций — только «построенное в чистом поле произ-
водство». Правда Беляков немного покритиковал «даль-
невосточный» проект Минфина, указав, что налоговые 
льготы не должны распространяться на проект, реализо-

ванный в одном конкретном субъекте. «Как же посту-
пить, если лес растет в одном регионе, а его перерабаты-
вают в другом?», - задал он риторический вопрос. Да и 
проектов, соответствующих выдвинутых условиям, пока 
не представил никто.

Следующие две новости касаются нас всех: c 1 января 
2014 года в России вводится налог на недвижимость, ко-
торый будет рассчитываться в зависимости от кадастро-
вой стоимости объектов. Ревизия которых, кстати, по-
дошла к концу: было 35 миллионов объектов, стало 70. 
Если недвижимость будет стоить менее 300 миллионов 
рублей, налоговая ставка не будет превышать 0,1 про-
цента от ее стоимости. Если больше — 0,5 процента. 

Также минфин придумал, как привить интерес наших 
соотечественников к фондовому рынку. Гражданам пре-
доставят возможность открывать индивидуальный ин-
вестиционный счет на пятилетний срок. Вносить можно 
будет до 400 тысяч рублей в год. А управлять счетом бу-
дут профессиональные брокеры. Возможно, такой инс-
трумент появится на рынке уже в следующем году.
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Читайте также: налоговые споры можно будет 
решать в досудебном порядке
www.rg.ru/art/745911

АРМИЯ

Военную 
коммуналку 
взяли 
под контроль

СОЛДАТА 
НА КУХНЮ 
НЕ ВЕРНУТ

Юрий Гаврилов

ПОКА следователи раскручива-
ют уголовные дела «Оборонсер-
виса», командование Вооружен-
ных сил пытается выстроить но-
вую эффективную систему конт-
роля за коммерческими фирма-
ми, оказывающими различные 
услуги воинским частям.

Вновь переводить гарнизоны 
на самообслуживание, привле-
кать солдат на кухни, для ремон-
та казарм или на уборку терри-
тории генералы не хотят. Но и ос-
тавлять армейскую коммуналку 
вместе с выделяемыми под нее 
миллионами рублей в исключи-
тельном ведении «Оборонсерви-
са» военные больше не рискуют.  
Этот холдинг по-прежнему будет 
работать на Вооруженные силы. 
Но с его единоличным и факти-
чески бесконтрольным статусом 
хозяина всей армейской комму-
налки теперь покончено.

По распоряжению Сергея 
Шойгу в минобороны создали 
департамент, совмещающий уп-
равленческие, хозяйственные, 
финансовые и контрольные фун-
кции.  Он вошел в структуру ор-
ганов материально-техническо-
го обеспечения Вооруженных 
сил и попал под кураторство за-
мминистра Дмитрия Булгакова.  
Официальное название звучит 
так — департамент эксплуатаци-
онного содержания и обеспече-
ния коммунальными услугами 
воинских частей и организаций 
минобороны. Хотя его руководи-
телем назначили гражданского 
чиновника Ивана Пойду, вместе 
со штатскими сотрудниками там 
будут служить офицеры.

Корреспонденту «РГ» удалось 
выяснить, какие функции и пол-
номочия легли на новую струк-

туру. Их перечень весьма широк 
— от определения номенклатуры 
гражданских услуг в конкретном 
гарнизоне или военном городке 
до окончательного расчета с 
фирмами, которые эти услуги 
оказали. 

В идеале новая схема должна 
действовать следующим обра-
зом.  На основе базы данных о во-
инских частях в департаменте 
составят план их обслуживания 
и обеспечения всем необходи-
мым — теплом, светом, мебелью, 
хозяйственным инвентарем и 
так далее. Там, где это требуется, 
запланируют ремонтные рабо-
ты.  Затем департамент от имени 
министерства заключит конт-
ракты с субхолдингами «Обо-
ронсервиса».  Все, что связано с 
эксплуатацией военных зданий, 
войдет в договор с ОАО «Славян-
ка». С ремонтом помещений — в 
соглашение с ОАО «РЭУ», по 
снабжению гарнизонов током 
договоренности зафиксируют с 
ОАО «Оборонэнерго».  

Эти организации  подберут на 
конкурсной основе исполните-
лей работ. Но, в отличие от пре-
жней практики, самостоятельно 
определять цену услуг и распла-
чиваться за них с коммерчески-
ми фирмами уже не смогут.  
Здесь последнее слово за депар-
таментом Ивана Пойды.  

Скажем, когда в военном го-
родке отремонтируют казарму 
или здание учебного корпуса, 
акт об их приемке сначала под-
пишет командир воинской час-
ти. Убедившись, что договор 
действительно выполнен качес-
твенно, в срок и по заранее обго-
воренной цене, свою подпись на 
документе поставит представи-
тель военного округа. Затем объ-
ективность изложенных там 
сведений подтвердят должност-
ные лица «Оборонсервиса».  И 
только после того, как акт утвер-
дят в департаменте эксплуата-
ционного содержания и обеспе-
чения коммунальными услуга-
ми воинских частей и организа-
ций минобороны, деньги пере-
ведут на счет фирмы-исполните-
ля.

Генералы надеются, что такой 
многоступенчатый  контроль со 
стороны, в общем-то, не подчи-
ненных друг другу организаций 
гарантирует  выполнение работ 
в гарнизонах без преступных 
схем, которыми печально про-
славился «Оборонсервис». 

Президент Кипрский налог на вклады получил оценку Путина

Финансовый киприатизм

Глава Российского фонда прямых 
инвестиций Кирилл Дмитриев рас-
сказал Владимиру Путину о созда-
нии инвестиционной карты страны.

Акцент

 Введение на Кипре налога 
на банковские вклады 
будет опасным 
и несправедливым

Деньги за работу 
гражданским фир-
мам теперь будет 
переводить «комму-
нальный» департа-
мент минобороны

Александр Шохин попытался доказать чиновникам, 
что налоговое бремя на бизнес в России продолжает расти.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
Аккредитация СМИ на пресс-конференцию академика 
Лео Бокерия по тел.: 8 (499) 257-59-79,  8 (499) 257-40-14, 
e-mail: pr@rg.ru.  
Адрес медиацентра «РГ»: м. Савеловская, ул. Правды, 24,  
стр. 4, 9-й этаж.  Просьба иметь при себе паспорт.

АКЦИЯ  «Мы можем спасти 
чью-то жизнь»

Донорский 
пункт — 
на улице Правды

19—21 МАРТА с 10.00 до 13.00 на улице Правды, д.24, 
стр.4, около подъезда  «Российской газеты» будет нахо-
диться мобильная станция взятия донорской крови 
НЦССХ им. А.Н. Бакулева.  Желающие сдать кровь смо-
гут обратиться по этому адресу. 

Всем, кто придет сдать кровь,  накануне следует отка-
заться от  острой, жирной пищи и алкоголя. С утра надо 
ОБЯЗАТЕЛЬНО позавтракать, исключая жирную пищу, 
молочные продукты и бананы. Донором может быть граж-
данин РФ от 18 лет, имеющий регистрацию в Москве или 
МО, предъявление паспорта обязательно.

Во вторник, 19 марта, в 
17.00 в медиацентре «Рос-
сийской газеты» состоит-
ся пресс-конференция 
академика РАН и РАМН, 
Главного кардиохирурга 
Минздрава РФ, директора 
НЦССХ им. А.Н. Бакулева 
Лео Бокерии. И
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Европа: похищение вкладов
А отныне, когда в той 
или иной стране воз-
никнут какие-то про-

блемы, они могут спровоциро-
вать бегство вкладчиков, пос-
кольку все будут помнить, что та-
кое возможно. Мера тем более 
удивительная для ЕС,  который 
всегда отличался повышенным 
в н и м а н и е м  к  с ох р а н н о ст и 
средств вкладчиков, замечает 
Яков Миркин. 

«Введя сбор с банковских вкла-
дов, власти Кипра затронули свя-
тую святых — институт частной 
собственности, — объясняет рек-
тор Финансового университета 
при правительстве РФ Михаил Эс-
киндаров. — Это ошибочное реше-

ние. Уверен, что нельзя за счет та-
ких методов решать общеэконо-
мические проблемы». Заметим: 
когда писались эти строки, голо-
сование в парламенте Кипра пере-
несли на вторник. То есть сегодня 
после 18.00 по московскому вре-
мени будет все ясно. Если, конеч-
но, снова не перенесут голосова-
ние.

Кипру обещаны 10 миллиар-
дов евро, еще примерно 6 милли-
ардов он получит от «стрижки» 
депозитов.  В случае отказа от 
требований ЕС острову угрожа-
ло банкротство банков, опас-
ность выхода из еврозоны и де-
вальвация нацвалюты. «Спасать 
Кипр было надо. Но это спасание 

путем ампутации и демонстра-
ции всем последующим больным, 
что их могут тоже положить под 
нож», — говорит Миркин. И не 
факт, что ампутация необходима, 
сомневается он.

 «А откуда взять деньги на спа-
сение? — возражает профессор 
кафедры фондового рынка и рын-
ка инвестиций НИУ ВШЭ Алек-
сандр Абрамов. — Попробуйте  
убедить немецкого бюргера в 
том, что ему надо поддержать 
средствами территорию, которая 
занималась «серым» банкин-
гом». Не исключено, что опера-
цию с Кипром европейцы — в пер-
вую очередь Германия и Франция 
—  решили провернуть, поскольку 

в последнее время сильно обес-
покоены   оттоком капитала в 
связи с уходом от налогов, пред-
полагает советник Института 
современного развития Никита 
Масленников. «Отталкиваясь от 
Кипра, представился удобный 
случай порешать и другие про-
блемы, — размышляет он. — А учи-
тывая офшорный характер кипр-
ской экономики, пакетное предо-
ставление помощи было неиз-
бежно». Но не исключено, что 
власти будут вынуждены скор-
ректировать меру, чтобы не было 
паники вкладчиков, считает он. 

«Позиции Кипра как между-
народного финцентра, тихой га-
вани для инвесторов пошатнутся. 
Доверие традиционных клиентов 
он потеряет на многие годы», — 
прогнозирует Абрамов. В буду-
щем для острова наверняка будет 
принята программа финоздоров-
ления, и дальнейшее развитие  
событий будет зависеть от ее ус-
пеха, считает Миркин. 

А в ближайшее время можно 
ждать цепной реакции финансо-
вых рынков. «Если перегретый 
рынок акций США использует 
это событие для серьезной кор-
рекции вниз, то падение может 
стать затяжным, — прогнозирует 
Миркин. — Кипр — это маленькая 
точка на финансовой  карте мира. 
Но инвесторы могут его рассмат-
ривать как рост рисков и угроз, 
идущих от еврозоны. И тогда ре-
акция будет существенной». На 
рынках и без того хватает негати-
ва: секвестр бюджета в США, 
проседание экономики Китая, а 
решение по Кипру добавит не-
рвозности инвесторам, говорит и 
Масленников.

Многие действительно будут 
воспринимать эту ситуацию как 

развитие кризиса в зоне евро, со-
глашается Абрамов. «Но это ку-
пированное обострение, оно не 
влияет на ситуацию в целом», — 
успокаивает он.  

Подсчитать, много ли потеря-
ют российские вкладчики, слож-
но. «По статистике ЦБ Кипра на 
депозитах нерезидентов, не отно-
сящихся к еврозоне, куда входят и 
российские компании, —  около 20 
миллиардов евро. Но это не толь-
ко Россия, а еще и  Украина, Бело-
руссия, Болгария», — уточняет 
Миркин. Есть еще средства рос-
сийских граждан, которые живут 
на Кипре. Но это, что называется, 
«деньги на жизнь». Сейчас боль-
ших средств из России в банках 
острова уже нет — значительных 
сумм отечественный бизнес на 
Кипре не держит, он использует 
кипрские банки как транзитные.  
Когда стало понятно, что у банков 
острова есть проблемы, многие 
поспешили с переводом активов. 

Точно нечего волноваться 
вкладчикам российских банков. 
«В целом это проблема больше 
Кипра и Евросоюза, а не России, 
— говорит Эскиндаров. —  На курс 
евро, конечно, такое решение 
повлияет негативно. Но на вклад-
чиках российских банков, держа-
щих свои деньги в евровалюте, 
это решение сильно не отразит-
ся. Может, какое-то колебание 
курса временное и будет, но не 
существенное. В конечном итоге, 
это может быть даже на пользу 
России, поскольку часть инвес-
тиций с Кипра может перемес-
титься в Россию». 

Долговой кризис 
Евросоюза: прогнозы, 
комментарии экспертов
www.rg.ru/sujet/4045
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Шансов снять деньги с депозитов у кипрских вкладчиков нет. Налог с этих средств спишут автоматически.   

КСТАТИ
Первый замглавы президентской администрации Вячеслав Володин, 
начальник кремлевского управления по внутренней политике Олег Мо-
розов и полпред президента в Приволжском федеральном округе Михаил 
Бабич сразу после своих назначений приостановили членство в «Единой 
России», сообщили РИА Новости в ЕР. «Володин приостановил членс-
тво в ЕР в день назначения в администрацию — 27 декабря 2011 года», — 
уточнил РИА Новости источник в администрации президента, доба-
вив, что закон о госслужбе не предусматривает нахождение в выборных 
органах. «Таким же образом приостановили свое членство начальник 
Олег Морозов и Михаил Бабич», — добавил источник. 
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События и комментарии

ДУМА Депутаты защитят права и верующих, и атеистов

Наказание чувств
Тамара Шкель

Р
езонансный законопроект 
об усилении ответственнос-
ти за оскорбление религи-

озных чувств верующих и оск-
вернение святынь может поя-
виться в повестке пленарного за-
седания в ближайшую пятницу. 
Комитет Госдумы по гражданс-
кому, уголовному, арбитражно-
му и процессуальному законода-
тельству рекомендовал вчера па-
лате принять его в первом чте-
нии.

Законопроект этот был вне-
сен депутатами, представляю-
щими все думские фракции, 
в сентябре прошлого года и наде-
лал много шума. Его критикова-
ли и в Общественной палате, и в 
Совете при президенте РФ по 
правам человека, и в Кремле. 
Претензий к инициативе было 
много, но больше всего обще-
ственность беспокоило то, что 
«карательные меры», предло-
женные парламентариями, мо-
гут быть использованы для запу-
гивания инакомыслящих. И пов-
торится ГУЛАГ.

Однако сами авторы не сом-
невались в актуальности своих 
поправок в Кодекс об админист-
ративных правонарушениях 
и Уголовный кодекс РФ — они 
продиктованы жизнью. «Все мы 
стали свидетелями ряда непри-
ятных инцидентов, так или ина-
че связанных с различием миро-
воззренческих установок граж-
дан, их пониманием морали, их 
отношением к религии. Безу-
словно, дальнейшая эскалация 
такого рода конфликтов в обще-
стве крайне нежелательна, пос-

кольку может привести к не-
предсказуемым, порой траги-
ческим последствиям, и очевид-
но, что государство и законода-
тели не могут оставаться в сто-
роне от этой проблемы», — объ-
яснил вчера журналистам необ-
ходимость принятия законопро-
екта председатель комитета Па-
вел Крашенинников. Однако он 
признал, что законопроект не 
лишен недостатков — «в нем со-
держатся термины, не имеющие 
правового закрепления». Кроме 
того, по словам Крашениннико-
ва, предлагаемая депутатами но-
вая статья в Уголовный кодекс 

вступает в противоречие с дру-
гими статьями УК. А «это приво-
дит к правовой неопределеннос-
ти и риску принятия неправо-
судных решений».

О такой опасности говорили 
вчера и участники «круглого 
стола» в Госдуме, где обсужда-
лись вопросы совершенствова-
ния законодательства в области 
защиты религиозных чувств 
граждан. «Определенная конку-
ренция норм действительно 
есть», — согласился, выступая на 
«круглом столе», председатель 
Комитета Госдумы по делам об-
щественных объединений и ре-
лигиозных организаций Ярослав 
Нилов. Однако он убежден, что 

законодатели должны дать пра-
воприменителям полный набор 
санкций за подобного рода пре-
ступления, в том числе и по уго-
ловной ответственности, пре-
дусматривающей «отсидку». 
Хотя, как заметил Нилов, у депу-
татов «нет зуда» сажать людей 
в тюрьму.

Кстати, предлагаемая в УК РФ 
новая статья 243.1 предусматри-
вает в наказание за публичное 
оскорбление, унижение богослу-
жений, других религиозных об-
рядов и церемоний религиозных 
объединений штраф до 300 ты-
сяч рублей, обязательные рабо-

ты до 200 часов. Или лишение 
свободы на срок до трех лет. За 
осквернение объектов и предме-
тов религиозного почитания (па-
ломничества), мест, предназна-
ченных для совершения богослу-
жения, других религиозных об-
рядов и церемоний религиозных 
объединений, а равно поврежде-
ние и (или) разрушение таких 
предметов (мест) злоумышлен-
нику требуется заплатить еще 
больше — до 500 тысяч рублей. 
Обязательными работами, если 
они будут назначены судом, за 
такие деяния придется занимать-
ся до 400 часов. А за решетку по 
этой статье можно было угодить 
на пять лет.

Впрочем, общественная дис-
куссия несколько скорректиро-
вала законотворческие намере-
ния авторов законопроекта. Как 
сообщил Ярослав Нилов, ко вто-
рому чтению новая статья УК мо-
жет быть исключена. Но зато по-
явится новая редакция уже су-
ществующей в Уголовном кодек-
се статьи 148, в которую, по сло-
вам Нилова, можно было бы из 
инициативы депутатов перенес-
ти более суровые санкции «за де-
яния, которые выражают явное 
неуважение к обществу и оскор-
бляют религиозные чувства». Не 
спорил Нилов и с тем, что надо 
уточнить некоторые термины за-
конопроекта, чтобы будущий за-
кон получился качественным 
и действительно защищал наших 
граждан.

Глава Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Ми-
хаил Федотов, напомнив, что 
у СПЧ было отрицательное за-
ключение на законопроект, отме-
тил прогресс в работе над доку-
ментом: «Мы постепенно сбли-
жали позиции и пришли к доста-
точно оптимальному варианту, 
когда все становится на свои мес-
та, когда вопрос об оскорблении 
религиозных чувств граждан от-
носится не к вопросам богохуль-
ства — за богохульство в средние 
века полагался костер — а к воп-
росам защиты свободы совести». 
«Кроме того, мы договорились, 
что будет усилена ответствен-
ность за воспрепятствование де-
ятельности религиозных органи-
заций с использованием служеб-
ного положения, с применением 
насилия или угрозы насилия», — 

отметил Федотов возможные по-
ложительные сдвиги в тексте бу-
дущего закона.

Многим участникам «кругло-
го стола» понравился новый под-
ход законодателей — защищать 
надо не церковь, не традицион-
ные конфессии, а конституцион-
ные права граждан на свободу со-
вести и свободу вероисповеда-
ния. Но глава отдела по взаимоот-
ношениям Церкви и общества 
РПЦ протоиерей Всеволод Чап-
лин добавил, что защищать нуж-
но и символы — религиозные, ко-
торые дороги верующим, а также 
мировоззренческие символы. 
«Если оскорбляешь символ, ты 
оскорбляешь группу, которой он 
дорог», — сказал Чаплин, заме-
тив, что «война символов» может 
быть очень опасной.

Однако член Общественной 
палаты адвокат Генри Резник по-
лагает, что законопроект невоз-
можно исправить так, чтобы он 
был годен к применению. Право, 
по словам Резника, регулирует 
не чувства, не мысли, а действия. 
А формулировки законопроекта 
не дают ответа, каким образом 
правоприменитель будет опре-
делять действия. «Ведь решать 
надо не с позиций средних ве-
ков», — уточнил Резник. Тем не 
менее Ярослав Нилов подтвер-
дил, что у депутатов есть пони-
мание, как дорабатывать законо-
проект ко второму чтению, пред-
положив, что в нем сохранятся 
формулировки об оскорблении 
религиозных чувств. Будет и от-
ветственность за это, пообещал 
Нилов, заметив, что такую пози-
цию разделяет 80 процентов рос-
сиян.

ПАРЛАМЕНТ

Членам ОП
предложат
показать
доходы

МИМО НАРОДА

Тамара Шкель

ПОНЕДЕЛЬНИК в Госдуме на-
чался с лекции спикера Госдумы 
Сергея Нарышкина, которая от-
крыла целый цикл мероприятий, 
посвященных 20-летию совре-
менного российского парламен-
таризма.

Но речь в первой лекции спи-
кера шла не только об истории, 
но и о перспективах развития 
парламентской демократии. Это, 
по словам Нарышкина, не только 
«вопрос политической организа-
ции государства, это еще и осо-
бая система ценностей и принци-
пов работы». Предполагается, 
что с лекциями в Думе выступит 
и глава Конституционного суда 
Валерий Зорькин, и председатель 
Верховного суда РФ Вячеслав Ле-
бедев, и Генпрокурор Юрий Чай-
ка, и председатель Счетной пала-
ты Сергей Степашин.

Между тем вчера Совет пала-
ты определил повестку заседа-
ний на последнюю мартовскую 
пленарную неделю. Депутаты 
планируют рассмотреть во вто-
ром чтении законопроект, даю-
щий право регионам выбирать 
губернаторов, минуя прямые 
всенародные выборы, усовер-
шенствовать закон о Счетной па-
лате, провести второе чтение за-
конопроекта о Федеральной кон-
трактной системе в сфере госза-
купок, рассмотреть в первом чте-
нии новую редакцию закона об 
Общественной палате РФ, кото-
рая будет формироваться таким 
образом, чтобы своего предста-
вителя в ОП имел каждый реги-
он. Тем временем уже подоспела 
поправка ко второму чтению 
этой инициативы. «Единороссы» 
Ольга Баталина, Екатерина Лахо-
ва и Ирина Яровая предлагают 
закрепить в новом законе норму, 
которая требует обязательного 
декларирования доходов и рас-
ходов будущих членов ОП.

ПРОЕКТ

Банкам
усилят
контроль

СТАВКИ В РУКИ

Роман Маркелов

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ российских 
банков начнут контролировать 
более жестко и ЦБ, и клиенты. 

Эти изменения подразумева-
ют поправки в законы о банках 
и ЦБ. Например, клиент имеет 
право посмотреть как копию ли-
цензии, так и информацию 
о процентных ставках уже сей-
час, напомнил  «РГ» президент 
Ассоциации региональных бан-
ков Анатолий Аксаков. Но здесь 
есть нюанс. «Если сейчас копию 
лицензии достаточно просто по-
весить на информационном 
стенде, то после принятия поп-
равок ее могут и показать кли-
енту лично», — объяснил Акса-
ков. По той же схеме можно по-
лучить и информацию о ставках. 
По сути, говорит эксперт, зако-
нодательную форму теперь по-
лучают внутренние банковские 
инструкции. 

Еще одна новелла: сейчас 
контроль со стороны ЦБ ведется 
только над отдельными кредит-
ными организациями. А поправ-
ки вводят понятие «консолиди-
рованного надзора». То есть на-
блюдать теперь будут не за отде-
льными организациями, а за 
банковской группой или бан-
ковским холдингом в целом.  Го-
ловной организацией банковс-
кого холдинга, напомним, обыч-
но является не кредитная орга-
низация. Но если и она не будет 
соблюдать всех требований ЦБ, 
регулятор получит право приос-
тановить осуществление бан-
ковских операций с участника-
ми холдинга на срок до одного 
года.

Кроме того, российские бан-
ки должны стать надежнее. Для 
этого их обяжут создавать ре-
зервы, в том числе — и под обес-
ценение ценных бумаг. Мини-
мальные размеры таких фондов 
установит ЦБ. По оценке экспер-
тов, поправки должны понизить 
риски банков в управлении ка-
питалами. А что можно сделать 
банкам еще, чтобы минимизи-
ровать потери? «Главное — пра-
вильно оценивать свои риски 
и активы, — полагает Аксаков. — 
А собственники банков должны 
нести более жесткую, вплоть до 
уголовной, ответственность за 
нарушения законодательства». 

Правительство Дмитрий Медведев исключает присоединение Украины
к Таможенному союзу в формате «3+1»

Не та арифметика
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
видит только одну 
возможность присо-
единения Украины 

к Таможенному союзу — полно-
правное членство.

Вчера глава правительства про-
вел традиционное совещание со 
своими заместителями, на кото-
ром, как правило, речь заходит 
о внутренних делах страны. Одна-
ко в кабинетах правительства идет 
не менее активная работа по вне-
шнеэкономической деятельности, 
включая различные формы интег-
рации с ближайшими соседями. 
Самыми успешными из них стали 
Таможенный союз и Единое эко-
номическое пространство с Казах-
станом и Белоруссией. 

На повестке дня стоит создание 
Евразийского экономического со-
юза (ЕЭС). Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов сообщил вчера, 
что 29 мая на заседании Высшего 
евразийского экономического со-
вета планируется представить 
проект договора о ЕЭС. Интерес 
к присоединению также выразили 
Киргизия и Таджикистан. 

Дмитрий Медведев надеется, 
что вся работа завершится в за-
планированные сроки. «Там воп-
росов еще будет предостаточно 
сложных, потому что такие интег-
рационные объединения легко не 
возникают, — заметил он. — Тамо-
женный союз мы уже создали, те-
перь создаем Евразийский эконо-
мический союз. Там придется еще 
потрудиться, как следует, но наде-
юсь, что все это завершится в по-
ложенные сроки».

За этими интеграционными 
процессами внимательно наблю-
дают из Украины, но до сих пор 
дальше разговоров и обсуждений 
форматов интеграции дело не 
идет. Так, Киев не хотел бы стано-
виться полноправным членом Та-
моженного союза, но готов рабо-
тать на отдельных направлениях 
в так называемом формате «3+1».

Дмитрий Медведев считает, 
что нет никаких оснований для та-
ких дискуссий. «Наши украинские 
друзья очень любят порассуждать 
на тему присоединения «3+1», — 
подчеркнул он. — Так не бывает. 
Или все, или ничего, но тогда это 
наблюдение. Для полноценного 
участия требуется ратификация 
всех документов».

— Что касается различных кате-
горий членства, будь то статус на-
блюдателя, все эти позиции нужно 
максимально тщательно в догово-
ре отрегулировать, тем более что 
мы понимаем, в чем здесь разли-
чия, — заявил премьер-министр. — 
Очевидно, членом Таможенного 
союза и ЕЭС может быть лишь та-
кое государство, которое приняло 
и ратифицировало все документы 
ТС и экономического союза. 

Если учредительный документ 

ЕЭС еще находится на стадии под-
готовки, то российский законо-
проект, призванный обеспечить 
сохранность пенсионных накоп-
лений в негосударственных пен-
сионных фондах, кабинетом ми-
нистров уже подготовлен. Он не-
обходим в связи с тем, что пенси-
онные средства решено использо-
вать в качестве «длинных денег» 
в крупных инфраструктурных 
проектах. «Приоритет правитель-
ства — гарантировать сохранность 
средств пенсионных накоплений 
граждан и создать такие инстру-
менты, которые будут надежными 
и в то же время эффективными», — 
напомнил Медведев.

«Предусматривается следую-
щий механизм, — рассказал Игорь 
Шувалов. — При направлении де-
нежных средств в пользу застра-
хованного лица негосударствен-
ный пенсионный фонд будет фор-
мировать самостоятельный ре-

зерв. Одновременно с этим него-
сударственные пенсионные фон-
ды будут отчислять средства 
в Агентство по страхованию 
вкладов, как это делается в бан-
ковском секторе». Если при на-
числении гражданину пенсии де-
нежных средств в размере номи-
нала будет недостаточно, то за-
действуют средства резервного 
фонда НПФ, а при их дефиците — 
фонды и резервы АСВ. Такая схе-
ма, полагает первый вице-пре-
мьер, гарантирует выплату пен-
сий по номиналу даже в условиях 
жесткой финансовой ситуации.

Впрочем, в правительстве хо-
тят сперва провести широкое об-
суждение законопроекта, а Мед-
ведев предложил пропустить его 
через «Открытое правительство» 
и только потом выносить на об-
суждение кабинета министров.

Потенциальное размещение 
пенсионных накоплений в кор-

поративные облигации обсужда-
лось вчера же на заседании на-
блюдательного совета ВЭБа. Воз-
можность покупать негосударс-
твенные облигации за счет 
средств так называемых молчу-
нов была дана банку в конце 
2009 года. За это время было куп-
лено бумаг на 330 миллиардов 
рублей, а доходность инвестици-
онного портфеля превысила ин-
фляцию.

«ВЭБ получил официальные 
запросы от РЖД, от Федеральной 
сетевой компании, Агентства по 
ипотечному жилищному креди-
тованию, некоторых других ком-
паний на размещение в этом году 
облигаций на сумму порядка 240 
миллиардов рублей», — подчерк-
нул Медведев. Средства пойдут в 
долгосрочные инфраструктур-
ные проекты, решение жилищ-
ных проблем граждан, разработ-
ку и внедрение инновационных 
технологий. Принять участие в 
программе хотят еще 30 компа-
ний, которым необходимо в этом 
году более 200 миллиардов руб-
лей. 

Премьер-министр также про-
комментировал возможность 
введения Кипром налога на вкла-
ды. Голосование в парламенте ос-
тровного государства должно 
пройти сегодня. «Это выглядит 
просто как конфискация чужих 
денег. Не знаю, кто автор этой 
идеи, но выглядит это именно та-
ким образом», — заявил Медведев. 
Он напомнил, что подобная прак-
тика хорошо известна еще по со-
ветскому периоду, но, заметил 
глава правительства, Кипр явля-
ется членом Евросоюза и страной 
с рыночной экономикой.

Если кипрский парламент ут-
вердит новую норму, то России 
придется делать выводы и кор-
ректировать отношения с этим 
государством. «Мы вынуждены 
будем и какие-то коррективы в 
свою позицию тоже вносить, 
даже при понимании того, что в 
целом желательно, чтобы деньги 
хранились в российских банках», 
— подчеркнул премьер.

Вчера Дмитрий Медведев активно 
обсуждал с вице-премьерами внеш-
неэкономическую деятельность.

Акцент

 У депутатов «нет зуда»
сажать людей в тюрьму

Акцент

 Законопроект, обеспечиваю-
щий сохранность пенсионных 
накоплений в негосударс-
твенных пенсионных 
фондах, готов

ЗАКАТ ЕВРОПЫ
 ИЗБРАНИЕ нового Папы — главное событие прошедшей 
недели. И, конечно, событие не «недельного масштаба».

Я рассматриваю Церковь (в данном случае — католичес-
кую) просто как важнейший общественно-политический 
институт, совершенно абстрагируясь от ее содержательно-
религиозных деклараций. Ведь Бог (как ни расшифровы-
вай это понятие) настолько неизмеримо больше любых че-
ловеческих дел и институтов, что я не понимаю, как можно 
связывать его «особыми отношениями» с любой организа-
цией. Солнце равно светит всем — людям, животным, рас-
тениям… Тем более это должно относиться к Высшей 
Силе — опять же, как ее не понимай.

Так что Богу — богово, а Церкви — церковное.
И вот с этой точки зрения избрание нового Папы — важ-

нейшее и очень знаковое политико-идеологическое собы-
тие. 

Католиков в мире насчитывается около 1 млрд 196 млн 
из общего числа 2 млрд 100 млн христиан. Для сравнения — 
православных 250—300 млн (из них к РПЦ можно отнести 
около 100 млн). Что касается иных религий, то, скажем, 
мусульман 1,2 — 1,5 млрд.

 Словом, католики — сила.
 Мирская задача католической церкви (как любой чело-

веческой организации) в конечном счете одна: самосохра-
нение и расширение. Поддержать и усилить свое влияние — 
политическое, идеологическое, культурное. И вот здесь 
церковь оказывается в непростой ситуации.

 Да, огромное чис-
ло прихожан, причем 
за последние 2 года 
оно увеличилось на 
15 млн.

 Но когда речь идет 
о влиянии, тем более 
идеологическом, 
важно не количество, 
а прежде всего качес-
тво. Не сколько при-
хожан, а кто есть прихожанин. И вот с этим у католиков, 
как и у других христианских церквей — проблемы.

 Число прихожан и сила их веры никак не коррелируют. 
Если взять «христианскую Европу» (к США это относится 
чуть в меньшей степени), то сегодня европейцы поклоня-
ются не Богу, даже не деньгам, а — комфорту, моде, удоволь-
ствиям. Роль «традиционных религий» сводится к ритуа-
лам. Их более или менее соблюдают, но они совсем не явля-
ются морально-этическим стержнем жизни. Современ-
ный еврохристианин бесконечно далек от «человека сред-
невекового», он никак не может примерить на себя рели-
гиозные жертвы, озарения, энергетику Веры, распростра-
ненную несколько веков назад.

Фактической «идеологией в ранге религии» на Западе 
стала политкорректность. Иногда ее, за проповедь терпи-
мости, отрицание насилия — называют «неохристианс-
твом». Но если и можно усмотреть тут какую-то связь, то 
гораздо очевиднее кардинальные различия. Главное: поли-
ткорректность принципиально абстрагируется от любых 
религиозных вопросов, провозглашая не то что «нет ни эл-
лина, ни иудея», а то, что «нет ни верующего, ни атеиста». 
Причем под «верующим» прежде всего понимают «хрис-
тианина», а, скажем, перед исламом политкорректность 
часто пасует. Я уж не говорю о терпимости к гомосексуа-
лизму, требованиях узаконить однополые браки — что ка-
тегорически противоречит церковной догме и традиции.

При этом политкорректность — как любая новая вера — 
весьма напориста, на свой манер агрессивна, часто не по-
литкорректно обращается с теми, кто против нее высту-
пает. 

Как в этой ситуации вести себя христианским церквям 
в Европе? Атаковать политкорректность со страстью 
Лойолы, Кальвина, вести «новые религиозные войны» — 
или политикорректно смириться, приняв новые правила?

Как известно, и католики, и тем более протестанты при-
няли последний вариант. Церковь в Европе — пастыри 
и паства — тоже продукт своей эпохи. Церковь становится 
политкорректной, только с трудом ведет еще «арьергард-

ные бои», например, 
по вопросу о тех же 
однополых браках, 
абортах и т.д.

Что ж, политкор-
ректная вера идеаль-
но подходит массо-
вому обществу пот-
ребления. При этом 
надо иметь в виду, 
что резкое ослабле-
ние Церкви не при-
вело к разгулу пре-

ступности и агрессии, что многие предсказывали (До-
стоевский). Наоборот, де-факто нерелигиозное общество 
стало куда более мирным, вегетарианским, «тихим» по 
сравнению с Европой эпохи расцвета (Средние века) 
и даже постепенного заката (Просвещение, 19 век, нача-
ло 20 века) христианства. Другое дело, что современная 
секулярная Европа — пенсионно-рентная, «без тестосте-
рона», не только отступила экономически и политичес-
ки с доминирующих в мире позиций, но явно теряет 
творческую энергию в науке, культуре. Упадок религии 
совпал с общим духовным упадком (или это просто одно 
и то же ?). 

В общем, Церковь в ЕС быстро превращается в «англий-
скую королеву от идеологии» — безвластный ритуал. И чис-
ло «ритуальщиков» большого значения не имеет.

Может ли Церковь что-то этой тенденции противопос-
тавить?

Если с этой точки зрения посмотреть на избрание Папы 
Франциска, то ответ очевиден.

Впервые в истории католической Церкви ее возглавил 
не европеец. 266-м Папой стал кардинал из Буэнос-Айреса.

В Латинской Америке — 462 млн католиков. Понятно, 
как их воодушевит избрание «своего» Папы. Больше того — 
он сразу становится легендой всего континента, сравни-
мой с Боливаром или Ф. Кастро, становится в ряд самых 
знаменитых латиноамериканцев. Первый латиноамерика-
нец, который возглавил крупнейшую мировую организа-
цию! Его триумф на родине (не только в Аргентине, а во 
всей Латинской Америке) вполне сопоставим с триумфом 
Иоанна Павла II в Польше.

Но главное — энергия веры католиков в Латинской Аме-
рике настолько же выше энергии веры в ЕС, насколько во-
обще этот континент брутальнее Европы.

Евроцентризм кончается во всем — от экономики до 
культуры. Кончается он и в религии — католическая Цер-
ковь ищет новый центр силы, новую зону роста.

И типичная ирония истории — бегство с политкоррект-
ного еврокорабля происходит по всем правилам полит-
корректности. Что может быть корректнее, чем избрание 
Папой представителя развивающегося мира?

Все колонки автора
www.rg.ru

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Число прихожан 
и сила их веры 
никак не коррели-
руют

Что может быть кор-
ректнее, чем избра-
ние Папой предста-
вителя развиваю-
щегося мира? 
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Обзоры финансовых 
площадок — на сайте
www.rg.ru/sujet/4479

МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев поручил главе минэкономразвития Андрею Белоу-
сову и руководителю Федеральной антимонопольной службы Игорю 
Артемьеву разработать и внести в правительство проект федераль-
ного закона, устанавливающего обязательное требование о раскрытии 
информации о конечных собственниках стратегических объектов.
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События и комментарии

Только в «РГ» Как по новым правилам  переправить через границу 
животных, мясо и семечки

Мы везем с собой кота
Татьяна Зыкова 

Г
де сегодня жестче сани-
тарные и ветеринарные 
нормы — в Евросоюзе, 
США или в Таможенном 
союзе? На этот и другие 

вопросы «РГ» ответил директор 
департамента санитарных, фито-
санитарных и ветеринарных мер 
Евразийской экономической ко-
миссии Олег Арнаутов.

В Таможенном союзе начали 
действовать новые правила по 
перевозке домашних животных. 
На что  обратить внимание? 
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Евразийская эконо-
мическая комиссия упростила 
процедуру для тех, кому прихо-
дится часто курсировать со сво-
ими питомцами (кошки, собаки, 
хомяки, черепахи и т.д. — Прим. 
авт.) между нашими странами. 

У владельцев появился выбор 
— либо за пять дней до выезда по-
лучать ветеринарный сертифи-
кат и для въезда обратно заново 
проходить эту процедуру. Либо 
оформить единый для всей тер-
ритории Таможенного союза ве-
теринарный паспорт и вживить 
чип (либо сделать татуировку) 
своему животному. И в течение 
120 дней, при наличии действу-
ющих вакцин и прививок, во-
зить его с собой. Когда этот срок 
закончится, вновь показать ве-
теринару, который проставит 
отметку в паспорте о том, что 
животное клинически здорово. 

Тем, кто перевозит свою жив-
ность нечасто, вряд ли есть смысл 
в получении ветеринарного пас-
порта. Напомню, что вывозить с 
собой можно не более двух до-
машних животных. 

А кто будет вести учет животных 
с чипами? Где получать ветери-
нарные паспорта и кто имеет 
право делать отметки? 
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Паспорт оформляет-
ся ветеринарным врачом. В него 
вносятся сведения о владельце 
животного, о самом животном, о 
чипе, об обработке против пара-
зитов, вакцинациях и т.д. Но кли-
ническое обследование животно-
го перед поездкой делает только 
официальный ветврач уполномо-
ченного органа в сфере ветерина-
рии.

В феврале Россельхознадзор 
ввел запрет на ввоз из США 
мяса, содержащего запрещен-
ный у нас стимулятор роста мы-
шечной массы  — рактопамин. Но 
по слухам, внутри служб трех 
стран остаются противоречия.
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Споры между специ-
алистами и учеными есть всегда. 
Но при установлении единых тре-
бований принимаются взвешен-
ные решения. По рактопомину у 
сторон — согласованная позиция: 
остатков этого химического ве-
щества в продукции, поступаю-
щей на территорию Таможенного 
союза, содержаться не должно.

А у нас нормы жестче, чем у 
США или в странах ЕС?
ОЛЕГ АРНАУТОВ: В некоторых случа-
ях — да, в некоторых — нет. Взять, 
например, содержание того же 
рактопамина. Его применение за-
прещено в 160 странах, включая 
Европейский союз, Китай, стра-
ны Таможенного союза. Вместе с 
тем рактопамин одобрен к при-
менению в США, Канаде, Австра-
лии, Новой Зеландии и ряде лати-
ноамериканских стран, где уста-
новлены максимально допусти-
мые уровни этого стимулятора в 
мясной продукции. Кроме того, в 
Таможенном союзе приняты бо-
лее жесткие, чем в ЕС, нормы по 
содержанию остатков медицинс-
ких ветеринарных препаратов 
(антибиотиков) в мясе, в молоке.

А вот содержание кадмия в се-
менах подсолнечника у нас более 
мягкие, чем норматив Комиссии 
«Кодекс Алиментариус». Это ав-
торитетная международная орга-
низация, которая устанавливает 
единые требования безопаснос-
ти к пищевой продукции. 

Почему бы не сделать нормы со-
гласованными и едиными? 
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Это крайне сложно. 
Международное право позволяет 
странам устанавливать собствен-
ные требования при достаточном 
научном обосновании.

Хороший способ борьбы за рын-
ки сбыта…
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Отчасти согласен. 
Но по требованиям ВТО, стра-
ны—члены Таможенного союза 
обязаны руководствоваться 
международными стандартами, 
рекомендациями, устанавливая 
национальные нормативы. При-
менять требования, отличающи-
еся от международных, можно 
только при достаточном науч-
ном обосновании. 

Есть вообще такой механизм в 
сфере санитарии — спонсирова-

ния бизнесом научных исследо-
ваний по обоснованию или реви-
зии гигиенических норм?
ОЛЕГ АРНАУТОВ: В Евразийской эко-
номической комиссии — нет. Без-
условно, бизнес также проводит 

свои исследования, которые мы 
внимательно изучаем. Послед-
ний пример — проблема норми-
рования содержания кадмия в 
семенах подсолнечника. После 
того как бизнес представил нам 
обоснованные научные иссле-
дования, эксперты признали 
возможным пересмотреть нор-
му. И исключить норматив кад-
мия в семенах подсолнечника, 
предназначенных для промыш-
ленной переработки, при обяза-
тельном соблюдении нормати-
вов в готовой продукции. Вскоре 
эта норма будет утверждена.

Чем опасен кадмий? 
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Это тяжелый металл. 

И его избыток в готовой продук-
ции, поражает почки, печень.

Но тогда о какой ревизии — речь? 
ОЛЕГ АРНАУТОВ: Существует выра-
жение, что все лекарства — это 
яды. И только доза делает их ле-
карствами. Вот и здесь то же са-
мое. Должна ли пищевая продук-
ция быть полностью стериль-
ной? Во-первых, в этом нет не-
обходимости. Во-вторых, до-
биться этого практически не-
возможно. 

Поэтому и существует гигие-
ническое нормирование. Другой 
пример: в последнее время биз-
нес просит рассмотреть вопрос 
о возможности изменения нор-
матива содержания мышьяка в 
нерыбных водных объектах, 
уровень которого научно обос-

нован и установлен на террито-
рии Таможенного союза — «не 
более 5 мг/кг», не предоставляя 
достаточно убедительных обос-
нований для такого пересмотра. 
Евразийская экономическая ко-
миссия попросила предоставить 
расширенные результаты иссле-
дований по данному вопросу, не-
обходимые для принятия реше-
ния.

Если часто ездите с домашними любимцами за границу, лучше оформить на них паспорта.

Акцент

 Бизнес просит снизить 
 нормативы содержания 
мышьяка в креветках, раках, 
 кальмарах и омарах

Пенсионный 

надзор уравняют 

с банковским / стр. 6

В НОМЕРЕ

Про венчурный фонд 
стран Таможенного союза 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/729185

А
Р

Публикацию комментирует 
Леонид Каневский
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Информация о проведении общественных обсуждений
Федеральное государственное унитарное предприятие «Производ-

ственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридический 
адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 31, 
ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 741301001, в соответ-
ствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
информирует общественность и всех заинтересованных лиц о проведе-
нии оценки воздействия на окружающую среду намечаемой ФГУП «ПО 
«Маяк» деятельности по проектной документации «Строительство 
спецсетей радиохимического завода ФГУП «ПО «Маяк».

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по проектной документации «Строи-
тельство спецсетей радиохимического завода ФГУП «ПО «Маяк»: 
с 19.03.2013 по 19.06.2013.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский город-
ской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является Администрация Озерского городского округа Челябин-
ской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма про-
ведения общественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по проектной документации «Строи-
тельство спецсетей радиохимического завода ФГУП «ПО «Маяк» бу-
дет доступен с 19.03.2013 по адресам:

 г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Централь-
ная городская библиотека, читальный зал), время работы: поне-
дельник — четверг, суббота — 9.00—19.00, пятница — 9.00—18.00, 
воскресенье — 11.00—18.00 (время местное);
 г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Инфор-
мационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедель-
ник — пятница — 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскресе-
нье — выходные.
В сети Интернет предварительный вариант оценки воздействия на 

окружающую среду намечаемой деятельности по проектной докумен-
тации «Строительство спецсетей радиохимического завода ФГУП 
«ПО «Маяк» будет доступен для ознакомления на интернет-сайте Ад-
министрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru 
с 19.03.2013.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по предварительному варианту оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по проектной документации 
«Строительство спецсетей радиохимического завода ФГУП 
«ПО «Маяк»  принимаются в письменном виде в местах ознакомления 
с указанными материалами с 19.03.2013 по 17.04.2013.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по проектной документации 
«Строительство спецсетей радиохимического завода ФГУП 
«ПО «Маяк» будет доступно по указанным выше адресам с 18.04.2013 
и на интернет-сайте Администрации Озерского городского округа: 
www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по техническому заданию на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой по проектной документации «Стро-
ительство спецсетей радиохимического завода ФГУП «ПО «Маяк» 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами с 18.04.2013 по 17.05.2013.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

1200
РУБЛЕЙ
стоит оформление паспорта для 
домашнего животного, 200 руб-
лей — ветеринарный сертификат.

А как обстоят дела с зараженными вредными организмами розами и хризан-
темами из Нидерландов? Есть вероятность проникновения опасных роз через 
Белоруссию в Россию? 
Олег Арнаутов | На внешней границе Таможенного союза, в том числе и на ее 

белорусском участке, действует единая двухэтапная система контроля, которая 

включает в себя контроль на границе, в пунктах пропуска, местах доставки или 

назначения с проведением лабораторного исследования образцов на выявле-

ние карантинных объектов. В случае их обнаружения ввоз зараженных цветов 

будет запрещен. 

До введения в Таможенном союзе единой системы контроля и администра-
тивных штрафов за нарушения санитарных норм еще ждать как минимум два 
года, а ветеринарный контроль на границе с Казахстаном Россия уже сократи-
ла. Есть перечень продуктов, на которые не нужны разрешения и от контроля 
за которыми мы отказались?
Олег Арнаутов | Это требование ВТО. Мера также предусмотрена соглашения-

ми Таможенного союза. На его территории установлены Единые санитарные, 

ветеринарные требования к продукции, а также порядок контроля (надзора), 

обязательный для исполнения. Контроль обеспечивается силами уполномочен-

ных органов Беларуси, Казахстана и России. 

Вопросы дальнейшей гармонизации законодательства, в том числе мер ответс-

твенности за нарушения, сейчас прорабатываются Евразийской экономичес-

кой комиссией и тремя странами. Что касается перечня отдельных товаров, то 

он сокращен для России, в основном, за счет продукции неживотного проис-

хождения, с низкими ветеринарными рисками. Это корма, кормовые добавки, 

органические и химические соединения (для применения в ветеринарии), фер-

менты-энзины и готовые для выращивания культурные среды (для применения 

в ветеринарии). Беларусь и Казахстан пока не являются членами ВТО, поэтому 

ввоз этих товаров на свою территорию продолжают контролировать. 

То есть без каких-либо документов, без контроля корма и добавки, ветери-
нарные препараты в Россию можно ввозить. А в Беларусь и Казахстан — толь-
ко в сопровождении ветеринарных сертификатов...
Олег Арнаутов | Правильно. Но требования безопасности к данной группе то-

варов никто не отменял, и контроль при их обращении на российском рынке бу-

дет осуществляться.

А как обстоит дело с фитосанитарным контролем? Этими жучками-паучками, 
вредителями растений? 
Олег Арнаутов | В Таможенном союзе есть Соглашение о карантине растений. 

Сейчас разрабатывается единый перечень карантинных объектов, единые ка-

рантинные фитосанитарные требования. Нельзя не учитывать различия при-

родно-климатических зон, возделывание культур, характерных только для оп-

ределенных регионов, биологические особенности насекомых. 

Например, дынная муха имеет карантинное значение для Казахстана и не имеет 

никакого значения для Беларуси, как, например, и хлопковая моль, и бактери-

альный ожог риса. В то же время кукурузный жук диабротика будет карантин-

ным для всех государств — членов Таможенного союза. На все эти вопросы отве-

ты мы получим в ходе научных исследований. Тогда и пропишем это в единых ка-

рантинных фитосанитарных требованиях. В течение двух лет мы эту трудоем-

кую работу проведем. 

Когда появятся наднациональные лаборатории по сертификации? 
Олег Арнаутов | Наднациональным центрам будет придан статус учебных цент-

ров, которые будут тиражировать требования, внедрять их в национальных ла-

бораториях, обучать специалистов, выступать арбитрами в спорах. А появятся 

они, скорее, ближе к 2015 году.

НА КАРАНТИНЕ

РЕЗОНАНС

Ольга Голодец 
ответила 
на публикацию 
«РГ» 

САЛЮТ 
ПОБЕДЫ БУДЕТ!

Татьяна Смольякова

ПРАЗДНИЧНЫЙ салют и все 
торжественные мероприятия в 
честь Дня Победы в Астрахани 
обязательно состоятся, завери-
ли «Российскую газету» в пресс-
службе вице-премьера прави-
тельства РФ Ольги Голодец. 

13 марта на сайте «РГ» был 
опубликован материал, в котором 
астраханские ветераны высказы-
вали тревогу по поводу слухов об 
отмене салюта и других празднич-
ных мероприятий якобы из-за от-
сутствия денег в городской казне 
(http://www.rg.ru/2013/03/13/reg-
ufo/salut-anons.html). На это сооб-
щение отреагировали в аппарате 
вице-премьера.

«В правительстве действи-
тельно получили письмо астра-
ханских ветеранов, адресован-
ное, в частности, заместителю 
председателя оргкомитета «По-
беда» Ольге Голодец, — говорится 
в сообщении пресс-службы вице-
премьера. — В первую очередь, хо-

тим успокоить авторов обраще-
ния. Салют в Астрахани будет, и 
это гарантировано федеральны-
ми властями. Он будет организо-
ван Министерством обороны Рос-
сии в обязательном порядке, так 
как Астрахань — город воинской 
славы, и здесь расположена Кас-
пийская флотилия». 

«В письме фактически речь 
идет об опасениях отмены той 
части праздника, которая органи-
зовывается местными властями. 
В связи с этим дано поручение Ро-
своенцентру при Правительстве 
России проверить и разобраться в 
этой ситуации. Именно этот ор-
ган курирует вопросы историчес-
кой памяти и патриотического 
воспитания. Со своей стороны, 
будем держать ситуацию на конт-
роле, так как память о Великой 
Победе не то, на чем стоит эконо-
мить», — заверили в аппарате Оль-
ги Голодец.

КОНФЛИКТ

Спикер 
Кировского 
Заксобрания 
отказался 
от места 
в Сенате

РАЗОШЛИСЬ 
ВО ВЗГЛЯДАХ

Андрей Андреев,
«Российская газета» Киров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Законода-
тельного собрания Кировской 
области Алексей Ивонин отка-
зался от предложения Никиты 
Белых занять место его предста-
вителя в Совете Федерации.

Как сообщил спикер, он полу-
чил официальное предложение от 
губернатора, однако отказался от 
него. 

— На это предложение я отве-
тил отказом, — говорит Алексей 
Ивонин, — так как считаю нело-
гичным представлять должност-
ное лицо, с которым принципи-
ально расхожусь по многим воп-
росам.

Об этом я неоднократно заяв-
лял в средствах массовой инфор-
мации, а также информировал 
правоохранительные органы о 
многочисленных нарушениях в 
правительстве Кировской облас-
ти.

Уверен, что для моих избира-
телей будет полезнее и эффектив-
нее моя работа в должности пред-
седателя Законодательного соб-
рания Кировской области.

Напомним, место в Совете Фе-
дерации освободилось после ухо-
да в Госдуму олимпийской чемпи-
онки Светланы Журовой, которая 
в течение года работала в верхней 
палате представителем кировско-
го губернатора. После этого на-
чался поиск новой кандидатуры 
из состава ОЗС. 

К сожалению, дозвониться до 
Никиты Белых, чтобы узнать его 
мнение в связи с отказом спике-
ра, нам не удалось. Хотя ясно, что 
сейчас ему придется искать дру-
гого кандидата.

СБЕРЕЖЕНИЯ В России 
появятся семь новых 
разновидностей 
банковских вкладов

Готовьте деньги

Юлия Кривошапко

АГЕНТСТВО по страхованию вкладов (АСВ) предлагает 
распространить систему защиты вкладов на металличес-
кие счета. А выплаты по совместным вкладам, независи-
мо от количества их владельцев, ограничить планкой в 
700 тысяч рублей. Об этом вчера на заседании эксперт-
но-аналитического совета сообщил замглавы АСВ Анд-
рей Мельников.

Возможность открывать совместные счета, владель-
цами которых одновременно могут быть граждане, ин-
дивидуальные предприниматели и юрлица, дают поправ-
ки в Гражданский кодекс (ГК). Владельцев вклада может 
быть сколько угодно, и каждому из них позволяется еди-
нолично распоряжаться деньгами, которые там лежат.

Поправки еще не приняты — сейчас они лежат в Госду-
ме, но АСВ решило заранее подготовить свои предложе-
ния по схеме страхования таких счетов. Тем более что по 
ним у ведомства возникла масса вопросов. К примеру, 
доли владельцев совместного счета законодатели пред-
лагают выделять только в двух случаях: при аресте денег, 
которые там лежат, и при расторжении договора. Пос-
ледствия ликвидации банка в поправках в ГК не прописа-
ны. АСВ предлагает, во-первых, ликвидировать этот про-
бел. Во-вторых, обязать банки вести учет долей владель-
цев совместного счета. А кроме того, установить лимит 
страхового возмещения по одному такому счету в 700 
тысяч рублей для всех его владельцев. «Уже сейчас мож-
но представить себе ситуацию, когда незадолго до отзы-
ва лицензии, когда банк уже «лежит» и не выполняет ни-
каких платежных операций, количество владельцев сов-
местных счетов, а значит, и претендентов на выплату 
страхового возмещения, начнет резко увеличиваться. 
Чтобы этого не допустить, как раз и требуется ограниче-
ние», — пояснил Мельников. Если у вкладчика несколько 
совместных счетов в одном банке, страховое возмеще-
ние по ним, как считают в АСВ, также должно составлять 
для него не больше 700 тысяч рублей.

Совместные счета — лишь одна из семи разновиднос-
тей счетов, которые предлагают ввести в российскую 
практику разработчики поправок в Гражданский кодекс. 
В числе других — номинальный счет. Его можно будет от-
крывать опекуну, попечителю, поверенному, комиссио-
неру, агенту, организатору торгов, исполнителю завеща-
ния, арбитражному управляющему для совершения опе-
раций с деньгами, права на которые принадлежат друго-
му лицу — бенефициару.

Еще один вид — счет-эскроу. Его главная особенность в 
том, что он нужен не для накопления денег, а для выпол-
нения обязательств по сделкам. Как правило, по сделкам 
с недвижимостью. Схема проста: покупатель квартиры 
или дома открывает в банке счет-эскроу и кладет туда 
определенную сумму. Когда сделка завершена, деньги в 
банке получает продавец. Разумеется, после того как 
предъявит все необходимые документы, подтверждаю-
щие переход права собственности. АСВ предлагает до-
полнить перечень металлическими счетами и вкладами. 
Они становятся все более популярными, однако на уров-
не законодательства правовой режим таких вкладов не 
урегулирован. 

Память о Великой 
Победе не то, 
на чем стоит 
экономить
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События и комментарии

Акция В «Российской газете» вручили дипломы победителям всероссийской олимпиады по экономике 
«Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!»

Великолепная двадцатка  
Татьяна Зыкова 

В 
пресс-центре «Россий-
ской газеты» вновь соб-
рались выпускники 
средних школ и коллед-
жей, юные финалисты 

всероссийской олимпиады по 
экономике «Миссия выполнима. 
Твое призвание — финансист!» Ее 
шестой год совместно проводят 
Финансовый университет при 
правительстве РФ, «Российская 
газета» и Банк Москвы. 

На этот раз к участию во вто-
ром туре в упорной борьбе «про-
рвались» 58 претендентов, уче-
ников 11-х классов из 17 регио-
нов страны. А всего в конкурсе 
участвовали свыше 800 ребят из 
68 регионов от горного Алтая до 
Владивостока. Главный олимпий-
ский бонус, который получают 
победители, — право поступления 
и бесплатная учеба в одном из 
лучших финансово-экономичес-
ких вузов. 

По итогам трехмесячного ин-
теллектуального марафона опре-
делились шестеро победителей, 
это 10 процентов от общего числа 
участвующих во втором туре.  
Трое набрали по сто рекордных 

баллов. Такого за все годы олим-
пиады еще не было. Двое победи-
телей, восхитивших жюри, пред-
ставляют Москву. Это Дмитрий 
Рыбко и Давид Оганесян. А тре-
тий, Никита Любайкин, — Казань. 

«Это фантастические показа-
тели, которые говорят о высочай-
шем уровне теоретической под-
готовки наших победителей. Кро-
ме того, все трое сумели доказать 
свои знания академикам, кото-
рые наверняка разглядели в ребя-
тах свою смену, будущих боль-

ших ученых, министров, банки-
ров», —рассказывает ректор Фи-
нансового университета Михаил 
Эскиндаров. 

Работы олимпийцев в заочном 
и очном туре оценивало жюри, 
состоящее из преподавателей 
университета, поясняет ответс-
твенный секретарь приемной ко-
миссии Денис Палилов. А к жюри, 
которое определяло потенциал 
будущих финансистов в очном 
туре, присоединяются еще и дейс-
твующие ученые-экономисты во 
главе с первым заместителем ди-
ректора Института  экономики 
РАН Дмитрием Сорокиным. «По-
этому за высокими баллами сто-
ит не только отличное знание тео-
рии, но и вопросов практики рос-
сийской экономики. — говорит 
Палилов. 

Еще 14 школьников получили 
вчера дипломы призеров второй 
и третьей степени, благодаря ко-
торым уже имеют преимущество 
перед остальными абитуриента-
ми Финуниверситета, если при 
поступлении в этом году наберут 
одинаковое с ними количество 
баллов. Как рассказал «РГ» Миха-
ил Эскиндаров, результаты шес-
ти прошедших олимпиад, кото-

рые «привели» в вуз около ста 
ныне одних из самых талантли-
вых его студентов, настолько воо-
душевили руководство универси-
тета, что в этом году здесь сфор-
мировали специализированный 
центр организации олимпиад. 
«Мы рассчитываем, что центр бу-
дет более активно работать с ре-
гионами, чтобы расширить охват 
талантливой молодежи и при-
влечь к участию в олимпиаде», — 
говорит ректор. С учетом того, 
что к университету присоедине-

ны 40 филиалов по всей стране и в 
российских регионах есть собс-
твенные представительства «Рос-
сийской газеты», эта миссия 
действительно выполнима, счи-
тает и главный редактор «РГ» Вла-
дислав Фронин, который с удо-
вольствием ежегодно вручает 
дипломы лучшим из лучших кон-
курсантов. 

А в 2013 году в университете 
почти втрое увеличатся бюджет-
ные места на дневное отделение, 
сообщил Михаил Эскиндаров. 

Возможно, по его словам, уже в 
будущем учебном году пройдут 
первые межрегиональные олим-
пиады. Ориентировочно в Сибир-
ском, Приволжском и Дальневос-
точном округах. Там у Финуни-
верситета сразу несколько филиа-
лов с очным обучением. В этом 
случае победители и призеры смо-
гут выбирать, где им учиться, — в 
Москве или в своем регионе, ря-
дом с домом. «Будем поощрять их 
выбор», — говорит Эскиндаров. 

Кстати, десять победителей  

первого конкурса в этом году  уже 
получат диплом об окончании 
Финансового университета. 

В этом году  среди участников 
олимпиады было много девяти-
классников и десятиклассников, 
хотя по условиям, если они и вы-
играют, то это не обеспечит им 
поступление в вуз в 2013 -ом году. 
Зато в следующем году они впра-
ве участвовать в очном туре, ми-
нуя заочный, напоминает ректор. 
«Однако наша олимпиада — это 
ведь не только способ поиска и 

отбора в университет самых та-
лантливых ребят, а еще и попу-
лярная форма распространения 
дополнительных знаний среди 
выпускников школ», — поясняет 
он. Чем больше школьников, по 
его словам, участвует в ней, тем 
больше в стране людей, которые 
глубоко вникают в экономику и 
финансы.

Имена победителей и призеров Олимпиады-2013 по экономике огласил ректор Финуниверситета Михаил Эскиндаров (в центре). 

Акцент

 Десять победителей первого 
конкурса в этом году уже 
получат диплом об окончании 
Финансового университета 
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На два самых «горячих» информационных вопросов дня: «кем вы хотите быть» и 

«как бы поступили при решении «долговой кипрской проблемы», два счастлив-

ца-олимпийца ответили так :

Давид Оганесен | Скорее всего, открою ресторанный бизнес. А чтобы он был ус-

пешным, хочу развить свой склад ума — видеть мир через призму экономики. А 

вкладчиков банков ни за что принудительно не лишил бы накоплений. Уж лучше по-

высить налоги на высокоприбыльные бизнесы — табачный, алкогольный, игорный.

Никита Любайкин | Буду макроэкономистом-международником. Проблему 

госдолга решал бы за счет регулирования финансовых рынков, а не за счет про-

стых вкладчиков.

БЛИЦ-ОПРОС

ЧП

Убит 
столичный 
адвокат

ОКАЗАЛСЯ 
БЕЗЗАЩИТЕН

Петр Орлов

ВЧЕРА на автостоянке в одном 
из торговых центров на МКАД 
был застрелен столичный адво-
кат.

«Приблизительно в 13.30 мск 
в следственные органы поступи-
ло сообщение об обнаружении 
на подземной парковке магази-
на «Леруа Мерлен» на 65-м ки-
лометре МКАД тела мужчины с 
множественными огнестрель-
ными ранениями головы и 
тела», — сообщили в Главном 
следственном управлении СКР 
по Московской области. Как со-
общило ИТАР—ТАСС, у погибше-
го нашли удостоверение на имя 
адвоката Сергея Иосифовича 
Кузнецова. По данным агентства 
РИА Новости, на парковке, где 
произошло убийство, установ-
лены видеокамеры. Следователи 
уже запросили записи с них. 
Возможно, там запечатлен мо-
мент убийства. Как рассказала 
информационным агентствам 
официальный представитель 
ГСУ СКР по Московской области 
Ирина Гуменная, на теле убито-
го обнаружено четыре огне-
стрельных ранения, предполо-
жительно, преступник стрелял 
из пистолета Макарова.

Рядом с машиной адвоката, 
черным Range Rover, находились 
тележки с товарами из торгового 
центра. Следов от пуль на маши-
не нет. Преступники, похоже, за-
стали свою жертву врасплох. По 
словам оперативников, харак-
тер преступления указывает, что 
убийство скорее всего заказное. 
По крайней мере похоже на по-
черк наемных убийц. Хотя по ны-
нешним горячим временам не-
льзя исключать и банальную 
ссору на парковке, закончившу-
юся кровью, рассказывают наши 
собеседники в правоохранитель-
ных органах. Впрочем, главной 
все же остается версия с заказ-
ным убийством. 

Как сообщает сайт Московс-
кой городской коллегии адвока-
тов, Кузнецов Сергей Иосифо-
вич работает  в адвокатской кон-
торе № 23 «Бутырская».

МЕДИЦИНА Минздрав рассказал, как правильно 
восстанавливать силы донорам

Напоить-накормить
Ирина Невинная

Н
епосредственно перед да-
чей крови донору обяза-
тельно должны дать ста-

кан минеральной воды, сока или 
чая, а после окончания процеду-
ры накормить полноценным го-
рячим обедом. Такие правила со-
держатся в подготовленных мин-
здравом методических рекомен-
дациях по питанию доноров. 

Организовать правильное 
питание, чтобы сохранить здо-
ровье людей, дающих кровь, 
требует новый закон о донорс-
тве, вступивший в силу в январе 
2013 года. Об этом напомнила 
во время вчерашнего селектор-
ного совещания с регионами за-
мминистра здравоохранения Та-
тьяна Яковлева. По ее словам, 
замена питания денежной ком-
пенсацией возможна лишь в са-
мых крайних, «исключитель-
ных» случаях. «Никакие разго-
воры о том, что, например, сту-
дентам лучше возмещать сдан-
ную кровь деньгами, мы не при-
нимаем и просим главврачей 
станций переливания это учесть. 
Это вопрос сохранения здоро-
вья доноров», — подчеркнула за-
мминистра.

«Во время донации человек 
теряет 450 мл крови, это около 
70 граммов белка, 300 мл жид-
кости, минеральные вещества, 
микроэлементы, в том числе та-
кие важные, как железо и цинк, 
— пояснила директор департа-
мента охраны здоровья и сани-
тарно-эпидемиологического 
благополучия человека Марина 
Шевырева. — Поэтому крайне 
важно восполнить потерянное. 
Минздрав разработал пример-
ный рацион, на его базе органи-
зуется питание в регионах. Если 
при организации обеда нужные 
нормы не выбраны, оставшуюся 
часть донор должен получить в 
виде сухого пайка».

На совещании говорилось, 
что горячее питание иногда 
сложно организовать во время 
выездных Дней донора. «Но 
обеспечить напитками до и пос-
ле дачи крови — обязательно», — 
подчеркнула Шевырева.

Совещание было посвящено 
организации работы службы 

крови в новых условиях. После 
того как в январе вступил в силу 
новый закон о донорстве, в ко-
тором сделан акцент на разви-
тии безвозмездной дачи крови, 
в некоторых регионах возникли 
проблемы. «В целом по стране в 
январе — феврале по сравнению 
с прошлогодними показателями 
объемы заготовленной крови 
увеличились на 5 процентов, но 
в некоторых регионах уменьши-
лось и количество доноров, и за-
пасы крови», — отметила Татья-
на Яковлева. В качестве аутсай-
деров на совещание вызвали ви-
це-губернаторов и руководите-
лей здравоохранения Владимир-
ской и Калужской областей, 
Краснодарского края, некото-
рых других регионов. Предста-
вители регионов оправдыва-

лись: из-за изменений с прави-
лами организации питания воз-
никла неразбериха, пришлось 
притормозить работу выездных 
бригад по забору крови, вот по-
казатели и упали. Сейчас, когда 
все разъяснения получены, ре-
гионы обещают наверстать упу-
щенное. 

Минздрав, со своей стороны, 
налаживает жесткий контроль 
за работой службы крови в реги-
онах. На официальном сайте ми-
нистерства появится специаль-
ное «окно», в котором будет 
публиковаться количество до-
норов в каждой области и рес-
публике. Такую информацию 
регионы теперь обязаны пред-
ставлять в минздрав ежемесяч-
но.

В то же время более полови-
ны (63%) опрошенных россиян 
не одобряют замену денежных 
выплат донорам питанием и 
продуктовыми наборами. Осо-

бенно негативно настроены 
москвичи и петербуржцы: среди 
них за платное донорство высту-
пают 78% опрошенных. Таковы 
результаты свежего опроса 
ВЦИОМ. (Опрошено 1600 чело-
век в 46 регионах страны.) Под-
держали новый порядок 22%. 
Среди молодежи таких почти 
треть (29%), в сельской мест-
ности — четверть (26%), респон-
денты с низким уровнем дохо-
дов также готовы принять пита-
ние вместо денег (29%). 

Главный аргумент этой груп-
пы — донорство должно быть 
безвозмездным. Так считают в 
целом 38% участников опроса. 

Тем не менее большинство 
россиян отнеслись к нововведе-
нию без энтузиазма. Не подде-
рживают отмену оплаты за 

кровь 63%. Любопытно, что не-
обходимость оплаты поддержи-
вают респонденты с доходами 
выше среднего уровня (69%). 
Многие считают, что денежное 
вознаграждение — более весо-
мый стимул к даче крови (45%). 
Еще 21% отмечают, что возна-
граждение в любом случае необ-
ходимо как стимул. 11% гово-
рят, что люди лучше сами распо-
рядятся выплаченными за дачу 
крови деньгами, а 9% вообще за-
являют, что кровь — это товар, за 
который нужно платить. 

Такой перекос в обществен-
ном сознании отражается и в 
дискуссиях в социальных сетях. 
По результатам мониторинга 
социальных медиа, проведенно-
го агентством «Социальные 
сети», из более 600 сообщений, 
в которых обсуждался новый за-
кон, 75% носят негативный ха-
рактер, только 2% — позитив-
ный, и еще 23% — нейтральный. 

Акцент

 В январе — феврале по срав-
нению с прошлым годом 
объемы донорской крови 
увеличились на 5 процентов
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События и комментарии

Владимир Баршев

П
ри прямом возмеще-
нии ущерба количест-
во жалоб на страхо-
вые компании сокра-
щается более чем 

в два раза. Такие данные были оз-
вучены на семинаре, на котором 
сотрудники Российского союза ав-
тостраховщиков объясняли пред-
ставителям своих компаний, как 
работать с новой автоматизиро-
ванной информационной систе-
мой (АИС ОСАГО). 

По статистике за прошлый год 
вырисовывается интересная тен-
денция: количество выплат по так 
называемому прямому возмеще-
нию убытка выросло в среднем на 
десять процентов. Прямое возме-
щение убытков, это когда води-
тель по ОСАГО обращается за вы-
платой в свою страховую компа-
нию. Сделать это он может лишь 
в том случае, если в аварии участ-
вовали только два автомобиля, во-
дители которых застрахованы по 
ОСАГО, и нет пострадавших. Так 
вот, несмотря на рост количества 
обращений по таким случаям, ко-
личество жалоб по ним более чем 
в два раза ниже, чем по традици-
онным видам обращений. Боль-
шинство жалоб — это претензии по 
сумме выплат. При обращении 
к своему страховщику таких воп-
росов не возникает. Впрочем, объ-
яснить это не сложно. Вряд ли ка-
кой-нибудь страховщик будет от-
казываться от клиента, который 
несет золотые яйца. Ведь в данном 
случае страховщик компенсирует 
своему клиенту ущерб, но потом 
получает компенсацию от компа-
нии виновника ДТП. Правда, сей-
час правила такой компенсации 
могут измениться. 

В прошлом году страховые 
компании собрали около 121 мил-

лиона рублей премий. Это почти 
на 12 процентов больше, чем го-
дом ранее. Объясняется это до-
вольно просто: количество авто-
любителей и автотранспорта 
в стране прибавляется. Однако ко-
личество выплат пострадавшим 
в прошлом году выросло лишь на 
восемь процентов. Причем такая 
разница в динамике роста премий 
и выплат наблюдается не первый 

год. А значит, это может стать 
большим препятствием на про-
движении идеи увеличить тарифы 
на ОСАГО. 

Напомним, что минфин в связи 
с предполагаемым увеличением 
выплат по ОСАГО предлагает уве-
личить тариф на этот вид страхо-
вания на 25 процентов. Страхов-
щики считают это предложение 
несерьезным и предлагают увели-

чить тариф минимум на 50 про-
центов. Впрочем, их понять мож-
но. Дело в том, что в рамках увели-
чения выплат в новом законопро-
екте предлагается выплачивать 
пострадавшим фиксированные 
суммы за причиненный физичес-
кий вред. Сейчас страховщики за 
телесные повреждения платят 
редко. В общем объеме выплат эти 
суммы не превышают и одного 
процента. Дело в том, что страхов-
щики не оплачивают тот ущерб, 
который компенсируется по обя-
зательному медстраху. А это — на-
ибольшие затраты. По новым пра-
вилам, если закон будет принят, 
страховщикам придется платить 
за каждую травму по определен-

ным тарифам: за перелом ноги — 
столько-то, за перелом пальца — 
столько-то. Расчеты по ОСАГО вы-
растут в разы. Чем это обернется 
для страховщиков — пока даже 
сложно предположить. 

С первого января начала рабо-
тать новая информационная сис-
тема, объединяющая всех страхов-
щиков под названием АИС ОСАГО. 
Именно в эту базу стекаются все 
данные о заключенных договорах 

и совершенных авариях. Из нее 
страховщики черпают данные для 
заключения новых договоров и на-
числения бонусов за безаварий-
ную езду или штрафов за опасное 
вождение. В эту базу загружено 
уже около 80 миллионов догово-
ров, заключенных страховщиками 
по ОСАГО за последние два года. 

За первые два месяца эксплуа-
тации системы уже возникла мас-
са вопросов. Итак, из тонкостей. 
Вы меняете компанию или пере-
заключаете договор на другую ма-
шину. До этого ни разу не попада-
ли в аварию. То есть вам должна 
быть скидка на пять процентов. Но 
получите эту скидку вы только 
в том случае, если до конца срока 
предыдущего договора осталось 
менее двух месяцев. И то, считай-
те, что она дана вам в кредит.

Пока непонятно, каким обра-
зом будет решаться проблема со 

сменой документов. Например, 
если девушка вышла замуж, сме-
нила фамилию, а соответственно 
паспорт и права, то ее страховая 
история начнется с полного нуля. 
Если у нее были какие-то скидки, 
то доказать свое право на них она 
сможет только через суд. Пока та-
ких прецедентов не было. 

Страховые компании до сих 
пор назначили коэффициент бо-
нус-малус исходя из данных, пред-

ставленных водителем. Это либо 
прежний полис, либо справка об 
аварийной истории из прежней 
страховой компании. 

Теперь страховщик определя-
ет этот коэффициент исходя из 
того, что прописано в АИС ОСА-
ГО. Если присвоенный ранее ко-
эффициент отличается от того, 
что выдает система, то страхов-
щик может потребовать от води-
теля доплатить разницу. И тут воз-
никает вопрос: если водитель до-
платил, на следующий год его ош-
трафуют? Дело в том, что в законе 
об ОСАГО за предоставление не-
добросовестных данных предус-
мотрено наказание: цена полиса 
на следующий год будет считать-
ся с коэффициентом 1,5. Однако 
на это пока и представители РСА 
затруднились ответить. Эта про-
блема должна быть решена в бли-
жайшие месяцы. 

ЭКОЛОГИЯ Закон об отходах
примут весной 

Утиль завис

Марина Грицюк

ПОПРАВКИ в закон об отходах производства и потребле-
ния могут быть приняты Госдумой весной. В результате 
производители и импортеры в России будут нести ответс-
твенность за утилизацию товаров, потерявших потреби-
тельские свойства. Об этом сообщил замминистра при-
родных ресурсов и экологии Ринат Гизатулин.

После первого чтения законопроект завис — власти 
и бизнес искали компромисс. Теперь решено, что произ-
водители и импортеры смогут сами выбирать, утилизиро-
вать продукцию самостоятельно или заключить договор 
присоединения с Национальным объединением саморе-
гулируемых организаций операторов по обращению с от-
ходами. Институт саморегулирования заменит лицензи-
рование. Второй уровень будет представлен некоммер-
ческой организацией, объединяющей не менее 50 процен-
тов саморегулируемых организаций операторов по обра-
щению с отходами. Она будет управлять специальным ре-
зервным фондом, в который будут поступать утилизаци-
онные сборы. Средства фонда пойдут на создание инфра-
структуры и частичную оплату утилизации отходов. Раз-
мер утилизационного платежа и порядок его ввода будут 
устанавливаться правительством. На цене товаров, заве-
рил Гизатулин, введение сбора практически не отразит-
ся — максимум он приведет к подорожанию на 0,2 процен-
та в год, поскольку сбор будет рассчитываться не от стои-
мости товара, а от цены упаковки. 

АВТОМОБИЛИ Регистрация машин
станет быстрее и дешевле 

Поставим на учет 
за два часа

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ вновь 
поразила автовладельцев свои-
ми возможностями: они предла-
гают сократить процедуру ре-
гистрации транспорта на один 
час. Помимо этого они обещают, 
что очереди в регистрационных 
подразделениях не будут растя-
гиваться более чем на два часа

Я не шучу, почитайте проект 
регламента по регистрации 
транспортных средств, который 
выложен на сайте МВД. 

Итак, что же предлагают со-
трудники ГИБДД? Во-первых, 
отказаться от привязки к месту 
жительства. То есть поставить 
машину на учет водитель смо-
жет в любом месте Российской 
Федерации, независимо от того, 
где он прописан. 

Во-вторых, само понятие сня-
тия с учета в связи с продажей 
собственности уйдет в прошлое. 
Передача собственности из рук 
в руки будет регулироваться 
другими законами. Оформили 
договор купли-продажи, пожали 
друг другу руки — разошлись. Да-
лее дело Госавтоинспекции. 

Тут возникает некоторый 
вопрос: если новый владелец 
транспортного средства не пос-
пешил поставить его на учет, что 
делать прежнему владельцу? 
Ведь и налоги на эту машину бу-
дут начисляться ему, и штрафы 
по фотовидеофиксации прихо-
дить на его адрес? Однако для та-
ких проделок регламент предус-
матривает некое решение воп-
роса. 

Прежний автовладелец мо-
жет заявить в ГИБДД по истече-
нии 10 дней, что некогда прина-
длежащий ему автомобиль не 
был снят с учета и не поставлен 
на новый учет. В таком случае 
ГИБДД прекращает регистра-
цию, объявляет в розыск номера 
автомобиля, а также свидетельс-
тво о регистрации и паспорт 
транспортного средства. 

Понятно, что попасть с таки-
ми номерами и документами на 
глаза инспектору мало кому за-
хочется. 

Снятие с учета как таковое 
уходит в прошлое. Дело в том, 
что снять с учета автомобиль 
можно только в том случае, если 
вы отправляете его в утиль или 
вывозите из страны навсегда. 

Стоит напомнить, что восста-
новить машину из утиля невоз-
можно. Если вы знаете, что ма-
шина кем-то эксплуатируется, 
не спешите списывать ее в утиль. 
Достаточно прекратить регист-
рацию. 

В новом регламенте учтены 
требования и по утилизационно-
му сбору. Если вы перерегистри-
руете автомобиль в связи с тем, 
что установили на него новый 
двигатель, то имейте в виду, 
в списке документов, которые вы 
должны подать в ГАИ, необходи-
мо подтверждение утилизацион-
ного сбора. Это касается номер-
ных запчастей, снятых с автомо-
биля, находящегося в эксплуата-
ции. Главное условие: в Россию 
этот автомобиль должен был за-
ехать после 1 сентября 2012 г. 
Если такой элемент конструкции 
был приобретен после этой даты, 
то к нему либо должен прила-
гаться документ об уплате этого 
сбора, либо этот сбор потребует-
ся оплатить новому владельцу. 

В новой редакции регламента 
учтены изменения международ-
ных правовых норм. Проект пре-
дусматривает некоторые новые 
подходы. В частности, значи-
тельно сокращается количество 
административных процедур. 
Определен перечень докумен-
тов, обязательных для предо-
ставления в регистрационные 
подразделения Госавтоинспек-
ции. 

Кошелек За обязательную автостраховку, возможно, придется платить больше

Гражданку разжалобили
КОНТРОЛЬ Проектировщики
северокавказских
курортов в сотни раз
превысили расходы
на бытовые нужды

Шиканули

Елена Домчева

СОТРУДНИКИ компании «Курорты Северного Кавка-
за» за два года работы над проектом во много раз превы-
сили расходы на заграничные командировки, аренду 
офисов и квартир, выставки и транспортные услуги. Речь 
идет о необоснованной трате почти миллиарда рублей, 
заявил вчера аудитор Счетной палаты РФ Сергей Агап-
цов. Созданная два года назад компания «Курорты Се-
верного Кавказа» взяла на себя обязательства разрабо-
тать концепцию туристических зон в Адыгее, Кабарди-
но-Балкарии, Карачаево-Черкесии, Северной Осетии 
и в Дагестане. На разработку проекта и мероприятия 
по привлечению инвесторов из федерального бюджета 
было выделено около 15 миллиардов рублей. 

По словам Сергея Агапцова, речь идет о необоснован-
ных расходах по каждому пункту деятельности компа-
нии. Например, затраты на рекламу несуществующего 
курорта и участие в заграничных выставках обошлись 
компании в 176,4 миллиона рублей, а служебные коман-
дировки — в 64,8 миллиона рублей. На аренду офисов 
и квартир для проживания сотрудников в центре Моск-
вы, а также прокат служебного автотранспорта было 
потрачено 188 миллионов рублей.

Порядка 22 мил-
лионов рублей пот-
рачено на мифичес-
кую компенсацию 
расходов членам со-
вета директоров 
компании, а рекорд-
ная сумма в 2 милли-
она евро направлена 
на оплату авиапере-
возок. «Шиковали 
они сильно, — сказал 
Агапцов. — Руководс-
тво использовало 
для перелетов биз-
нес-класс, иногда летало на суперджетах, по Давосу езди-
ли исключительно на «Мерседесах», а в Дубае для пере-
мещения нанимали авиатакси». По словам аудитора, 
расходы на бытовые услуги во время подготовки проекта 
в десятки, а иногда и сотни раз превышают стандартные 
траты госслужащего.

Кроме того, 277 миллионов рублей компания потра-
тила на консультационные услуги, заключив контракты 
сразу с несколькими организациями.

 «Курорты Северного Кавказа» умудрились даже про-
крутить госсредства — в период с 2011 по 2012 год 
10 миллиардов рублей были размещены в кредитных ор-
ганизациях, доход в виде процентов составил более 
600 миллионов рублей. «Я не понимаю, зачем надо было 
давать им столько денег сразу, — сказал Агапцов. — Мин-
фину и минэкономразвития надо было детально все пос-
читать, тогда бы не возникло проблем с избыточными де-
ньгами и соблазнов у совета директоров».

Проверка также показала, что выполнение обяза-
тельств осуществляется с отставанием на год, не оформ-
лены земли, не проведена инвентаризация имущества. 
«Выполнение инвестиционного плана ОАО «Курорты 
Северного Кавказа» в 2011 году составило 54 процента, 
в 2012 году — 21 процент», — говорится в отчете ведомс-
тва. По требованию заинтересованных министерств 
и ведомств концепция проекта туристической зоны пе-
реписывалась пять раз и до сих пор не утверждена пра-
вительством.

Стоит отметить, что председателем совета директо-
ров в проштрафившейся компании до недавнего време-
ни был Ахмед Билалов, уволенный президентом Влади-
миром Путиным в феврале этого года в связи с неудов-
летворительной работой при строительстве олимпийс-
ких объектов в Сочи. Однако, по словам аудитора, дан-
ная проверка была плановой и никак не связана с фев-
ральскими событиями.

По итогам проверки Счетная палата направила отчет 
в Совет Федерации, ФСБ, Генпрокуратуру, МВД и ми-
нэкономразвития. «Правоохранительные органы во 
всем разберутся, виновные будут наказаны, — уверен 
Сергей Агапцов. — Думаю, что перспектива работы у ком-
пании, безусловно, есть. Мы исходим из того, что проект 
надо развивать, а недостатки устранять».

В Российском союзе автострахов-
щиков подсчитали, что при прямом 
возмещении ущерба количество 
жалоб на страховые компании 
сокращается более чем в два раза.

Акцент

 Если девушка, выйдя замуж, 
сменила фамилию и права, 
то ее страховая история 
начнется с нуля без скидок 

Акцент

 В 2012 году страховщики соб-
рали с водителей 121 милли-
он рублей премий — на 12% 
больше, чем годом ранее

Само понятие
снятия с регистра-
ционного
учета в связи
с продажей собс-
твенности уйдет 
в прошлое
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Только на рекламу 
несуществующего 
курорта и участие 
в зарубежных 
выставках потраче-
но 176 млн рублей
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События и комментарии

«Мазда» — воровская любовь
У каждой страховой 
компании своя картина 
мира, в зависимости от 

ее страхового портфеля. Где-то 
больше страхуют автомобили по-
пулярных моделей, где-то — люк-
совых. Поэтому лидеры по угонам 
у каждой компании тоже свои.

 Так, например в одной из круп-
нейших компаний в 2012 году, так 
же как и в 2011-м, самой угоняе-
мой маркой по абсолютному чис-
лу угонов в целом по России стала 
Mazda, на втором месте идет 
Toyota, которая год назад была 
четвертой по популярности 
у угонщиков, третье место сохра-
нил ВАЗ, на четвертом месте — 
Mitsubishi, поднявшаяся на одну 
строчку вверх, и замыкает топ-5 
Honda, которая занимала год на-
зад второе место.

У другого крупного игрока на 
страховом рынке в 2012 году ли-
дером по абсолютному числу уго-
нов остается ВАЗ, на втором месте 
идет Toyota, на третьем Mitsubishi, 

на четвертом — Ford и на пятом — 
Nissan.

Как утверждают авторы рей-
тинга, у каждой марки есть не-
сколько моделей, которые входят 
в пятерку самых угоняемых ма-
шин, как по абсолютному числу 
угонов, так и по частоте угонов 
практически у всех крупнейших 
страховщиков. Например, у мар-
ки Mazda наиболее угоняемые 
Mazda 3, Mazda 6 и Mazda CX-7. 
У  M i t s u b i s h i  —  э т о  L a n c e r 
и Outlander, у Honda — внедорож-
ник CR-V, у ВАЗа — различные мо-
дификации Lada Priora. При этом 
в Санкт-Петербурге к этим моде-
лям добавляются Ford Focus, 
Chevrolet Lacetti, а в регионах есть 
спрос на Toyota Corolla и Toyota 
Land Cruiser. Стоит отметить сни-
жение популярности таких моде-
лей Honda как Accord и Civic, еще 
1—2 года назад входившие в пятер-
ку самых угоняемых у многих 
страховщиков.

Новичком московского рей-

тинга по числу угонов стала мо-
дель Kia Rio, которая вошла в пя-
терку самых угоняемых у несколь-
ких страховщиков. А у одного даже 
возглавила рейтинг. 

В Санкт-Петербурге картина 
несколько отличается от столич-
ной. По данным одного из круп-
ных страховщиков, лидерами по 
количеству угонов два года подряд 
остаются Ford Focus и Chevrolet 
Lacetti. Также в пятерку входит 
Nissan Qashqai, что объясняется 
популярностью данных моделей 
и их распространенностью.

В питерском рейтинге другого 
крупного страховщика три пред-
ставителя Mazda (третья и шестая 
модель, и СХ-7), а также Chevrolet 
Lacetti.

У еще одного серьезного игро-
ка страхового рынка лидер по чис-
лу угонов в Санкт-Петербурге — 
Ford Focus. Интересно, что третью 
позицию занимает малолитражка 
Daewoo Matiz, которая, кажется, 
никогда ранее не попадала в этот 
скорбный рейтинг.

Надо сказать, что для установ-
ления тарифов по риску угона 
страховщики используют данные 
не по абсолютному их числу, а по 
частоте. Это отношение количест-
ва угнанных автомобилей к обще-
му числу застрахованных машин 
данной марки. Чем выше частота 
угонов, тем выше вероятность, что 
автомобиль уведут, тем дороже 
потребителю обойдется страхов-
ка машины. Именно поэтому рей-

тинг самых угоняемых автомоби-
лей по частоте угонов представля-
ет наибольший интерес для авто-
владельцев.

В одной из крупнейших страхо-
вых компаний этот рейтинг значи-
тельно обновился по сравнению 
со статистикой предыдущего года. 
Место лидера, которое 3 года под-
ряд удерживал BMW X6, теперь 
заняла Mazda 6 с частотой угонов 
2,85 процента, переместившись 
с пятой позиции. Вторым стал но-
вобранец рейтинга Mitsubishi 
Outlander. Осталась в первой трой-
ке Mazda 3, четвертую позицию 
занимает Toyota Highlander и за-
мыкает топ-5 Lexus GX.

У другого страховщика пятер-
ка самых угоняемых автомобилей 
в Москве изменилась полностью. 
Самым популярным среди мос-
ковских угонщиков стал внедо-
рожник Mercedes GL-класса. На 
втором месте — представитель-
ский седан Lexus LS. Третью строч-
ку рейтинга занимает кроссовер 
Mercedes R-класса. Четвертой по 
популярности у московских авто-
мобильных воров оказалась 
Mazda CХ7. Пятое место столич-
ного рейтинга поделили японский 
кроссовер Toyota Highlander 
и представитель отечественного 
автопрома Lada Priora.

Впрочем, этот рейтинг говорит 
лишь о том, что в портфеле данно-
го страховщика большой перевес 
автомобилей премиум-класса. 

Следующий крупный страхов-

щик также зафиксировали значи-
тельные изменения в московском 
рейтинге, только одна модель 
Mazda3 осталась в топ-5 по часто-
те угонов. Из пятерки выбыли ли-
дер рейтинга 2011 года BMW X5 
и BMW X6, который занимал пя-
т у ю  с т р оч к у,  H o n d a C R - V 
и Mitsubishi Lancer. Среди нович-
ков лидер рейтинга — Honda Pilot, 
Mazda CX-7, Mazda 6 и Peugeot 
407.

Московский рейтинг еще одно-
го страховщика изменился не 
слишком значительно: вместо 
Mazda 6 теперь в нем присутству-
ет Toyota Corolla. Другие 4 модели 
остались прежними, хотя и поме-
нялись местами внутри топ-5. Это 
нынешний лидер рейтинга Toyota 
Camry, Mazda 3, Lada Priora 
и Mitsubishi Lancer.

У другого крупного страховщи-
ка второй год подряд лидером 
в Москве по частоте угонов явля-
ется Lada Priora. Это объясняется 
тем, что таких машин в портфеле 
страховщика не много, а спрос 
у угонщиков на них есть. Кроме 
Lada Priora, в пятерку самых уго-
няемых у этого страховщика вхо-
дит Toyota Land Cruiser 200, Mazda 
6, BMW X5 и Honda CR-V.

В регионах картина другая. Са-
мыми востребованными угонщи-
ками автомобилями по данным 
одной из крупнейших страховых 
компаний стали представители се-
мейства BMW. Лидируют модели 
BMW 3-й серии с показателем 3,99 
процента, за ними с существен-
ным отставанием следуют BMW 
5-й серии (1,95 процента). Еще 
одна модель бренда — BMW X1 — 
заняла пятую позицию. Между 
ними, на третьем и четвертом мес-
тах, находятся Nissan Patrol 
и Mazda CX7.

Картина распределения угонов 
по моделям более разнообразна, 
что вызвано не столь четкой на-
правленностью автоугонщиков на 
премиум-сегмент. 

ПОГОДА

Март в столице 
может стать 
самым 
холодным 
с начала 
ХХI века

ВЕСНА — 
ДЕКАБРЬСКИЕ 
МОРОЗЫ 

Ирина Огилько

ПЕРВЫЙ весенний месяц мо-
жет попасть в историю метеоро-
логии как самый холодный с на-
чала ХХI века в Москве. Такой 
прогноз дали столичные метео-
рологи.

Март, а под ногами лед и снег,  
сугробы высотой два метра и 
выше, при этом воздух такой хо-
лодный, что без шапки и шубы 
пока не обойтись.

— Средняя температура воз-
духа ниже климатической нор-
мы на 3—4 градуса, и в ближай-
шие сутки станет еще холоднее, 
— пояснила «РГ» главный специ-
алист Метеобюро Москвы и об-
ласти Татьяна Позднякова. — На-
пример, во вторник днем ожида-
ются метель, сильный снегопад и 
порывы ветра до 15 метров в се-
кунду при температуре воздуха 
около 5 градусов мороза. А в 
ночь на среду похолодает до -15, 
по области даже до -20 градусов. 
Днем в середине недели не выше 
-4…-7. И такая погода простоит 
до пятницы. А к выходным может 
похолодать еще на пару граду-
сов. Холоднее обычного станет 
уже на 8 градусов.

По долгосрочному прогнозу 
Гидрометцентра РФ немного по-
теплеет лишь в последнюю мар-
товскую неделю: днем — до нуля, 
а ночью — до -10. Как говорят ме-
теорологи, если прогноз оправ-
дается, то средние отклонения в 
температуре составят 4—5 граду-
сов, и тогда месяц займет пер-
венство среди всех мартов ХХI 

века, обогнав «холодного» лиде-
ра — март 2005 года, когда отри-
цательная аномалия среднеме-
сячной температуры составила 
3,8 градуса. 

— Удивляться не приходится, 
март всегда считался зимним 
месяцем, а настоящая весна с 
теплом, таянием снега и веселым 
журчанием ручья приходит не 
ранее апреля, — пояснила Позд-
някова. — Вот и в этом году ожи-
дается, что потеплеет в первой 
декаде апреля. К этому времени 
начнет активно таять снег, 
вскроются реки ото льда. Если 
весна будет дружной, то возмож-
но подтопление береговых тер-
риторий ряда населенных пунк-
тов в Московской области, среди 
них Луховицы, Коломна, Егорь-
евск и другие. В столице подтоп-
ления возможны лишь в низи-
нах, где нет ливневых стоков. 

Однако если эти неприятнос-
ти только еще предстоит пере-
нести, то ряд последствий слиш-
ком снежной зимы уже налицо. 
При норме зимних осадков в 152 
см, в этом году прирост снега со-
ставил 279 см, из них мартовс-
ких — уже 54 см. 

По данным заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоуст-
ройства Петра Бирюкова, оби-
лия снега не выдержали в минув-
шие выходные дни крыши авто-
салона на улице Острякова и ан-
гара по Зеленоградской улице в 
Северном административном 
округе. А вечером в воскресенье 
из-за сброса снега с крыши зда-
ния в центре Москвы в районе 
Якиманки произошел обрыв 
электропроводов. Из-за этого 
три московских улицы — Боль-
шая Ордынка, Болотная и Черни-
говский переулок — остались без 
света. Аварийным бригадам пот-
ребовались сутки, чтобы устра-
нить последствия ЧП.

Сутки потребова-
лись на устранение 
обрыва электропро-
водов из-за сброса 
снега с крыши зда-
ния в районе 
Якиманки 

Следствие Транспортного прокурора поймали на взятке
в  4 миллиона 250 тысяч рублей

В тюрьму по шпалам 

Наталья Козлова 

О
дин из московских 
транспортных проку-
роров задержан при 
получении большой 
взятки в несколько 

миллионов рублей.
Если быть более точным, то 

наручники надели не на рядового 
сотрудника надзорного ведомс-
тва. На взятке попался замести-
тель начальника управления по 
надзору за исполнением феде-
рального законодательства на 
транспорте и в таможенной сфе-
ре — начальник отдела по надзору 
за исполнением законов на 
транспорте Московской межре-
гиональной транспортной про-
куратуры Денис Евдокимов. 
Вместе с ним был задержан и его 
знакомый по фамилии Озаржиц-
кий. 

Корреспонденту «РГ» в Следс-
твенном комитете РФ заявили, 
что в зависимости от роли каждо-
го они подозреваются в соверше-
нии преступлений, предусмот-
ренных двумя статьями Уголов-
ного кодекса — получение взятки 
и, соответственно, посредничес-
тво во взяточничестве.

Сначала появились сообще-
ния, что деньги Денису Евдоки-
мову — больше 4 миллионов — пе-

редавали прямо в его рабочем ка-
бинете, как говорится, без отры-
ва от производства. Чуть позже 
правоохранительные органы 
поправились — миллионы переда-
вались не в кабинете, а в салоне 
автомобиля. 

Операцию по задержанию взя-
точника проводили сотрудники 
ФСБ. Надо сказать, что статья, ко-
торую вменили прокурору, очень 
серьезная. Если следствию в суде 
удастся доказать получение долж-
ностным лицом взятки в особо 
крупном размере, то далеко от 
дома Евдокимов пробудет очень 
долго. По этой статье ему грозит 
до 15 лет лишения свободы. 

Следствие по прокурорской 
взятке ведет управление по рас-
следованию особо важных дел 
Главного следственного управле-
ния СКР по Москве. 

Надо сказать, что начальство 
прикрывать прокурора Евдоки-
мова не стало. За нарушение про-
курорской присяги Евдокимов 
был уволен из органов прокура-
туры в тот же день, как его задер-
жали.

Так как прокурор не простой 
смертный, а так называемый 
«спецсубъект», то уголовное 
дело против него пришлось воз-
буждать по специальной проце-
дуре. К категории таких «спец-
субъектов», а на обывательском 
языке — «неприкасаемых», кроме 
сотрудников прокуратуры, отно-
сятся судьи, адвокаты, депутаты 
и еще некоторые другие катего-
рии граждан.

Для всех них прописан в зако-
не специальный порядок для при-
влечения таких «неприкасае-
мых» к уголовной ответственнос-

ти. Именно поэтому уголовное 
дело против сотрудника транс-
портной прокуратуры было воз-
буждено заместителем председа-
теля Следственного комитета 
Российской Федерации. 

Так за что же транспортному 
прокурору давали миллионную 
взятку?

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в правоохранитель-
ных органах, дело было так.

Прокурор Денис Евдокимов 
проводил в январе—феврале 
2013 года служебную проверку. 
В надзорное ведомство обратил-
ся некий гражданин, который 
написал про одну аферу. По его 
сведениям, есть факты так назы-
ваемой мнимой утилизации 
бывших в употреблении шпал.

Проще говоря, по бумагам 
старые шпалы, как отслужившие 
свой срок, уничтожались. А на 
самом деле никуда шпалы не 
утилизировали. Их фактически 
реализовывали двум коммер-
ческим фирмам. Вот это и требо-
валось проверить. 

Судя по тому, как стали раз-
виваться дальнейшие события, 
факты, о которых сообщил в про-
куратуру заявитель, нашли свое 
подтверждение. 

В Следственном комитете 
рассказывают, что в ходе про-

верки Евдокимов решил баналь-
но воспользоваться ситуацией 
и заработать на нарушении за-
кона. Для этого он привлек к со-
вершению преступления своего 
знакомого Озаржицкого. Знако-
мый долго не раздумывал и со-
гласился не в дружбу, а за денеж-
ное вознаграждение выступить 
посредником во взятке. 

Ну а дальше все было просто: 
приятель прокурора Озаржиц-
кий, представляясь доверенным 
лицом Дениса Евдокимова, пот-
ребовал от представителя фирм 
деньги за прекращение проку-
рорской проверки.

Закрыть глаза на нарушения 
закона стоило немало. Транс-
портный прокурор посчитал, 
что прекратить проверку можно 
за 5 миллионов рублей. Но сразу 
отдать все не получилось. В ре-
зультате Евдокимов получил 
взятку в сумме 4 миллиона 250 
тысяч рублей. И на этом был 
пойман. 

Следователи говорят, что сей-
час решается вопрос об избра-
нии для уже бывшего прокурора 
и его подельника меры пресече-
ния. А расследование уголовно-
го дела продолжается. 

Прокурор за взятку обещал пре-
кратить проверку того, как старые 
шпалы попадают коммерсантам.

Акцент

 За нарушение прокурорской 
присяги Евдокимов был уво-
лен из прокуратуры в тот же 
день, как его задержали

ПРОИСШЕСТВИЕ «Краса
Бурятии» загадочно
умерла в своей квартире

Виноват стресс?

Оксана Грибанова, Красноярск

В УЛАН-УДЭ следователи выясняют обстоятельства 
смерти 22-летней Виктории Лыгденовой — победитель-
ницы конкурса «Краса Бурятии-2008». Ее нашли безды-
ханной в квартире ее родителей.

— Девушка почти месяц назад переехала жить к отцу 
и сестре. 15 марта она была дома одна. Около 11 часов 
утра отец позвонил Виктории с работы, однако трубку 
никто не взял. Взволнованный мужчина приехал домой 
и в спальне на втором этаже квартиры обнаружил тело 
дочери, — рассказали в следственном комитете региона.

Предварительная причина смерти девушки — острая 
сердечная недостаточность, проявившаяся в результате 
стресса. Около месяца назад из-за проблем со здоровьем 
внезапно скончалась мама Виктории. Девушка очень тя-
жело переживала — последние две недели мало спала 
и ела. Родные старались не оставлять ее в одиночестве. 
Окружающие знали, что у Вики слабое сердце. 

Эксперты, расследующие причины смерти девушки, 
отрицают версии о суициде и убийстве. 

Между тем неизвестно, в каких отношениях Виктория 
находилась со своим бывшим мужем, который в конце 
2012 года был арестован по подозрению в причастности 
к банде криминального авторитета Садыка. 

ПОЛИЦИЯ Тенора Большого
театра Сергея Гайдея
подозревают
в мошенничестве

Сфальшивил

Михаил Фалалеев

ОЧЕРЕДНОЙ скандал в Государственном академичес-
ком Большом театре — на этот раз полиция задержала, 
а Щелковский суд уже арестовал тенора Сергея Гайдея. 
Возбуждено уголовное дело по части 3 статьи 159 УК 
РФ — мошенничество, по которой артисту грозит до шес-
ти лет тюрьмы.

 По информации «Российской газеты», в 2008 году те-
нор предложил коллегам создать садовое товарищество 
в деревне Богослово в 70 километрах от Москвы, недале-
ко от Фрязина. Кусок земли ему якобы предложил знако-
мый бизнесмен.

За участки сотрудники театра ему отдавали от 150 до 
500 тысяч рублей. Расценки были от 15 до 60 тысяч руб-
лей за сотку. То, что 
оформление земли 
в собственность 
и начало строительс-
тва все откладывает-
ся, артист объяснял 
бюрократическими 
проволочками, 
сложностью обще-
ния с местными чи-
новниками. Он даже 
организовал в райо-
не бесплатный кон-
церт.

В мае 2009 года 
Сергей Гайдей взял в кредит новый «Мерседес», который 
вскоре перепродал. А затем исчез и сам. Кредит он не вер-
нул, вместе с ним исчезли и деньги за участки. Стройка 
в садовом товариществе так и не началась.

 Певца объявили в розыск. Нашли его оперативники 
Щелковского ОВД подмосковной полиции в Рязанской 
области. Что любопытно, тенор, певший арию Ленского 
в опере «Евгений Онегин», гастролировавший по Европе 
и Азии, трудился в рязанской деревушке автослесарем.

Кстати, коллеги арестованного певца считают его че-
ловеком небедным. У него были разные машины и двух-
комнатная квартира в Москве, которую ему когда-то по-
мог купить Большой театр за 10 тысяч доллларов.

Виктория Лыгденова входила в пятерку самых красивых 
девушек России.

Тенор, певший
арию Ленского,
гастролировавший 
по Европе и Азии, 
трудился в деревуш-
ке автослесарем

Поддельные таблички — часть бизнеса по легализации угнанных машин.
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ДОСЬЕ «РГ»
Сергей Гайдей в 1998 г. окончил Московскую государствен-
ную консерваторию имени П. И.Чайковского, в 2000 г. — 
там же аспирантуру. В 1994 г. стажировался в московс-
ком театре «Новая опера» под руководством Евгения Ко-
лобова, где исполнил партию Барбариго в опере «Двое Фос-
кари» Дж. Верди и партии Баяна и Финна в опере «Руслан 
и Людмила» М. Глинки. В 1995 г. стал солистом оперы 
Большого театра. Пел Ленского («Евгений Онегин») во 
Франции в Опере Лилля, Ленского и Эдгара («Лючия ди 
Ламмермур») в театре Лисео (Барселона). Выступал 
с концертами в Южной Корее.
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Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/753180

Акцент

 В регионах самыми востребо-
ванными угонщиками автомо-
билями стали представители 
семейства BMW

ЦИФРА

20
ГРАДУСОВ
ниже нуля ожидается в ночь 
на среду в некоторых районах 
Подмосковья.
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События и комментарии

Ариадна Рокоссовская

П
о данным издания 
Business Insider, са-
мого влиятельного 
адвоката Франции 
по версии журнала 

GQ Оливье Метцнера, который 
брался за самые громкие и запу-
танные дела, часто можно было 
встретить попыхивающим сига-
рой на ступенях Palais de Justice’s 
(дворца юстиции). Игнорируя 
знаки, запрещающие курение, 
он мог зажечь сигару и внутри 
здания, полагая, что ни полицей-
ские, ни судебные работники не 
осмелятся сделать ему замеча-
ние.

Он умел находить лазейки в 
законодательстве, которые помо-
гали «снять с крючка» даже тех 
клиентов, чья вина казалась оче-
видной. За это газета Lib ration 
как-то раз окрестила его «ганг-
стерским адвокатом». Родивший-
ся в фермерской семье в Норман-
дии, Метцнер говорил, что полу-
чил «строгое протестантское об-
разование». Интерес к юриспру-
денции у провинциального юно-
ши появился после прочтения 
книг Франца Кафки. А к действию 
побудила заметка в одной из мес-
тных газет о вердикте, который 
приговаривал пастуха к смерт-
ной казни. Сам Метцнер объяс-
нял: «Он был деревенским чело-
веком, горным пастухом, и не мог 
защитить себя на доступном су-
дьям языке. Это побудило меня 
стать переводчиком для тех, кому 
трудно объясняться перед судом, 
и в то же время их проводником в 
непонятный мир правосудия. По-
тому что в этой ситуации непони-
мание существует с обеих сто-
рон».

В течение сорока лет адвокат-
ской практики он одерживал по-
беды и терпел поражения. Одно 
из самых громких выигранных 
им дел — о крушении сверхзвуко-
вого лайнера Concorde в парижс-
ком аэропорту в 2000 году. На-
помним, что сверхзвуковой лай-
нер компании Air France разбил-
ся через три минуты после взлета 
из аэропорта Шарля де Голля. По-
гибли все находившиеся на борту 
109 человек, жертвами круше-
ния стали также четыре челове-
ка, находившихся в гостинице, на 
которую рухнул самолет. Перво-
начально суд согласился с гипо-
тезой обвинения, согласно кото-
рой катастрофу спровоцировал 
лайнер Continental Airlines, взле-
тавший перед «Конкордом». Но в 

прошлом году апелляционный 
суд Версаля вынес авиакомпании 
Continental Airlines и ее сотруд-
никам оправдательный приговор 
в том, что касается уголовной от-
ветственности, но оставил в силе 
постановление о выплате милли-
она евро компенсации Air France.

Еще одно громкое дело, кото-
рое удалось выиграть, — снятие с 
бывшего премьер-министра 
Франции Доминика де Вильпена 
в 2010 году обвинений в загово-
ре, направленном на дискредита-
цию его бывшего соперника на 
президентских выборах Николя 
Саркози. 

Бизнесмен Роман Абрамович 
нанял Оливье Метцнера, когда 
полиция Франции заинтересо-
валась принадлежащей ему не-
движимостью на Лазурном бе-
регу. Метцнер взялся за скан-
дальный процесс главы косме-
тической империи L’Oreal Лили-
ан Бетанкур, недееспособность 
которой пыталась доказать ее 
дочь и наследница огромного 
состояния Франсуаза Бетанкур-
Мейер.

СКАНДАЛ Британские 
СМИ узнали, сколько 
получил Литвиненко 
от разведки МИ-6

Три тысячи 
сребреников

Екатерина Забродина

ПОКАЗАНИЯ вдовы экс-офицера ФСБ Александра Лит-
виненко Марины попали в распоряжение журналистов 
еженедельника The Sunday Times. Из материалов дела 
следует, что сбежавший на Альбион сотрудник российс-
ких спецслужб сотрудничал с британцами за 3 тысячи 
долларов в месяц.

Согласно показаниям Марины Литвиненко, которые 
она дала Скотленд-Ярду семь лет назад, первый «транш» 
в размере 18 тысяч фунтов стерлингов (27 тысяч долла-
ров) поступил в конце 2003-го — начале 2004 года. Тогда 
же в МИ-6 выдали Александру поддельный паспорт. Кро-
ме того, бывшего подполковника ФСБ снабдили специ-
альным телефоном для постоянной связи с британской 
разведкой, которая оплачивала и транспортные изде-
ржки Литвиненко. 

Средства продолжали поступать на банковский счет 
супругов вплоть до марта 2007 года, то есть уже после 
смерти Литвиненко. Выплаты составляли 2 тысячи фун-
тов (3 тысячи долларов) в месяц. В общей сложности бег-
лый силовик получил от МИ-6 90 тысяч фунтов (136 ты-
сяч долларов). По данным издания, россиянин работал и 
на испанцев. 

Александр Литвиненко, получивший политическое 
убежище в Великобритании, скончался 23 ноября 2006 
года. Как предполагает британское следствие, от отрав-
ления радиоактивным изотопом полоний-210. В октябре 
в лондонском коронерском суде (изучает обстоятельс-
тва смерти человека, если они вызывают подозрения) 
начнутся слушания по этому громкому делу. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
На полицию 
Нью-Йорка 
подали в суд 
за излишнее 
рвение

ЦВЕТОМ 
НЕ ВЫШЛИ

Анна Федякина

ВЧЕРА в федеральном суде Ман-
хэттена стартовал процесс по 
делу об обысках и арестах лиц, 
подозреваемых в преступлениях 
по расовому признаку. Еще не-
давно программа «Останови и 
обыщи» считалась главной гор-
достью мэра Нью-Йорка Майкла 
Блумберга. Суд же грозит поста-
вить крест не только на смелом 
проекте по обеспечению безо-
пасности жителей Большого яб-
лока, но и на политической карь-
ере самого градоначальника.

В Нью-Йорке был принят за-
кон, согласно которому поли-
цейские могут останавливать и 
досматривать на улицах любого 
без ордера. Казалось, что такие 
жесткие меры могут спасти 
Нью-Йорк, который давно счи-
тается одним из самых крими-
нальных городов в США. Реаль-
ные результаты появились 
сравнительно недавно. В нояб-
ре прошлого года Нью-Йорк от-
праздновал первый за долгие 
годы день без насилия. «В этот 
день наши сотрудники не за-
фиксировали ни одного убийс-
тва, изнасилования и ни едино-
го случая поножовщины, — 
хвастался заместитель комис-
сара Пол Браун. — Такое случи-
лось впервые в современной ис-
тории полиции Нью-Йорка». 
Действительно, по статистике 
за последний год количество 
убийств в городе  снизилось на 
23 процента, с 472 случаев в 
2011 году до 366 в 2012 году. 

Правда, этим славные побе-
ды нью-йоркских полицейских 
исчерпываются. В то время как 
поток упреков в злоупотребле-
ниях полицейских со стороны 
простых ньюйоркцев кажется 
бесконечным. Дело в том, что 
чаще всего обыску подвергают-

ся люди с темным цветом кожи 
и латиносы. 

По статистике за год нью-
йоркская полиция досмотрела 
685 тысяч людей. Из них боль-
ше 85 процентов были афро-
американцы или латиноамери-
канцы. Всего же в рамках проек-
та было сделано порядка пяти 
миллионов «остановок» в ос-
новном по расовому признаку. 
Жители Нью-Йорка не раз рас-
сказывали о том, что просто вы-
ходили в пижаме вынести му-
сор, а их сразу же останавлива-
ли полицейские для досмотра. 

Противостояние между поли-
цией и гражданами накалилось 
до такой степени, что молодые 
ньюйоркцы даже создали специ-
альное мобильное приложение, 
чтобы сообщать друг другу, где 
сейчас проводятся проверки. А 
марши и демонстрации против 
проекта стали обычным делом 
для ньюйоркцев. 

«Теперь мы вызываем поли-
цию Нью-Йорка, и на кону сто-
ят конституционные права со-
тен тысяч ньюйоркцев», — за-
явил один из истцов Винсент 
Уоррен, представитель «Центра 
за конституционные права». По 
предварительной информации 
вердикт будет вынесен не рань-
ше мая.

Между тем похожие методы 
обеспечения безопасности 
практикуют и в других миро-
вых столицах. Так, в Швеции 
действует «Проект Рева», кото-
рый предусматривает поиски и 
депортацию людей, не имею-
щих права на пребывание в 
Швеции. При этом сами шведы 
(среди которых, кстати, немало 
детей от смешанных браков) не 
раз жаловались, что чаще всего 
объектами усиленных проверок 
становятся люди «не шведской 
внешности». 

А во Франции представители 
«рома»- меньшинств пригрози-
ли подать в суд на министра 
внутренних дел Манюэля Валь-
са. Поводом для этого стал  при-
зыв министра продолжить и  
усилить вызвавшую много спо-
ров программу о депортации 
мигрантов, которые не ассими-
лируют во Франции.

КОНФЛИКТ Поцелуй Брежнева и Хонеккера 
в Берлине может исчезнуть навсегда

Инвесторы 
ломают стену
Анна Розэ, 
Российская газета, Берлин

Б
ургомистр столицы Герма-
нии Клаус Воверайт вре-
менно приостановил рабо-

ты по сносу сохранившегося 
участка Берлинской стены.

Накануне более десяти тысяч 
человек заполонили улицу перед 
East Side Gallery («Галерея на 
восточной стороне») с целью за-
щитить этот исторический па-
мятник, протянувшийся на 1,3 
километра вдоль реки Шпрее. В 
год объединения Германии раз-
личные художники бесплатно 
разрисовали его сюжетами на 
политические мотивы, самый из-
вестный из которых поцелуй 
Брежнева и Хонеккера. Спасти 
эту галерею под открытым не-
бом, ставшую аттракционом, 
привлекающим туристов со все-
го мира, вместе с жителями сто-
лицы приехал даже звезда Голли-
вуда Дэвид Хассельхофф. В 1989 
году он прогулялся  вдоль стены с 
песней «Я ищу мира» и стал свое-
образным символом свободного 
Берлина.

Исторический памятник ока-
зался под угрозой сноса из-за 
планов немецких и израильских 
инвесторов, которые собирают-
ся построить на восточном бере-
гу реки Шпрее элитный жилой 
дом и здание многоцелевого на-
значения. Удастся ли многочис-
ленным гражданским инициати-
вам в защиту стены, даже с под-
держкой знаменитостей, спасти 
ее неприкосновенность? Ведь в 
ней уже зияет двухметровая 
дыра, ставшая проездом к строй-

ке. Бульдозеры взрывают берег 
Шпрее, бывший некогда «мерт-
вой полосой» перед стеной и 
ныне ставший излюбленным 
местом отдыха и сбора юных кре-
ативных берлинцев. Вырванный 
участок стены не разрушен. Вро-
де бы его потом собираются ус-
тановить в другом месте. 

Как рассказал «РГ» офици-
альный представитель канцеля-
рии по вопросам культуры го-
родского сената Гюнтер Колод-
жи, разрешение на снос участка 
Берлинской стены было дано от-
делом строительства района 
Фридрихсхайн-Кройцберг в на-
чале 2000 года. Тогда никто не 
задумывался о его историческом 
значении. В 2006 году «Галерея 
на восточной стороне» стала 
частью общей культурно-исто-
рической концепции «Берлинс-
кая стена». В него входит, кроме 
прочего, мемориал «Бернауэр 
штрассе»  с музеем и оригиналь-
ным фрагментом стены с сохра-
нившейся «мертвой полосой», 
колючей проволокой, будками 
снайперов и контрольно-про-
пускным пунктом. 

Участок стены с галереей под 
открытым небом приобрел ста-
тус исторического памятника и 
был отреставрирован в 2009 
году за два с лишним миллиона 
евро. Живущие еще художники 
приехали в Берлин, чтобы собс-
твенноручно восстановить пос-
традавшие от ветра и дождя ри-

сунки.  Почему же, несмотря на 
затраты и статус памятника, ра-
боты по строительству все же 
проводятся? По словам Гюнтера 
Колоджи, в 2000 году разреше-
ние на строительство было вы-
дано в рамках программы при-
влечения в Берлин инвесторов. 
Свое добро на снос участка сте-
ны для подъезда к стройке дало 
даже учреждение по охране па-
мятников. Просто так остано-
вить строительство не удастся. 
Инвесторы обладают правомоч-
ным разрешением и в случае не-
увязок могут подать в суд на 
Берлин. Поскольку город давно 
живет за счет подачек из обще-
федерального «котла», он заин-
тересован в том, чтобы не спуг-
нуть инвесторов непредвиден-
ными осложнениями. 

ИДЕЯ Египет хочет войти в клуб 
быстро развивающихся 
экономик мира

Мурси замахнулся 
на БРИКС

Марина Алешина

П
резидент Египта Мухам-
мед Мурси выступил с не-
ожиданной инициативой 

во время визита в Индию. Он со-
общил, что его страна рассчиты-
вает присоединиться к группе 
БРИКС, как только удастся ожи-
вить ее экономику. 

«Я надеюсь, что однажды 
БРИКС превратится в ЕБРИКС. 
Египет намерен войти в число го-
сударств, чьи национальные эко-
номики развиваются самыми вы-
сокими темпами», — сообщил 
Мурси в интервью газете «Хинду». 
Разумеется, это может произойти 
лишь после того, как «страна на-
чнет развивать свою экономику». 
Кроме того, египетский лидер под-
держал идею создания банка 
БРИКС, «который бы дополнял 
роль МВФ, Всемирного банка и 
других институтов».

Столь амбициозная заявка 
прозвучала довольно неожиданно, 
учитывая, что экономика Египта 
находится в плачевном состоянии. 
Казна практически опустела, и все 
надежды правительство возлагает 
на финансовую помощь извне, 
прежде всего по линии Междуна-
родного валютного фонда. Впро-
чем, переговоры ведутся безре-
зультатно вот уже больше года. 
Каир хотел бы получить долго-
срочный кредит в размере 4,8 мил-
лиарда долларов, однако фонд го-
тов предоставить только «экс-
пресс-ссуду» в 750 миллионов для 
решения самых насущных про-
блем и на довольно жестких усло-
виях. 

Очевидно, что стране, находя-

щейся на грани голодных бунтов и 
живущей на хлебные карточки, 
сейчас не до членства в клубе быс-
тро развивающихся экономик 
мира, которые объединяет БРИКС. 
Да и отсутствие политической ста-
бильности в республике победив-
шей «арабской весны» вряд ли до-
бавляет ей очков. 

Впрочем, двери БРИКС, куда 
входят Бразилия, Россия, Индия, 
Китай и ЮАР, как известно, не за-
крыты. Эта неформальная группа, 
образованная в 2006 году в соста-
ве четырех государств, не считает-
ся интеграционным объединени-
ем или международной организа-
цией, у нее нет устава, как и стро-
гих правил членства. Главное ус-
ловие — согласие лидеров всех 
стран-участниц.

Первый и последний раз рас-
ширение группы произошло в 
2011 году, когда четверка БРИК 
приросла еще одним «кирпичи-
ком». О присоединении к ней ЮАР 
было объявлено на саммите глав 
минфинов и центробанков стран 
«двадцатки». Ответа на свою заяв-
ку Южно-Африканская Республи-
ка ждала всего полгода. Впрочем, 
заявка эта не была подана офици-
ально, просто ее власти выразили 
желание «разбавить квартет».

Тогда эксперты говорили, что 
ЮАР приняли, скорее, по полити-
ческим соображениям. С одной 
стороны, это самое развитое на 
африканском континенте госу-
дарство обеспечивает треть ВВП 
всей Африки южнее Сахары, с дру-
гой стороны — его экономический 
потенциал не может сравниться с 
показателями остальных членов 
БРИКС. 

Дело об отравлении Литвиненко: следите на сайте
www.rg.ru/sujet/2821

Версия о самоубийстве является наиболее вероятной причиной смерти 63-лет-

него Оливье Метцнера, чье тело было найдено в воде у принадлежавшего ему 

острова в заливе Морбиан.

 «Он был одним из величайших адвокатов, который знал, как сделать судебный 

процесс орудием правосудия», — заявила глава коллегии адвокатов Парижа 

Кристиан Ферал-Шуль. В доме адвоката найдена записка, содержание которой 

не разглашается следствием, но которая, по данным местных СМИ, «должна 

пролить свет на причину его смерти». 

Пока что добровольный уход из жизни оценивается в европейских масс-медиа 

как основная причина смерти. Впрочем, многие комментарии сводятся к тому, что 

у этого  дела есть «много громких вопросов». Дескать, априори, у человека, кото-

рый вел столько скандальных процессов, не могло не быть недоброжелателей.

Сайт французской станции «Европа-1» приводит слова  близкого друга погибше-

го, Эммануэля Марсиньи, который был знаком с ним более двадцати лет. Он го-

ворит о том, что у Метцнера «не было никаких причин для того, чтобы совершить 

такой поступок. Он был трудоспособный, добросовестный и строгий, ценя то 

дело, которому посвятил свою жизнь». Вместе с тем, ведя дела, вызывавшие 

большой общественный резонанс и будучи строгим в суде, по словам коллег по-

гибшего, Оливье Метцнер в душе «был очень одиноким и крайне чувствитель-

ным человеком». Про него даже сказали: «Он хрупкий колосс». Следствие пока 

не афиширует того, когда будет обнародована точная причина смерти адвоката.

ВЕРСИИ

ГЕОПОЛИТИКА

Пекин назвал принципы 
экспорта китайского 
оружия

В пятерочку

Евгений Соловьев, «Российская газета» Пекин

КИТАЙ обошел Великобританию и стал пятым постав-
щиком оружия и военной техники на мировой арене. Та-
кие результаты содержатся в докладе Стокгольмского 
института исследований проблем мира (СИПРИ), в кото-
ром оценивается мировой рынок вооружений за про-
шлый год.

Примечательно, что увеличение доли китайского экс-
порта произошло впервые за последние 20 лет. Сейчас на 
долю Поднебесной приходится лишь 5 процентов рынка, 
тогда как на лидеров рейтинга США и Россию 30 и 26 
процентов соответственно. Вместе с тем в период с 2008 
по 2012 год китайский экспорт вырос на 162 процента по 
сравнению с предыдущим пятилетним показателем.

Согласно исследованию СИПРИ, основным импорте-
ром китайской техники и оружия стал Пакистан — 55 
процентов. Исламабад, по прогнозам, в ближайшее вре-
мя также останется главным покупателем вооружений 
Китая, испытывая большие потребности в кораблях, 
подводных лодках и другой военно-морской техники. В 
списке крупнейших торговых партнеров также Мьянма 
(8 процентов), Бангладеш (7 процентов), Алжир, Венесу-
эла и Марокко.

Конечно, в Китае подобные данные не публикуют. Во-
обще, здесь все, что относится так или иначе к военной 
тематике, находится под строжайшим запретом. Правда, 
официальный представитель МИД КНР Хун Лэй в поне-
дельник прокомментировал доклад СИПРИ, назвав Ки-
тай «ответственным поставщиком, соблюдающим все 
нормы международного права». «Мы придерживаемся 
трех принципов, — отметил дипломат. — Во-первых, пос-
тавки вооружения осуществляются только на оборон-
ные нужды, во-вторых, это не должно приводить к росту 
напряженности в регионе и в мире целом, и, наконец, не 
должно быть вмешательством во внутренние дела дру-
гой страны».

Вместе с тем в прошлом году разгорелся крупный 
скандал вокруг якобы имевших место поставок из Китая 
в КНДР транспортно-пусковых установок для межконти-
нентальных баллистических ракет, способных поражать 
цели на территории США. В Пекине все подобные сооб-
щения опровергли. Согласно докладу СИПРИ, Китай и 
Пакистан также вошли в тройку крупнейших импорте-
ров оружия в мире. Правда, первую позицию уверенно 
удерживает Индия. На долю этих трех стран приходится 
свыше 30 процентов всех сделок. При этом отмечается, 
что Пекин постепенно уменьшает объемы импорта воен-
ной техники, все больше полагаясь на собственное про-
изводство. Да и ежегодные данные о военном бюджете 
КНР говорят о росте боевой мощи. На этот год расходы 
запланированы на уровне 114 миллиардов долларов, 
правда, это всего лишь 1,7 процента от ВВП. Кстати, в 
2005 году оборонный бюджет КНР составлял только 
30 миллиардов долларов.

ЦИФРА

23
ПРОЦЕНТА
Настолько снизилось число 
убийств  в Нью-Йорке после того, 
как полицейским «развязали» 
руки.

Следим за ситуацией Известный французский адвокат погиб 
на острове, который называл «райским», но собирался продать

Смерть в заливе
Морбиан

МЕЖДУ ТЕМ
В прошлом году адвокат выставил свой частный остров у берега залива 
Морбиан на продажу. В рекламном проспекте утверждалось, что эта 
территория размером в семь с половиной гектаров является самым на-
стоящим «раем».  На острове располагаются жилой дом, пристройки 
и даже находится часовня. Все этой хозяйство Метцнер купил в плохом 
состоянии и за несколько лет «имение адвоката полностью преобрази-
лось» . В ноябре 2012 года, отвечая на вопрос о мотиве, который побудил 
его выставить остров на продажу, Метцнер ушел от прямого ответа, 
загадочно сказав: «У меня есть другой проект, который меня интересу-
ет. Ведь я человек проектов».

Подготовил Максим Макарычев 

Акцент

 Инвесторы за отказ 
снести Берлинскую стену 
могут подать в суд 
на Берлин

Акцент

 Метцнер стал переводчиком 
для тех, кому трудно 
объясняться перед судом

О ситуации на мировом рынке вооружений 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3425

Видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/753000

Китайцы держат в строжайшем секрете все, что так или 
иначе связано с военной тематикой и с экспортом оружия.  

Следствие отрабатывает версию о самоубийстве «гангстерского адвока-
та». В его доме нашли записку, содержание которой не разглашается.
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Удостоверение личности
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Са-
мым прямым образом. 
Уголовная политика 

призвана ограждать граждан от 
преступных посягательств, это 
одно из средств создания нор-
мальных условий для их спокой-
ной и достойной жизни. Она 
должна защищать принадлежа-
щую им собственность, их права 
и свободы. А добиться позитив-
ных результатов в защите таких 
ценностей можно лишь посредс-
твом энергичной борьбы с пре-
ступностью при условии привле-
чения к ответственности каждого 
за совершенное преступление.

Давайте подробнее о бегстве ка-
питала. Сообщения о том, сколь-
ко «утекло» за месяц, квартал, 
год стали такими же регулярны-
ми, как сводки погоды.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сопоставле-
ние объема выведенных из Рос-
сии средств с размером ущерба, 
причиненного коррупционной и 
финансовой преступностью, поз-
воляет сделать важный вывод.

Так называемое бегство капи-
тала во многом обусловлено не 
только определенными негатив-
ными факторами российской 
экономики, но и активными про-
цессами транснациональной ле-
гализации преступных доходов. 

Откуда такие выводы?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Они становят-
ся очевидным при изучении пе-
речня стран, в которые выводит-
ся большая часть российского ка-
питала. Эти страны относятся не 
к инвестиционно привлекатель-
ным мировым экономикам, а к 
офшорным юрисдикциям с низ-
ким уровнем прозрачности дви-
жения капитала. По данным Фе-
деральной налоговой службы, 
сейчас в стране больше миллиона 
брошенных компаний, с которых 
практически невозможно взыс-
кать налоги в связи с тем, что эти 
фирмы, как правило, зарегистри-
рованы на умершего человека 
или по поддельным документам. 
По данным Центрального банка, 
работающие в России фирмы-
«однодневки» недоплачивают в 
бюджет ежегодно до 1 триллиона 
рублей. Спрашивается: куда же 
уходят все эти деньги? 

У вас есть рецепт, как это можно 
изменить?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы полагаем, 
что решение проблемы репатри-
ации капитала, незаконно выве-
денного за рубеж, невозможно 
без введения уголовной ответс-
твенности юридических лиц. 

Чем докажете?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вот только не-
которые аргументы. Сейчас в 
российской уголовно-правовой 
доктрине юридическое лицо рас-
сматривается в качестве орудия 
преступления, которое использу-
ется физическим лицом для до-
стижения преступной цели. Та-
кие представления восходят еще 
к советскому периоду развития 
уголовного права. Тогда преступ-
ности юридических лиц не су-
ществовало. Предполагалось, что 
советские государственные орга-
низации изначально не могут со-
здаваться и функционировать в 
целях, противоречащих основам 
правопорядка и нравственности. 

Сейчас уголовная ответствен-
ность юридических лиц сущест-
вует в большинстве развитых 
стран. Положения о необходи-
мости установления эффектив-
ной ответственности юрлиц за 
причастность к отдельным видам 
преступлений есть и в ряде кон-
венций, к которым присоедини-
лась Российская Федерация. 

Но в России уже введена адми-
нистративная ответственность 
юридических лиц за дачу или по-
лучение взятки. Это статья 19.28 
КоАП РФ. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Эти админис-
тративно-правовые нормы име-
ют крайне низкий правоприме-
нительный потенциал. И тому 
есть причины. Весьма ограничен-

на возможность установить при-
частность юридического лица к 
преступлению в рамках админис-
тративного производства. В част-
ности, по нему не могут быть 
проведены оперативно-разыск-
ные мероприятия, без которых 
выявить обстоятельства право-
нарушения невозможно. Адми-
нистративное производство по 
сравнению с уголовным осущест-
вляется по упрощенной процеду-
ре. Между тем Европейский суд 
по правам человека, давая право-
вую оценку ряду решений рос-
сийских судов о привлечении ор-
ганизаций к административной 
ответственности, неоднократно 
указывал на то, что по жесткости 
примененной к организации сан-
кции она соответствует уголов-
ному наказанию. 

Дискуссии о возможности введе-
ния уголовной ответственности 

юридических лиц в России ве-
дутся уже более 10 лет. А воз и 
ныне там.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Все три вне-
сенных в Госдуму в 1996 году 
проекта Уголовного кодекса, в 
том числе и подготовленный Го-
сударственно-правовым управ-
лением президента совместно с 
министерством юстиции, содер-
жали нормы, предусматриваю-
щие уголовную ответственность 
юридических лиц. Однако в связи 
с существенными недостатками 
формулировок эти положения из 
законопроекта были исключены.

Если все же фирмы станут под-
судными, что это нам даст?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Введение уго-
ловной ответственности юрлиц 
позволит решить многие акту-
альные задачи. Обеспечить ре-

патриацию нажитого на террито-
рии России преступного капита-
ла, выведенного за рубеж.

Есть проблема и с судами за-
рубежных стран, когда речь идет 
о вывезенных от нас преступных 
капиталах. Поскольку российс-
кая сторона не может предоста-
вить судебное решение, устанав-
ливающее виновность фирмы в 
этих преступлениях, зарубежные 
суды отказывают в возврате по-
хищенного имущества его закон-
ному владельцу либо в его изъ-
ятии в доход России. 

— За какие преступления можно 
будет наказывать фирмы?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сначала уго-
ловная ответственность юриди-
ческих лиц может быть введена 
за деяния, предусмотренные 
международными конвенциями, 
к которым присоединилась Рос-
сия. Это финансирование терро-

ризма и экстремизма, легализа-
ция преступных доходов, пре-
ступления против мира и безо-
пасности человечества и эколо-
гии. Подсудными для юрлиц 
должны быть незаконный оборот 
оружия и наркотических средств, 
преступления коррупционной 
направленности, торговля людь-
ми, органами и тканями челове-
ка, организация незаконной миг-
рации. А дальше с учетом накоп-
ленного опыта возможно расши-
рение пределов применения та-
кой ответственности и за другие 
преступления.

Проект закона о введении уго-
ловной ответственности юриди-
ческих лиц в Следственном ко-
митете РФ подготовлен. Что в 
нем самое главное?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Для организа-

ции, причастной к преступле-
нию, он предусматривает такие 
наказания, как штраф, лишение 
лицензии, квоты, преференций 
или льгот. А также лишение права 
заниматься определенным видом 
деятельности, запрет на осущест-
вление деятельности на террито-
рии России и, наконец, принуди-
тельная ликвидация.

Уголовная ответственность 
организации не будет исключать 
уголовной ответственности фи-
зического лица за это же деяние, 
равно как и уголовная ответс-
твенность лица не будет исклю-
чать уголовной ответственности 
организации. Кстати, для обеспе-
чения справедливости при рас-
пределении бремени уголовно-
правового воздействия в отноше-
нии лиц и организаций, причаст-
ных к одному и тому же деянию, в 
проекте предусмотрено вот что. 
Будет возможность освободить 
от уголовной ответственности 
человека, совершившего пре-
ступление небольшой или сред-
ней тяжести исключительно в ин-
тересах организации и не полу-
чившего при этом имуществен-
ной выгоды, если уголовной от-
ветственности за то же деяние 
подлежит также и организация. В 
этом случае к уголовной ответс-
твенности может быть привлече-
на только организация. 

Вы считаете, что «реестр» суди-
мых фирм будет выгоден россий-
скому бизнесу?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Судимость 
организации позволит добросо-
вестным участникам коммерчес-
кого оборота проявлять большую 
осмотрительность при выборе 
контрагента. Предполагается, 
что организация с непогашенной 
судимостью не сможет участво-
вать, в том числе и через иные ор-
ганизации, в конкурсе на заклю-
чение контрактов на поставку то-
варов для государственных нужд, 
а также в приватизации. Кроме 
того, предлагается создать базу 
данных физических лиц и орга-
низаций, причастных к учрежде-
нию и использованию фиктивно-
го юридического лица. Право лиц 
и организаций, внесенных в этот 
информационный ресурс, на со-
здание новых организаций мо-
жет быть ограничено на опреде-
ленный срок. Это позволит эф-
фективно противодействовать 
«фирмам-однодневкам». 

Интересная ситуация складыва-
ется с вывезенными за кордон 
грязными деньгами. О них часто 
говорят, а что бывает дальше?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это еще одна 
проблема, которая препятствует 
эффективной борьбе с незакон-
ным выводом капитала за рубеж, 
— несовершенство системы ин-
формационного обеспечения при 
выявлении источников легализу-
емых преступных доходов. Она 
не позволяет сопоставить данные 
об основном преступлении, в ре-
зультате которого был получен 
капитал, с информацией о подоз-
рительных финансовых операци-
ях, направленных на его вывод за 
рубеж.

У нас на это есть Росфинмонито-
ринг.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Российский 
орган финансовой разведки — 

Росфинмониторинг, в который и 
поступает информация о подоз-
рительных финансовых операци-
ях, является информационно-
аналитическим ведомством. Он 
может установить лишь факт 
сомнительности той или иной 
внешнеэкономической опера-
ции. Однако он лишен возмож-
ности выявить ее бенефициаров, 
так как не наделен полномочия-
ми по осуществлению оператив-
но-разыскной деятельности. 

Но у нас есть целый список орга-
нов, наделенных такими полно-
мочиями, — МВД, ФСБ, ФСКН и 
прочие.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Они непос-
редственно не имеют доступа к 
информационным ресурсам о по-
дозрительных финансовых опе-
рациях. Поэтому информация о 
преступлениях, в результате ко-
торых наживаются незаконные 
капиталы, а также об операциях, 
посредством которых они посту-
пают за рубеж, существует раз-
розненно и сводится воедино в 
крайне редких случаях. 

Вы предлагаете собрать все это в 
одни руки?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Решить про-
блему смог бы новый орган, кото-
рый и предлагает создать Следс-
твенный комитет. Сочетание 
функций финансовой разведки, 
оперативно-разыскной деятель-
ности и контроля за распоряже-
нием госимуществом позволит, 
как нам представляется, опера-
тивно сопоставлять информацию 
об источнике происхождения 
преступного капитала с данными 
о подозрительных финансовых 
операциях, направленных на его 
вывод за рубеж. А также быстро 
документировать следы этих 
преступлений и своевременно 
пресекать движение криминаль-
ных денежных средств. И в конеч-
ном итоге — направлять следова-
телю качественный материал, 
имеющий реальную судебную 
перспективу.  

Сейчас у всех на слуху так на-
зываемое дело «Оборонсерви-
са». Там масса нарушений была 
связана с приватизацией госу-
дарственного военного иму-
щества.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Тема прива-
тизации и ее законности сейчас 
приобретает особое значение. 
Не случайно ей уделил такое 
внимание президент в своем 
Послании. Впервые в новейшей 
истории правительство утверди-
ло план приватизации федераль-
ного имущества, который пре-
дусматривает в краткосрочной 
перспективе существенное 
уменьшение государственного 
участия в экономике путем про-
дажи крупных, а то и полных па-
кетов акций и долей участия в 
уставных капиталах крупней-
ших компаний топливно-энерге-
тического комплекса, горноруд-
ной отрасли, инфраструктурно-
го бизнеса и банков. 

Кроме того, запланировано 
проведение дальнейшего акцио-
нирования госкорпораций и ре-
ализация непрофильных акти-
вов госпредприятий, учрежде-
ний, госкорпораций и хозяйс-
твенных обществ с участием го-
сударства. 

Будущее акционирование даст 
вашим следователям дополни-
тельную работу?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Ожидается ак-
тивизация хищений государс-
твенной собственности с исполь-
зованием различных коррупци-

онных схем. В том числе посредс-
твом нарушения правил проведе-
ния приватизационных конкур-
сов и аукционов, фальсификации 
их результатов, отчуждения го-
симущества в пользу аффилиро-
ванных или контролируемых ор-
ганизаций по существенно зани-
женной стоимости. 

Вы, похоже, даже знаете, что бу-
дет.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Как показал 
негативный опыт прошлых лет, 
возможны грубые нарушения за-
кона и основополагающих при-
нципов при проведении прива-
тизации. К ним относятся обес-
печение конкурентной борьбы 
между претендентами, их сво-
бодный доступ к участию в кон-
курсах и аукционах, справедли-
вое ценообразование. Могут пос-
тавить под сомнение легитим-
ность итогов самой приватиза-
ции, и это способно повлечь за 
собой острые социальные конф-
ликты. 

Поэтому активное противо-
действие коррупции в сфере 
предстоящей приватизации 
должно стать одним из приори-
тетных направлений. 

Но готовы ли к этому нынешние 
законы?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Российское 
законодательство не вполне при-
способлено для эффективного 
противодействия подобного рода 
злоупотреблениям. В целях его 
совершенствования Следствен-
ным комитетом предлагаются 
следующие меры. Установить 
обязанность организации — пре-
тендента на участие в приватиза-
ционном конкурсе или аукционе 
раскрыть информацию не только 
о непосредственных учредителях 
(участниках), но и обо всех учре-
дителях (участниках) организа-
ций, создавших эту организацию, 
а также об их конечных выго-
доприобретателях. 

А это еще зачем?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Зачастую в та-
ких конкурсах и аукционах для 
создания видимости конкурен-
ции участвуют аффилированные 
одному и тому же лицу организа-
ции. Другие же участники пос-
редством различных коррупци-
онных схем к участию в них прос-
то не допускаются. 

И как за такое можно карать?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В качестве 
санкций за предоставление недос-
товерной информации либо со-
крытие информации о претенден-
те, которая могла бы повлиять на 
исход конкурса или аукциона, 
можно предусмотреть ответствен-
ность в виде снятия претендента с 
конкурса или аукциона, если они 
еще не состоялись. Возможны так-
же гражданско-правовые последс-
твия в виде ничтожности сделки и 
ограничение на участие впредь в 
приватизационных конкурсах и 
аукционах. 

Коррупционные схемы на аук-
ционах зачастую начинаются с 
оценщиков. Посчитают копееч-
ную сумму для своего заказчика 
— обоим прибыль, государству — 
убыток.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это третье 
наше предложение — ввести уго-
ловную ответственность оцен-
щиков за включение в отчет об 
оценке объекта заведомо недос-
товерных данных. Или примене-
ние заведомо необоснованных 
стандартов оценки, если эти 
действия повлекли причинение 
ущерба в крупном или особо 
крупном размере. 

Это предложение вызвано 
тем, что зачастую в схемах кор-
рупционных преступлений ис-
пользуются отчеты об оценке, в 
которые недобросовестные оцен-
щики за вознаграждение вносят 
соответствующие заведомо не-
достоверные сведения.

Но в коррупционной схеме оцен-
щики — не главные.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Предлагается 
ввести уголовную ответствен-
ность за умышленное уклонение 
руководителя государственной 
корпорации, государственного 
или муниципального предпри-
ятия от инициирования одобре-
ния крупной сделки или сделки, в 
совершении которой имеется за-
интересованность, если эти дейс-
твия повлекли причинение круп-
ного либо особо крупного ущер-
ба.

Общественная опасность этого 
деяния заключается в том, что ука-
занные сделки выводятся из сфе-

ры контроля уполномоченных ор-
ганов управления организации 
или органов государственной 
власти. 

Вы не раз говорили про уголов-
ное наказание за создание пира-
мид.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это еще одна 
наша законодательная инициа-
тива. В настоящее время помимо 
финансовых пирамид, действую-
щих на федеральном уровне, фун-
кционирует множество регио-
нальных организаций и объеди-
нений подобного рода. Они пре-
пятствуют притоку капитала в 
реальный сектор экономики. 

Во всем мире строителей пирамид 
привлекают к уголовной ответс-
твенности за мошенничество.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Времена ме-
няются. Для того чтобы уйти от 
ответственности, создателями 
финансовых пирамид в послед-
ние десятилетия была разработа-
на новая модель. В ней потенци-
альным вкладчикам сообщается 
о том, что выплаты будут произ-
водиться за счет средств, полу-
ченных от других вкладчиков, и 
что в определенный момент вы-
платы могут прекратиться. 

Для создания стимула к осу-
ществлению денежного взноса 
деятельности пирамиды может 
придаваться определенная идео-
логическая основа. В этом случае 
организация или объединение 
могут называться, например, 
«фондом верующих», «кассой 
взаимопомощи» и т.д. Привлечь к 
ответственности организаторов 
и руководителей финансовых пи-
рамид, созданных по такой моде-
ли, при отсутствии в законе пря-

мого запрета на их деятельность 
практически невозможно. 

Есть длинный список стран, где 
организация даже таких финан-
совых пирамид прямо запреще-
на законом. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Запрет подоб-
ного рода деятельности, а также 
уголовная ответственность за нее 
предусмотрены в таких развитых 
странах, как Австралия, Австрия, 
Бразилия, Великобритания, Гер-
мания, и многих других. Промед-
ление с введением уголовной от-
ветственности за это в России 
может повлечь за собой переме-
щение сферы деятельности таких 
организаций на территорию на-
шей страны, массовый обман 
россиян и социальное напряже-
ние в обществе. 

Не боитесь, что вас обвинят в 
жажде крови бедных коммерсан-
тов?
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  Основные 
критерии эффективности уголов-
ного законодательства должны оп-
ределяться не степенью его либе-
ральности или репрессивности, а 
соответствием современным пот-
ребностям общества.

В последние годы в так называе-
мые «экономические» законы 
внесено немало поправок. Об-
новленное законодательство — 
хорошее для вас подспорье?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С 2010 года 
вступил в силу внесенный прези-
дентом Закон «О внесении изме-
нений в Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации и в статью 
151 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации». 
Этим законом криминализиро-
ваны действия, составляющие 
так называемые серые схемы 
рейдерства.

Больше, чем об ужесточении от-
ветственности, в последнее время 
говорят о декриминализации от-
дельных видов преступлений.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это одно из 
направлений реформы уголовно-
го законодательства в сфере эко-
номики — наряду с криминализа-
цией новых деяний появилась и 
декриминализация целого ряда 
деяний. То есть некоторые пре-
ступления на современном этапе 
развития страны перестали пред-
ставлять общественную опас-
ность. Декриминализированы та-
кие деяния, как лжепредпринима-
тельство, незаконная предприни-
мательская деятельность в форме 
нарушения лицензионных требо-
ваний и условий. Либерализация 
уголовного законодательства вы-
разилась и в том, что в 2010—2012 
годах в большей части статей Уго-
ловного кодекса, предусматрива-
ющих ответственность за эконо-
мические преступления, были ус-
транены нижние пределы санк-
ций, связанных с лишением сво-
боды, и существенно снижены 
верхние пределы таких санкций. 
Предусмотрена обязанность осво-
бождения лиц, совершивших эти 
преступления, от уголовной от-
ветственности, если они возмес-
тили ущерб и перечислили в бюд-
жет определенную сумму.

Выходит, была проведена огром-
ная работа, так чего же, на ваш 
взгляд, не хватает?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Соглашаясь в 
целом с позицией о необходимос-
ти преобладания в системе мер 
воздействия на граждан, совер-
шивших экономические преступ-
ления, имущественных санкций, а 
не лишения свободы, надо сказать, 
что эти санкции ужесточены не 
были. Действующий Уголовный 
кодекс до сих пор предусматрива-
ет фиксированные штрафы. 

А что в этом плохого?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Из-за этого 
зачастую складывается ситуа-
ция, при которой сумма назна-
ченного судом в пределах, опре-
деляемых законом, штрафа в де-
сятки, а то и в сотни раз меньше, 
чем размер причиненного пре-
ступлением имущественного 
ущерба или полученного пре-
ступного дохода. Этот пробел 
приводит к тому, что совершать 
экономические преступления 
становится выгодно. Сейчас в за-
интересованных ведомствах про-
рабатываются вопросы восста-
новления уголовной ответствен-
ности за товарную контрабанду. 

Введение уголовного наказания  
юрлиц поможет вернуть вывезен-
ные незаконные капиталы.

При проведении аукционов по распродаже государственной собственности предложено проверять всех участни-
ков торгов и тех, кто за ними стоит, то есть конечных «выгодополучателей».

Акцент

 Фирмы, причастные к пре-
ступлению, предложено 
штрафовать, лишать лицен-
зии и даже ликвидировать

Акцент

 В стране свыше миллиона 
брошенных компаний, как 
правило, они зарегистрирова-
ны по липовым документам
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— Будет ли прописано в законе право проверять участников бу-
дущих аукционов оперативными методами?
Александр Бастрыкин | Важно предусмотреть возможность про-

ведения оперативно-разыскных мероприятий для проверки под-

линности документов и изучения юридической личности органи-

заций. В том числе бенефициаров, участвующих в приватизацион-

ных конкурсах и аукционах при приватизации крупнейших объек-

тов собственности. 

Кстати, аналогичная процедура предусмотрена законом при со-

вершении иностранными инвесторами сделок, влекущих уста-

новление контроля за российскими предприятиями, имеющими 

стратегическое значение. Это прописано в статье 8.1 Федераль-

ного закона «Об оперативно-розыскной деятельности», статье 15 

Федерального закона «О порядке осуществления иностранных 

инвестиций в хозяйственные общества, имеющие стратегичес-

кое значение для обеспечения обороны страны и безопасности 

государства»..

ХОЗЯЕВ ВЫВЕДУТ ИЗ ТЕНИ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Балашихинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 1 апреля 2013 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Бабушкинский район-
ный суд:

— мировых судей — 8 должностей;

Басманный районный 
суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Бутырский районный 
суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский районный 
суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Головинский районный 
суд:

— мировых судей — 2 должности;

Дорогомиловский рай-
онный суд:

— мировых судей — 3 должности;

Замоскворецкий район-
ный суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский район-
ный суд:

— мировых судей — 2 должности;

Зюзинский районный 
суд:

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Измайловский район-
ный суд:

— мировых судей — 3 должности;

Коптевский районный 
суд:

— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный 
суд:

— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный 
суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский район-
ный суд:

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный 
суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Мещанский районный 
суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Нагатинский районный 
суд:

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 6 должностей;

Никулинский районный 
суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 5 должностей;

Останкинский район-
ный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Перовский районный 
суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Преображенский район-
ный суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Пресненский районный 
суд:

— мировых судей — 2 должности;

Савеловский районный 
суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Симоновский районный 
суд:

— мировых судей — 4 должности;

Солнцевский районный 
суд:

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный 
суд:

— мировых судей — 1 должность;

Тверской районный суд: — судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский район-
ный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —  1 должность;

Троицкий районный суд: — мировых судей —  1 должность;
Тушинский районный 
суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 7 должностей;

Хамовнический район-
ный суд:

— судей районного суда — 1 должность;

Хорошевский районный 
суд:

— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский район-
ный суд:

— мировых судей — 8 должностей;

Чертановский районный 
суд:

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Щербинский районный 
суд:

— мировых судей — 1 должность.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов г. Москвы принимают-
ся по 08.04.2013 г., мировых судей судебных участков города Мо-
сквы принимаются по 25.03.2013 г. в понедельник, четверг с 14.15 
до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: 
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

—  5 (пяти) вакантных должностей судей Арбитражного суда го-
рода Москвы;

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда принима-
ются до 25.03.2013; судей Арбитражного суда города Москвы при-
нимаются в течение 30 дней со дня публикации сведений о конкур-
се, понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: г. Москва, ул. 
Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»)

 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 
 
 

 
     

 
    

С МЕСТА СОБЫТИЯ Транспортно-пересадочный узел
открылся у метро «Домодедовская» 

Далее везде
Ольга Игнатова

В 
этом году в столице будет 
обустроено около 150 
транспортно-пересадочных 

узлов. Об этом сообщил мэр Мос-
квы Сергей Собянин, посетив 
вчера только что открытый плос-
костной паркинг рядом со стан-
цией метро «Домодедовская». 

Всего, по словам мэра, в горо-
де планируется создание 250 
ТПУ, более 100 из которых будут 
капитальными. Но это — в перс-
пективе до 2020 года. «Это будут 
крупные пересадочные центры, 
по мощности даже большие, чем 
железнодорожные вокзалы, — по-
яснил Сергей Собянин. — Пасса-
жирам там будет удобно пере-
сесть на любой вид транспорта — 
метро, электричку или автобус». 
В «часы пик», например, на ту же 
станцию «Домодедовская» на-
земным транспортом приезжают 
9 тысяч пассажиров, да еще 5 ты-
сяч — пригородными автобусами. 
Всего за сутки здесь проходят до 
160 тысяч пассажиров. Как отме-
тил заммэра по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, это одна 
из самых загруженных станций 
столичной подземки. Поэтому-то 
именно с нее городские власти 
и начали обустройство комфорт-
ных ТПУ. Заканчивается также 
оборудование плоскостного пар-
кинга у станции «Царицыно», 
пропускная способность которо-
го даже выше, чем на «Домоде-
довской», так как туда приходят 
еще и пригородные поезда. 

Как заметил заммэра по воп-
росам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Хус-
нуллин, завышать цены бессмыс-
ленно, так как паркинги в этом 
случае будут пустовать. Сейчас 
у «Домодедовской» дневной та-
риф  — 20 рублей в час, ночной — 
10. Парковаться здесь могут до 
350 машин. Дирекция железно-
дорожных вокзалов, которая от-
вечает за этот ТПУ, в дальнейшем 
планирует на этом месте постро-
ить капитальный паркинг на 5,5 
тысячи машино-мест. 

Программу создания комфор-
тного парковочного пространс-
тва можно разделить на два эта-
па. Сначала за счет бюджетных 
средств будут оборудованы плос-
костные паркинги. «Хотим оце-
нить, как будут работать, на-
сколько заполняться, — пояснил 
он. — В зависимости от спроса на 
месте плоскостных паркингов 
будут сооружаться капиталь-
ные». 42 капитальных пересадоч-
ных узла, по словам Хуснуллина, 
закреплены за дирекцией желез-
нодорожных вокзалов, 90 — за 
метрополитеном и 31 — за Малым 
кольцом Московской железной 

дороги. За счет средств бюджета 
города и этих ведомств власти 
намерены построить кассы, пер-
роны, переходы с одного вида 
транспорта на другой, а на средс-
тва инвесторов — развивать до-
полнительные услуги. Капиталь-
ные ТПУ в этом году начнут со-
здаваться у станций «Алма-Атин-
ская», «Новокосино», «Пятниц-
кое шоссе» и достраиваемой 
станции «Лермонтовский про-
спект» в Жулебино. 

ИНВЕСТИЦИИ Подмосковье начинает
диалог власти и бизнеса 

Приходи и строй 

Ирина Рыбникова 

К РЕШЕНИЮ собрать всю биз-
нес-элиту в одном зале исполня-
ющего обязанности губернатора 
Московской области Андрея Во-
робьева подтолкнула поставлен-
ная цель — увеличить консолиди-
рованный бюджет Подмосковья 
до триллиона рублей. 

Сделать это можно, уверен он, 
именно с помощью инвестиций. 
Области есть что предложить де-
ловым людям. Из 200 площадок, 
на которых в Подмосковье пла-
нируют создать новые произ-
водства, 65 уже готовы к освое-
нию — хоть завтра приходи и на-
чинай строить. Претерпело при-
ятные для инвесторов изменения 
и областное законодательство — 
их освободили от налога на иму-
щество и снизили налог на при-
быль до 4,5%. А со следующего 
года в Подмосковье начинается 
строительство Центральной 
кольцевой автодороги — это 500 
километров новых магистралей. 
Еще 140 километров дадут пять 
хордовых трасс, которые область 
готова проложить совместно 
с федеральным минтрансом. 

На встрече Андрей Воробьев 
озвучил конкретные предложе-
ния к инвесторам: «В Подмоско-
вье 300 усадеб и не все они нахо-
дятся в идеальном состоянии. 
Может быть, кто-то из присутс-
твующих здесь готов за символи-

ческую арендную плату взять 
усадьбу на содержание? А мы по-
думаем о том, чтобы присвоить 
ей второе имя — ваше». 

Глава области также предло-
жил организовать клуб инвесто-
ров, заинтересованных в разви-
тии бизнеса в Подмосковье. «Мы 
будем работать максимально 
прозрачно, — пообещал Андрей 
Воробьев. — Готовы отвечать на 
любые вопросы, в том числе и о 
том, куда идут их налоги, а так же 
реагировать на все просьбы». 
Если же кто-то попытается что-то 
дополнительно «тянуть» с пред-
ставителей бизнес-сообщества, 
то, заметил и. о. губернатора, 
«они знают, куда обращаться». 
Напомним, что не так давно в ре-
гионе начал работать электрон-
ный почтовый ящик губернатора 
AndreyVorobiev@mosreg.ru, куда 
может написать любой инвестор 
по любому вопросу. 

КОМПЕТЕНТНО

Герман Греф,
президент и председатель 
правления Сбербанка России: 

— Без развития бизнеса, экономики не 

будет никакой социальной политики. 

Андрей Воробьев — первый российс-

кий губернатор, который пригласил 

бизнес к открытому диалогу. Сегодня 

многим регионам этого не хватает.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эдуард
Радзюкевич
рвется
на работу

ПОРА СНИМАТЬ

Татьяна Хорошилова

ЗВЕЗДА «6 кадров» и «Большой 
разницы» Эдуард Радзюкевич 
продолжает находиться в боль-
нице имени Боткина, но не в тя-
желом состоянии. Информация 
о тяжелом состоянии актера ока-
залась преждевременной. Ар-
тист находится в терапевтичес-
ком отделении. Сказалось силь-
ное переутомление из-за съемок 
фильма «Все включено-2», где он 
и сценарист, и режиссер, и актер. 
Радзюкевич торопился сделать 
премьеру в апреле, спал по 3—4 
часа в сутки.

В больнице он, наконец, отос-
пался. Состояние его настолько 
улучшилось, что на выходные он 
был отпущен домой. На этой не-
деле артист собирается выпи-
саться и даже продолжить рабо-
ту над озвучанием комедии «Все 
включено-2». Именно его единс-
твенная роль осталась неозву-
ченной.

— Эдуард, почему решили сни-
мать вторую часть фильма «Все 
включено»?
— Я не люблю клонирование. Но 
мне так полюбились все персо-
нажи, что я сделал исключение. 
Во второй части добавились но-
вые артисты. Хотелось с ними 
поработать. На них все писалось. 
К тому же у первой части был 
большой успех. Мы сели и нача-
ли думать. И придумали эту 
очень простую историю.

— Первая часть — cатира на отды-
хающих за границей русских. 
А теперь интрига в чем?
— Герой Михаила Беспалова едет 
в Турцию, чтобы купить люби-
мой (ее играет Марина Алексан-
дрова) кольцо. Свадьбу устраи-
вает ее отец-олигарх, которого 
играет Роман Мадянов. Дальше 
происходит череда перипетий.

— Чем занимается на этот раз 
ваш персонаж?
— Он еще в конце первой части 
(где был киллером) приобрел бо-
лее мирную профессию.

— В комедии вы и сценарист, и ре-
жиссер, и актер. Трудно совме-
щать режиссуру и игру?
— Роль сложилась еще в первой 
части. Персонаж был найден. По-
этому совмещать роль с режис-
сурой во второй части было лег-
че. К тому же я привык совме-
щать.

— Как вы работаете с актерами?
— Я их соратник. Актеру интерес-
нее играть, когда он себя чувс-
твует соавтором.

— Где снимали?
— В Стамбуле. 

— Говорят, во время съемок было 
много экстрима?
— Хватало. Ощущение — что ка-
зацкая экспедиция вторглась 
в турецкое войско. Мы снимали 
погони. Лазили на скалы. Усло-
вия были жесткими.

— Планы на будущее?
— Хочу снять фильм к юбилею 
окончания Великой Отечествен-
ной войны.

— А почему такие намерения?
— Два моих родных деда погибли 
на войне. Один — по матери — вое-
вал на Первом белорусском 
фронте, погиб в сорок третьем. 
Второй погиб в Восточной Прус-
сии. И моя сестра лет пять назад 
нашла фотографию могилы деда. 
Мама умерла, когда мне было 
5 лет. Отец-военный. И бабушка 
старалась мне заменить мать. 
А дедушка — фронтовик, инвалид 
войны — отца. Он не родной мне 
дед, но фактически меня воспи-
тывал. Это уникальное поколе-
ние. В них была живучесть. Я не 
представляю, как они все выдер-
жали, спасли страну, восстано-
вили. Я часто стараюсь их жизнь 
сопоставить со своей. Я бы 
не смог. Я бы сломался…

Шедевры В Москву привезли одну картину Аньоло Бронзино

Приезд адмирала

Анна Иванова

П
осольство Италии 
в России продолжает 
традицию выставок 
одной картины, так 
полюбившуюся мос-

квичам и петербуржцам в 2011 
году, ставшим Годом Италии 
в России и России в Италии. 

Вслед за шедеврами Рафаэля 
и Боттичелли, Лоренцо Лотто 
и Джованни Беллини в Москву 
прибыл «Портрет Андреа Дориа 
в образе Нептуна», написанный 
одним из лучших флорентийских 
портретистов Аньоло Бронзино. 
С 25 марта по 22 апреля картина 
будет экспонироваться в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина. А до 24 марта 
она будет находиться в Особняке 
Берга в Денежном переулке. 

Как рассказал на открытии 
выставки посол Италии в Москве 
Антонио Дзанарди Ланди, при-

чина выбора именно этой карти-
ны Бронзино из Галереи Брера 
в Милане объяснялась не только 
ее необычностью в наследии жи-
вописца. Портрет адмирала Анд-
реа Дориа в образе могуществен-

ного морского бога — один из ред-
ких примеров аллегорических 
портретов кисти Бронзино. Но 
кроме того, история ее создания 
имеет отчасти отношение и к 
давним связям Италии и России. 

Дело в том, что Бронзино писал 
ее в середине XVI века по заказу 
Паоло Джовио, который на своей 
вилле планировал создать порт-
ретную галерею известных лич-
ностей. 

Кроме этого замысла, Джовио 
известен был и тем, что писал 
книгу, посвященную Москве, где 
была даже карта Московского 
княжества. Оказывается, Паоло 
Джовио был дружен с Дмитрием 
Герасимовым, послом московс-
кого князя Василия III при дворе 
Папы Климента VII. 

Таким образом, появление 
портрета адмирала Андреа До-
риа кисти Бронзино в Москве на-
поминает о двух давних проек-
тах XVI века, связанных с эпохой 
Возрождения и с историей рос-
сийско-итальянских отноше-
ний.

В России работы Аньоло 
Бронзино есть в Эрмитаже, где 

хранятся «Состязание Аполло-
на и Марсия», «Святое семейс-
тво с Иоанном Крестителем» 
и портреты Козимо I Медичи 
и герцога Алессандро де Меди-
чи, а также в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина, где можно увидеть «Свя-
тое семейство с маленьким Ио-
анном Крестителем» (Мадонна 
Строганова). 

На вечере в посольстве был 
торжественно вручен «Орден 
Звезды Италии» Андрею Евгень-
евичу Бусыгину, который назна-
чен директором музея-усадьбы 
«Архангельское», искусствоведу 
Галине Борисовне Андреевой, ку-
ратору Московского дома фото-
графии Ольге Валериановне Не-
стерцевой.

Итальянский художник-маньерист 
Аньоло Бронзино изобразил на пор-
трете генуэзского адмирала и госу-
дарственного деятеля XV—XVI веков 
Андреа Дориа в образе Нептуна. 

Эдуард Радзюкевич готов
продолжить работу над комедией 
«Все включено-2».

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 21 МАРТА, С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Акцент

 Появление портрета адмирала 
Андреа Дориа кисти Бронзино 
в Москве напоминает о двух 
давних проектах XVI века,
связанных с историей
российско-итальянских
отношений

У метро «Домодедовская» Сергей Собянин сообщил, что в этом году
в столице будет обустроено почти 150 пересадочных узлов. 

Акцент

 За сутки через метро 
«Домодедовская» проходит 
до 160 тысяч пассажиров
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/753353

Воробьёв Андрей Юрьевич
Временно исполняющий обязанности
губернатора Московской области
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КАСАЕТСЯ ВСЕХ При вузах
появятся спецшколы
для одаренных 

Приходите 
сегодня!

Ирина Ивойлова

В ШКОЛАХ должны появиться профильные вузовские 
классы, а при вузах откроются спецшколы для одаренных. 

Такую точку зрения высказал ректор ВШЭ Ярослав 
Кузьминов на заседании Национального координацион-
ного совета по поддержке молодых талантов России. 
Вела заседание вице-премьер Ольга Голодец, которая 
раскритиковала работу над федеральными стандартами 
в сфере дополнительного образования. «Надо назначить 
новые сроки и новые группы»,  — строго заметила она.

По данным опросов ВШЭ, 75 процентов российских 
родителей готовы сегодня отказывать себе во всем, если 
это будет нужно для развития способностей своих детей. 
Вместе с тем 55 процентов считают, что надо расширять 
возможности обычной школы,  29 — уверены, что талант-
ливые дети должны учиться в спецшколах, а еще 33 — по-
лагаются на допобразование. Кстати, среди москвичей 
сторонников спецшкол  41 процент.

— Школа сегодня не стимулирует получение дополни-
тельных знаний. У учителей нет ни желания, ни возможнос-
тей, ни базы для этого, — считает Ярослав Кузьминов. — При 
этом вузы должны не только отбирать, но и выращивать бу-
дущие таланты.

По новому Зако-
ну «Об образовании 
в РФ» вузы получат 
больше преферен-
ций для взаимодейс-
твия со школами, в 
том числе в рамках 
профориентацион-
ной работы куриро-
вать профильные 
классы. Одновре-
менно должна идти 
серьезная работа по 
совершенствованию 
олимпиад. Есть мне-
ние, что их список 
может быть значительно расширен. Появятся дополни-
тельные квоты для сельских школьников и детей из мало-
обеспеченных семей. 

 Ярослав Кузьминов предлагает предусмотреть в бли-
жайшие два-три года возможность открытия спецшкол 
при ведущих университетах, подобно СУНЦу МГУ. Рек-
тор МГУ Виктор Садовничий тоже уверен, что одарен-
ным нужно создавать особые условия и возможность 
проявить себя в олимпиадах, конкурсах. По его данным, 
творческая активность школьников идет по нарастаю-
щей, а вот у студентов, напротив: к старшим курсам они 
почти перестают участвовать в интеллектуальных состя-
заниях. Есть смысл подумать о льготном поступлении в 
магистратуру именно активных студентов.

Александр Дегтярев, председатель Комитета Госдумы 
по образованию, предложил дать учителям право отби-
рать в 10-е и 11-е классы самых способных учеников. За-
кон это позволяет: там есть понятие эксперимента. 

Ольга Голодец поддержала экспертов — членов совета 
и заметила, что, по ее мнению, в России «некоторые виды 
одаренности вообще не замечаются». «В Финляндии, на-
пример, не стесняются ставить в расписание старшек-
лассников домоводство и обучение игре на инструмен-
тах, ведь ребенок должен все попробовать, чтобы по-
нять, что ему нравится. Иногда одаренность проявляется 
в двух или трех сферах, как у Стива Джобса. Наша задача 
— не помешать таланту», — заметила вице-премьер.  Кро-
ме того, она  предложила разработать меры по обеспече-
нию территориальной доступности творческих вузов 
для абитуриентов из отдаленных сел и проконтролиро-
вать, как приемные комиссии выполнят требование.. 

ЦИФРА

75 
ПРОЦЕНТОВ
родителей готовы отказать себе 
в самом необходимом ради  раз-
вития способностей ребенка.

Самых талантливых студентов будут брать в магистратуру 
вне конкурса.

ПРОЕКТ Все новшества 
в образовании сначала 
оценит учитель 

Идея на пробу

Наталья Лихачева

ВСЕ ДОКУМЕНТЫ, касающиеся вопросов образования 
и воспитания, будут проходить педагогическую экспер-
тизу. Правительство подготовило проект постановления, 
где разъясняется, как именно будет проходить такая экс-
пертиза и для каких документов она будет обязательной.
 В частности это коснется федеральных законов, проек-
тов указов и постановлений. 

—  Идея педагогической экспертизы правильная, — 
считает Максим Пратусевич, директор  Санкт-Петер-
бургского физико-математического лицея № 239.  — На-
пример, в законе есть статья о том, что педагогическая 
нагрузка будет определяться уставом учреждения. Мно-
гие учителя возражали против, но она прошла. Опаса-
юсь, что в некоторых регионах местные власти объявят: 
раньше педагогическая нагрузка у вас была 18 часов в 
неделю, а сейчас будет 36. Разумеется, за ту же ставку.  И 
еще одно новшество — порядок записи в первый класс. 
Почему запись осталась привязанной к месту жительс-
тва? Почему тем, кто не зарегистрирован на прикреп-
ленной территории, надо ждать до 1 августа? Если бы эти 
проекты документов, включая новый закон, принима-
лись с учетом мнения независимой педагогической экс-
пертизы, этих положений там, может, и не было бы.

Эксперимент Где студентам без отрыва от учебы можно будет пройти службу в армии

Вузы танков не боятся

Ирина Ивойлова 

С 
сентября в Бауманке 
начнется экспери-
мент — 120 студентов-
срочников будут про-
ходить службу во вре-

мя занятий в вузе. Такую идею 
выдвинул ректор МГТУ имени 
Баумана Анатолий Александров, 
а минобороны ее поддержало. 

К Бауманке готовы присоеди-
ниться еще несколько техничес-
ких вузов, где есть военные кафед-
ры или учебно-военные центры. В 
их числе такие «локомотивы», как 
МГУ им. М.В. Ломоносова, Физтех, 
РГТУ, МИФИ. А всего — около трид-
цати вузов. Ректор МИФИ Михаил 
Стриханов подтвердил «РГ», что 
вуз планирует отправить на служ-
бу более 100 человек и готов пере-
смотреть для них  образователь-
ные программы. 

Сначала речь шла о том, что 
студенты будут служить во время 
летних каникул. Но право на ка-
никулы прописано в федераль-
ных стандартах. Кроме того, в 
июне в вузах идет сессия. Для 

того чтобы с 1 июня призывни-
ков отправить в части, придется 
сдвигать сессию, менять учеб-
ный план, пересматривать на-
грузку преподавателей. Как тогда 
быть с СанПиНами? 

В конце концов, был предло-
жен иной вариант: студенты-
призывники идут на службу по 
три месяца в году в разное вре-
мя, а оставшиеся три месяца им 
автоматически засчитывают, 
как слушателям военной кафед-
ры. Если сразу на первом курсе 
собрать  желающих пройти 

службу во время учебы, про-
грамму и нагрузку придется пе-
ресматривать только для этих 
групп и их преподавателей. 
Правда, выходит, что будут со-
стоять они сплошь из юношей. А 
если оставлять потенциальных 
призывников среди остальных 
студентов, то, наверное, придет-
ся разрабатывать для них инди-
видуальные планы. Детали экс-
перимента пока не очень понят-
ны.

 «Думаю, проект «служба в 
рассрочку» подойдет лишь сту-

дентам технических вузов. Твор-
ческому вузу хлопот только при-
бавится, — поделилась с «РГ» про-
ректор питерского творческого 
вуза. — Возьмем экзамены. У нас 
есть ансамбли и оркестры на 20 
человек. Допустим, пять среди 
них — юноши. Их нет, и что де-
лать? Или как сдавать хореогра-
фию?..» 

Но главное, захотят ли сами 
студенты каждый год «ходить» в 
армию, если все же есть шансы, 
что их вообще не отправят слу-
жить после окончания вуза?

Анатолий Александров, 
ректор МГТУ им. Баумана: 

— Нельзя, чтобы военный учебный центр работал три месяца, а потом стоял. 

Каждые три месяца мы будем направлять новую команду: кто-то едет летом, кто-

то осенью, кто-то зимой. В частях на строевую и физическую подготовку студен-

тов будет отведено лишь два часа в день, а остальное время их будут обучать во-

енно-учетной специальности. Части, в которые будут распределять ребят, будут 

выбираться с учетом территориальной и транспортной доступности от мест, где 

живут студенты-военнослужащие, чтобы на выходные молодые люди смогли от-

правляться домой. 

Также ребята смогут служить вместе со своими однокурсниками. Министр Сер-

гей Шойгу гарантировал, что будут достойные условия, например, душевые ка-

бины вместо бани раз в неделю. Студент при новой системе не теряет студен-

ческий билет и получает право выбора — использовать отсрочку от армии или 

отслужить во время учебы.

Николай Пустовой, 
ректор Новосибирского государственного технического университета:

— В свое время у нас была серьезная военная кафедра — крупное подразделение 

с большой материальной базой. Туда мы набирали 200 студентов. Несколько 

лет назад кафедру закрыли. Но даже если допустить, что студенты технических 

вузов получат право пройти службу в каникулы, то как при этом обеспечить вы-

сокое качество подготовки инженеров? Задача вуза — выпускать квалифициро-

ванные кадры, а не обеспечивать выполнение плана по призыву. Например, об-

разовательные стандарты бакалавриата по нашим специальностям очень слож-

ные. Если придется менять учебный план, то нагрузка на студентов станет еще 

выше, ведь времени на учебу у них останется меньше. После 1—3-го курсов их 

еще можно заставить служить, а после четвертого уже придется, наверное, за-

держивать выдачу дипломов. Но если мне студенты скажут: мы собрались груп-

пой и хотим пройти в каникулы службу, я, разумеется, буду не против. 

Эдуард Галажинский, 
проректор Томского госуниверситета:

— Хорошо, что у призывников появится выбор. Кроме того, эта мера — своеоб-

разная прививка от инфантильности молодежи. Не всех выпускников вузов за-

бирают в армию, потому не стоит надеяться, что все побегут записываться на 

службу во время учебы. Главной мотивацией должен быть вызов самому себе, 

желание проверить себя, добавить еще один пункт в портфолио. И, может, полу-

чить впоследствии какие-то преференции, например, при поступлении в аспи-

рантуру. 

Николай Бабанов,
проректор Нижегородского государственного технического 
университета им. Алексеева:

— Да, для работы с современным вооружением, новейшей техникой армии нуж-

ны специалисты высокого уровня. Но для того чтобы узаконить службу во время 

каникул, понадобится принять ряд подзаконных актов, а может, внести измене-

ния в законы. Придется менять учебные планы, пересматривать нагрузку препо-

давателей. И как лишить студентов отдыха?! Обеспечить всех студентов места-

ми в хороших частях возле дома вряд ли получится. Не хватит, извините, на всех 

таких частей. 

Нам кажется, оптимальный вариант для многих технических вузов — восстанов-

ление военных кафедр. Пусть абитуриент при поступлении подписывает конт-

ракт о том, что обязан пройти подготовку на военной кафедре и, если понадо-

бится, пойдет служить в армию офицером по своей специальности. Этот вари-

ант удобен для военкоматов, которые будут знать, какое количество и каких спе-

циалистов есть в регионе. 

Владимир Комоедов,
председатель Комитета Госдумы по обороне: 

— На мой взгляд, предложение студентам проходить службу в армии во время 

летних каникул требует детальной проработки. Необходимо обсудить это пред-

ложение со всеми заинтересованными сторонами. Насколько мне известно, не 

все ректоры и студенты поддерживают эту идею. Провести эксперимент плани-

руется уже в этом году. Вот и посмотрим, что получится.

КОММЕНТАРИИ

Планируется, что студенты будут ходить на службу по три месяца в году, а в счет оставшихся трех месяцев им пойдут посещения военной кафедры.

ВЗГЛЯД Как закатить на уроке сцену и не сорвать его

Школа нестрогого режима
Мария Агранович

П
очему одна из лучших 
школ России не вписыва-
ется в новые образова-

тельные реалии? Зачем нужен 
этический кодекс учителя? Поче-
му абитуриентов в педвузы надо 
отбирать так же, как и в театраль-
ные? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с директором сто-
личного Центра образования № 
686, известного как «Класс-
центр», Сергеем Казарновским. 

Инженер-строитель и режис-
сер по двум высшим образовани-
ям и педагог по призванию, Ка-
зарновский тридцать лет назад 
придумал и создал школу, где 
учат и воспитывают театром и 
музыкой. Все эти годы школа 
была одним из лидеров российс-
кого образования, остается им и 
сейчас. «Но дело в том, что мы 
вдруг перестали вписываться в 
существующий образовательный 

контекст», — не жалуется, а ско-
рее вызывает на «дуэль» Сергей 
Зиновьевич. За его спиной — пла-
кат «Мелу — мел» и постер с рабо-
той известного фотографа Анри 
Картье-Брессона. 
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: К нам не при-
менима нынешняя схема поду-
шевого финансирования. Вообще 
современный принцип «деньги 
идут за учеником» — самое неле-
пое, что может быть. Деньги мо-
гут идти за банкиром или за не-
фтяником. Много лет назад мы 
объединили разные виды образо-
вания: дворец пионеров, теат-
ральные студии, музыкальную и 
обычную школы. Сохранив та-
ким образом государству и штат 
педагогов, и здания. В нашей шко-
ле могут учиться 300—450 учени-
ков. Почему нельзя больше? В 
классе из 25 человек невозможно 
заниматься танцами. А сейчас 
чем больше детей, тем больше де-
нег школа получает. Вывод очеви-

ден. Разделить после основных 
школьных уроков класс на не-
большие группы? Да ради бога. 
Но тогда дайте мне еще 4 здания 
под танцевальные студии. Это же 
нереально.

К вам присоединяют другие шко-
лы?
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: Пока нет, де-
ржимся. Знаете, у меня бабушка 
была директором школы, праба-
бушка — директором гимназии. И 
это не были школы-многотысяч-
ники. Те, кто глубоко изучает ис-
торию педагогики, знают: этап 
укрупнений уже прошли, напри-
мер, американцы и в итоге поня-
ли, что идеальная школа — ма-
ленькая. 

Из вашей школы дети уходят ча-
сов в 7 вечера. Не перегружаете?
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: Не забывайте, 
в «Класс-Центре» помимо обыч-
ного образования еще танцы, му-

зыка… 80 процентов наших детей 
все равно ходили бы на занятия 
после школы, но в другие места. 
Здесь все под одной крышей. В 
химии есть понятие «агрессив-
ная среда». Иногда приходится в 
ней жить и работать. Наши дети 
живут сейчас в абсолютно агрес-
сивной среде. Мы, взрослые, к 
ней приспосабливаемся. Дети не 
могут. Их надо защищать. От 
чего? От телевидения и компью-
тера — сто процентов. Да, дети у 
нас в школе с 9 утра до 6—7 вече-
ра. Но зато на ерунду у них прак-
тически нет времени. Разве это 
не благо? 

Вы наверняка уже видели проект 
профессионального стандарта 
педагога. Как вам?
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ : Стандарт — 
слово неприятное, согласитесь. А 
уж словосочетание «профессио-
нальный стандарт» насторажи-
вает любого, как мне кажется. 
Хотя задумка хорошая. Этичес-
кий кодекс — вот о чем надо гово-
рить. Чего я, как учитель, никогда 
не могу сделать, не имею права? 
А что делать обязан?

Например?
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: Например, вхо-
дя в класс, я должен «приносить» 
с собой событие урока, который я 
буду вести. Этически это очень 
верно. Урок ведь, как и спектакль, 
— публичное действие. А в театре 
есть такое правило: когда артист 
появляется на сцене, за ним «тя-
нется» шлейф события. Чтобы 

зритель сразу понял, откуда и за-
чем пришел этот человек. Так и 
урок должен начинаться именно с 
этого. Еще — способы разговари-
вать с людьми. Можно рассказы-
вать ученикам то, чего они не зна-
ют. Но это всегда несколько обид-
но и унизительно. А этически вер-
но делиться тем, что знаешь сам. 
Чувствуете разницу? К сожале-
нию, у нас чаще всего выходит 
первый вариант. Еще одно важное 
правило для учителя — никогда не 
требовать благодарности за то, 
что делаешь. И разговаривать, 
разговаривать с детьми. 

Но всему этому не учат в педву-
зах.
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: К сожалению, 
в педвузах сегодня многому не 
учат. Школьные люди — это каста, 
порода. Их надо отбирать точно 
так же, как и в театральный вуз. 
Они должны уметь делиться со-
бой. Отдавать. Учитель — абсо-
лютно актерская профессия. Но 
посмотрите: в театральные вузы 
стоят тысячные толпы абитури-
ентов. А где они у дверей педаго-
гических университетов? И, что 
самое интересное, баллы ЕГЭ у 
них примерно одинаковые. Но в 
театральном есть свое творчес-
кое испытание, а в педвузе — нет. 
Убежден, что в том же стандарте 
— кодексе учительской этики 
должно быть написано: педагог — 
профессия художественная. Каж-
дый человек рождается с чувс-
твом собственного достоинства. 
А любой процесс приобщения к 

жизни, обучения, воспитания — в 
какой-то степени процесс при-
нуждения. Как принуждать, не 
умаляя чувство собственного до-
стоинства? Это искусство. Сде-
лать это может только художник. 

Куда поступают ваши выпускни-
ки, у которых кроме обычных 
уроков есть и саксофон, актерс-
кое мастерство и джазовый во-
кал?
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: В прошлом 
году из школы выпустилось два 
класса — 30 человек. Вот «веер» 
их поступлений: шестеро — МГУ, 
включая два психфака, журна-
листику, трое — ВШЭ на матема-
тический факультет, двое — Юри-
дическая академия при прави-
тельстве, еще несколько — МГИ-
МО. То есть половина ушла в пре-
стижные нетворческие вузы. 
Другая половина — это Щукинс-
кое и Щепкинское училища, шко-
ла-студия МХТ, Британская шко-
ла дизайна, ГИТИС, ВГиК. И это 
один выпуск, они учились вмес-
те, обогащая и дополняя друг дру-
га. Это ли не образование?!

Как вы — режиссер и директор 
творческой школы — относитесь 
к появлению списков ста филь-
мов, книг, мультиков?
КАЗАРНОВСКИЙ: Меня такие инициа-
тивы только радуют. Если в шко-
лу приходят элементы культуры 
через кино, в частности, — это же 
прекрасно. Важно, чтобы это не 
стало очередным показателем 
школы. Подобная отчетность не 
имеет никакого значения. А исхо-
дит она из недоверия к школе, ко 
мне, как директору. Самое глав-
ное — заниматься этим с детьми. 
Ведь в любом образовательном 
процессе важно обсудить, что по-
лучилось в итоге. Иначе все бес-
смысленно. Мы, кстати, уже дав-
но смотрим фильмы с ребятами и 
потом обсуждаем их. Главное — 
придумать ключевой вопрос, от-
вет на который команды ищут в 
двух просмотренных фильмах. 

Сергей Казарновский: Я директор-менеджер. Но я и педагог — так случилось. Я обожаю разговаривать с детьми. 
Собственно, учителя — это люди, которые свою жизнь тратят на разговоры с детьми или про детей. Сегодняшняя 
школьная история, увы, этого не предполагает. 

Акцент

 Абитуриентов в педвузы надо 
отбирать так же, как и в теат-
ральные. Учитель — профес-
сия абсолютно актерская 

ВУЗЫ МОСКВЫ, ГДЕ ЕСТЬ ВОЕННЫЕ КАФЕДРЫ
1. Государственный университет 
по землеустройству
2. Государственный универси-
тет — Высшая школа экономи-
ки
3. Московский государственный 
институт международных от-
ношений (университет)
4. МГУ им  М.В. Ломоносова
5. Московский инженерно-физи-

ческий институт (государствен-
ный университет)
6. Московский государственный 
агроинженерный университет 
имени В.П. Горячкина
7. Московский государственный 
технический университет радио-
техники, электроники и авто-
матики 
8. Московский государствен-

ный лингвистический универ-
ситет (МГЛУ).
9. Московский физико-техничес-
кий институт
10. Российская академия правосудия
11. Российский государственный 
медицинский университет
12. Российская академия народно-
го хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ
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Тайны золотого запаса
Анастасия Скорондаева, 
Игорь Вирабов

В
от сказала же как-то 
про страну и время пи-
сательница Зоя Богус-
лавская, что дело наше 
небезнадежно — пока 

кому-то еще дорог неведомый 
листок черновика, хранящий 
след слезы поэта Мандельштама. 
Вроде бы лирика — а смыслов в 
ней пропасть.

Подходим к архиву, знамени-
тому РГАЛИ, огибая гаражи и по-
мойки. Вспоминаем попутно: в 
прошлом году в новостях про-
мелькнули сюжеты — как архив 
пытался от мусорки отгородить-
ся. Безуспешно, как видно. Впро-
чем, атмосфера снаружи и там, 
внутри, — это две разные атмос-
феры.

Договаривались, что времени 
нам уделят здесь часа два с поло-
виной. Вышло шесть с хвостиком, 
и этого показалось мало. Время 
тут часами-минутами не изме-
ришь — блуждая в закоулках эпох. 
Затягивает, как в воронку? На-
завтра после нас тут ждали акте-
ра Михаила Ефремова. Миша, как 
его тут ласково назвали, готовил-
ся к вечеру памяти Игоря Кваши. 
Когда-то и сам Кваша, с которым 
в архиве очень дружили, трудил-
ся здесь над своей книгой мемуа-
ров.

Ну да, говорят, есть тут такое: 
аура. А то, что электрики там кабе-
ли тянут, так это, не обессудьте, 
перманентное усовершенствова-
ние быта. Здание еще пленные не-
мцы строили после войны. Хозяйс-
тво старое, сложное, требования 
суровы, ремонты неизбежны.

Входим в самое заповедное и 
заветное, хранилище, — уже в ба-
хилах. Двери как в бункер, внут-
ри не жарко: температурный ре-
жим. Чинно коробки по стелла-
жам. В коробках — сокровища. 
Протянешь руку — коснешься Ах-
матовой. Или Маяковского. Или 
Эйзенштейна, их тут не счесть. 
Некоторые опечатаны: до такого-
то года.

А потом… нам откроют запис-
ную книжку Марины Цветаевой. 
Буквы, строчки тщательны и акку-
ратны. И вдруг — между листочка-
ми засушенный цветочек. Не хуже 
той самой слезы Мандельштама, 
между прочим, — цветочек кроку-
са, вложенный еще рукой поэта, 
помнящий ее дыхание.

Опять лирика? Тонкие вибра-
ции чуда? Привет из страшного 
далека? Назовите как хотите — но и 
самый бесчувственный тут что-то 
да ощутит. По правилам хранения 
цветочки надо бы изъять: мало ли 
как они влияют на бумагу. К счас-
тью, ни у кого в архиве не подня-
лась рука: оставили Цветаеву, как 
есть, с гербарием.

Увидим мы и картины худож-
ника Татлина, узнаем, как их на-
шли и уберегли. Услышим, как по-
явился удивительный альбом 
«Озорной Эйзенштейн» — и как 
директора архива Татьяну Горяе-
ву по такому случаю пригласили 
на Каннский кинофестиваль, 
пройти, как кинозвезде, по крас-
ной дорожке.

Поговорим неизбежно о про-
блемах «архива муз». Про завтра 
уникального учреждения, в кото-
ром всем исследователям вместе 
пока и разместиться негде…

Разговор с директором 
РГАЛИ Татьяной Горяевой: 
никаких секретов

На столике у Татьяны Михай-
ловны аккуратно нитяные перча-
точки. Вопрос и придумывать не 
пришлось:

Недавно был в гостях у редакции 
композитор Родион Щедрин, пе-
редавший вам часть своего с Ма-
йей Плисецкой архива. Вторую 
часть они передали немцам, ко-
торые привели его в восторг — и 
перчаточки он вспомнил прежде 
всего… А у нас это еще дело буду-
щего?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Почему будущего? 
Это и у нас позавчерашний день. 
Мало того, я же на глазах у Родио-
на Константиновича вытаскива-
ла рукописи Чайковского. Я ему 
даже писала письмо (он же не 
первый раз об этом говорит) — 
вспомните, я тоже была в белых 
перчатках…

С перчатками разобрались. Да-
вайте о другом: как у вас появля-
ются эти личные архивы? Вот 
Щедрин с Плисецкой — вдруг взя-
ли и принесли?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Нас все-таки зна-
ют, у РГАЛИ история, репутация. 
Но бывает по-разному. Что каса-
ется Родиона Константиновича и 
Майи Михайловны, их убедила 
Екатерина Сергеевна Власова, 
доктор наук из Московской кон-
серватории, она работала в на-
ших фондах. Но от начала перего-
воров до передачи путь долгий. 

Внезапные находки случались на 
этом непростом пути?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Как ни странно, чу-
деса происходят. Вот совсем не-
давно телефонный звонок, из 
трубки: «Я — сын Николая Забо-
лоцкого, хочу передать в архив 
всю переписку папы, начиная с 
1930-х годов, с его писем из лаге-
ря». Конечно, такие минуты до-
рого стоят… Или открывается 
дверь, входит исследовательница 

из читального зала: «А я сейчас 
обнаружила в деле автограф Че-
хова». Представляете?..

Сейчас вот передает свой ар-
хив Эльдар Александрович Ряза-
нов…

Он сам предложил свой архив?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Сам. По частям пе-
редает. Есть такие люди, у кото-
рых на протяжении всей жизни 
присутствует историко-архи-
вное сознание… Вот у нас огром-
ный фонд Чуковского. И в свое 
время Елена Цезаревна  Чуковс-
кая передала нам архив его доче-
ри, Лидии Корнеевны. Это важно, 
соединились целые эпохи.

А кому-то, наверное, старые бу-
маги кажутся ненужными, их 
выбрасывают. Такое случается?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: В последние 20 лет 
люди стали чаще переезжать, 
продавать квартиры. Хорошо, 
если позвонят: приезжайте, забе-
рите, завтра выброшу… Вот у нас 
стоит пианино Алексея Михайло-
вича Ремизова из Пензы. Сохра-
нилось чудом. Правнук писателя 
переезжал — знакомые позвони-
ли нашей сотруднице, мы забра-
ли пианино, выброшенное уже на 
улицу, настроили, починили. Так 
бывает тоже…

Видимо, не все достается архиву 
бесплатно?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Очень много без-
возмездно передается. На при-
обретение государство выделя-
ет нам скромные средства, но 
мы же в условиях дикой конку-
ренции из-за всяческих аукцио-
нов, черных рынков. И массово-
го коллекционирования, кото-
рое сейчас вернее называть «ин-

вестированием», «вкладывани-
ем средств». 

А скромные госсредства — это, 
извините, сколько? Все-таки что-
то выкупать вам удается…
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Нам выделяется 
миллион рублей. И мы практи-
чески единственные среди феде-
ральных архивов, кто имеет воз-
можность приобретать. В про-
шлом году  продолжили частями 
приобретать коллекцию Зиль-
берштейна. Туда входит Дж. Гари-
бальди, Александр Грибоедов… У 
наследников приобрели автогра-
фы Леонида Андреева, художни-
ка Василия Шухаева, поэта Дави-
да Самойлова. 

Многое «проплываеет» мимо 
РГАЛИ — потому что денег нет?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: У государства на 
все средств не хватит. Спонсоров 
нет, к сожалению. Обращались в 
банки, в фонды — безуспешно. Им 
интереснее купить картину и не-
медленно выставить в музее, чем 
отдать в архив. Так потеряли 
часть коллекции Мандельштама, 
которая принадлежала его млад-
шему брату, а мы ведь главные 
хранители его наследия… Масш-
табных потерь много.

Нам ведь важен комплекс, глу-
бина и полнота коллекций. Но… 
Вот у нас огромный архив писа-
теля Алексея Ремизова, недавно 
наследники предложили еще 
часть. И в министерстве культу-
ры меня вдруг спрашивают: ну 
зачем вам так много Ремизова?  А 
потом из СМИ я узнаю, что архив 
куплен, но для Государственного 
литературного музея. Я, конечно, 
рада за коллег. Но такое решение 
вызывает много вопросов. Хочет-
ся, чтобы решали не просто: у 
этих уже есть — надо, чтобы и у 
тех немножко было.

РГАЛИ перевели в статус казен-
ного учреждения. Это облегчило 
или осложнило вашу жизнь?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Да, по закону от 8 
мая 2010 года музеи и библиоте-
ки перешли в бюджетный тип уч-
реждения, а архивы в казенный. 
У этого есть свои плюсы и мину-
сы. С одной стороны, государство 

гарантирует необходимый мини-
мум. Финансируются основные 
направления архивной деятель-
ности: средства хранения, короб-
ки, папки, оцифровка, микро-
фильмирование. Зато с другой 
стороны — теперь мы не можем 
получать гранты на ту же науч-
ную, исследовательскую работу, 
на многие проекты.

К слову, в этом году обеспечи-
ли полную замену электрики, вы-
делив почти пять миллионов. А 
вот зарплата, увы, уменьшилась. 
Прошу коллектив потерпеть. 
Обещают постепенно повышать, 
чтобы к 2018 году дойти до уров-
ня московских зарплат.

* * *

Какое количество единиц хране-
ния сегодня в РГАЛИ?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: У нас полтора мил-
лиона. Мы комплектуемся актив-
но. Здесь вся отрасль, минкульту-
ры, агентства, театры, киносту-
дии, издательства, вузы, творчес-
кие союзы… И, конечно, личные 
фонды — половина всего, такого 
богатства нет ни в одном архиве.

А зачем вам бумажный каталог? 
Электронные технологии на дво-
ре, а вы все по старинке?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Во-первых, у нас 
не только рукотворный каталог, а 
во-вторых, он у нас уникален. 
Другого такого в мире по русской 
культуре нет. Не стоит смотреть 
на Россию как на «родину сло-
нов». И перчатки у нас есть, и бо-
гатая традиция российской архи-
вистики, что не менее важно…

Нам говорят, не надо тратить 
на традиционный каталог время, 
бюджет, сотрудников загружать. 
Но… информатизация — это 
блеск, а случись вдруг блокаут, 
«месть машины», и мы потеряем 
всю информацию. Бумажный ка-
талог — уникальная интеллекту-
альная собственность… А если 
вы заходили на наш сайт, то мог-
ли увидеть, что с информатиза-
цией у нас тоже все хорошо.

Уже составлен электронный ка-
талог на все ваши фонды?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: В электронном ка-
талоге на нашем сайте информа-

ция не только обо всех архивных 
фондах и коллекциях, но и 40 
процентов архивных описей, 

полнотекстовых образов доку-
ментов уже в открытом доступе.

У вас хранится и коллекция жи-
вописи Татлина. Может, РГАЛИ 
пора назвать архивом-музеем?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Мы ежегодно учас-
твуем в среднем в четырех круп-
ных международных выставках… 
Конечно, статус архива-музея да-
вал бы нам большие возможности. 
Кстати, «зеркальные» архивы, со-
зданные в свое время на Украине и 
в Белоруссии по образу и подобию 
РГАЛИ, имеют такой статус...

Насколько востребована у зару-
бежных коллег ваша коллекция?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Треть наших иссле-
дователей — иностранцы. РГАЛИ 
знают везде и всюду. Другое дело, 
что в Европе с невероятным пие-
тетом относятся к российским ар-
хивам, — у нас же архивисты на 
нижайшей социальной ступени.

Насчет уважения — неспроста же 
вы прошли по красной дорожке 
фестиваля в Каннах?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Было и такое. Мы 
представляли выставку эроти-
ческих рисунков Сергея Эйзенш-
тейна и альбом «Озорной Эйзен-
штейн». Ведь в РГАЛИ самая боль-
шая коллекция его рисунков — 
свыше 5 тысяч. Это был персо-
нальный проект директора Кан-
нского фестиваля Жиля Жако-
ба… А в прошлом году архив был 
почетным гостем 62-го Берлинс-

кого кинофестиваля (Берлинале) 
в связи с мировой премьерой ре-
конструированного фильма Эй-
зенштейна «Октябрь». Тоже бла-
годаря нашим документам.

Поэт Юрий Кублановский рас-
сказывал, что передает вам свои 
дневники с пометкой «ограни-
чить использование на 20 лет». 
Много у вас таких «закрытых» 
материалов?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Давайте догово-
римся о терминах, у нас сегодня 
нет закрытых архивов. Еще в кон-
це 1980-х все фонды, находящие-
ся в спецхране, стали доступны 
для работы в читальном зале. Но 
есть иные ограничения, с доку-
ментами личного происхожде-
ния. У наследников бывают усло-
вия: не выдавать их до определен-
ного срока исследователям. Так, 
фонды Сергея Есенина, Владими-
ра Маяковского, Марины Цветае-

вой были ограничены до 2000 г. 
На особых условиях хранится 
фонд Владимира Высоцкого. Но 
наследники чаще идут навстречу 
всем, кто серьезно исследует 
творчество их великих предков.

Сотрудники архива, имея доступ 
к тайнам завещаний, получают 
зарплаты по 8—15 тысяч — что 
удерживает их от искушений? 
Бумаги о неразглашении?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Ну, здесь зарплата 
особой роли не играет. И никаких 
бумаг никто не подписывает. К 
нам на работу приходят все-таки 
(а у нас почти 40% молодежи) со-
знательно, по идейным сообра-
жениям. Есть Международный 
этический кодекс архивистов... 

Дмитрий Лихачев называл му-
зейщиков «последними святыми 
на Руси». Видимо, это и про вас...
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Если честно, не хо-
телось бы возвращаться к сло-
вам, сказанным Дмитрием Сер-
геевичем более 20 лет назад, се-
годня в XXI веке. Хотя ментали-
тет нашего архивиста действи-
тельно отличается от междуна-
родного стандарта. И в этом при-
вычная российская особость. 

Чем вы все же не похожи на сво-
их западных коллег?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: На Западе архи-
вист практически никогда не яв-
ляется исследователем. Во фран-
цузских архивах, например, во-

обще нет публикаторских отде-
лов. Нашу же деятельность труд-
но представить себе без подго-
товки научных изданий, альбо-
мов и справочников. Хотя огра-
ничительная тенденция теперь 
появляется и у нас...

Реконструкция зданий РГАЛИ — 
дело далекого будущего?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: В прошлом году нам 
был наконец передан в управление 
соседний корпус бывшего Особого 
архива, но пока часть его еще зани-
мает Российский государственный 
военный архив. Мы же озабочены  
концепцией комплексной реконс-
трукции: тут не ограничишься 
косметическим ремонтом... 

Современные архивные центры 
на Западе все чаще переезжают 
куда-то на окраины…
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Я  побывала в Па-
риже в только что построенном 
здании Национального архива 
Франции. Теперь архив в Сен-Де-
ни. Такой космический корабль 
из стекла и металла. Как расска-
зывала директор, материал очень 
дешевый, архитектура дает мно-
го света. Мне было как-то неуют-
но. Обживутся, наверное.

А свет не вреден для хранения?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Речь идет, конечно, 
не о хранении документов. Храни-
лища всюду одинаковые, как бун-
керы. Но… мы же выносим доку-
менты в читальный зал. И рестав-
раторы уверяют, что картине нуж-
но давать дышать, «смотреть».

«РГ» благодарит сотрудников 
РГАЛИ за помощь в подготовке 
публикации.

Акцент

 Научная работа РГАЛИ 
не берется в расчет. Для госу-
дарства формально мы склад, 
куда свозят документы...

Черновик «Преступления и наказания». Возможно, рисунки на полях  
помогали Достоевскому лучше увидеть и понять своих героев.

Архивы сейчас не «закрывают». Такие надписи в хранилище означают 
условия наследников — не выдавать документы до определенного срока.

Страничка рукописи поэта Велимира Хлебникова из архива Николая 
Харджиева, «переехавшего» в РГАЛИ недавно из Голландии.

Акцент

 Было такое, прошла по крас-
ной дорожке фестиваля в 
Каннах, где представили аль-
бом «Озорной Эйзенштейн»
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В РГАЛИ есть и электронный ката-
лог. Но рукотворный — уникален, 
это знают все, кто с ним работал.

С Натальей Штевниной, главным хра-

нителем РГАЛИ, мы прошли по храни-

лищам. Узнали, что оптимальная тем-

пература для хранения документов — 

18—20 градусов. Повышение темпера-

туры на один градус «старит» доку-

мент сразу на 10 лет. В хранилищах 

слишком сухо, к сожалению, системы 

промышленного кондиционирования 

в архиве нет. Самые раритетные доку-

менты хранятся в специальном сейфе. 

Многие, судя по записям, выдавались 

посетителям лишь раз 10 за полвека. 

Некоторые из них достали специаль-

но для нас...

Ранний автограф Пушкина — сти-

хотворение «Краев чужих неопытный 

любитель», написанное в 1817 году (в 

РГАЛИ сегодня хранится 11 автогра-

фов поэта).  Стихотворение было ад-

ресовано поэтом княгине Е.И. Голицы-

ной, прозванной современниками 

Princesse Nocturne. Пушкин был ею 

увлечен, написал после их встречи в 

доме Карамзина...

Рисунок Пушкина. «Изображение 

Натальи Николаевны Гончаровой от-

крыто нашим сотрудником в 70-е 

годы… К жене Вяземского забежал 

Пушкин, когда она читала письмо от 

мужа, она сказала Александру Серге-

евичу, что Вяземский передает ему 

привет. И Пушкин изобразил на обо-

роте свою невесту. Однако нижняя 

часть фигурки Натальи Николаевны 

аккуратно вырезана.  Что было на нем 

— загадка для пушкиноведов. Рисунок, 

вероятнее всего, сделан между 26 мая 

и 16 июля 1830 г., в период сватовства 

поэта».

Письмо Гоголя Белинскому. В исто-

рии литературы — документ необык-

новенной общественно-политичес-

кой силы. «В 1853 г. письмо было разо-

рвано на 48 частей. Оно попало к Пав-

лову, секретарю Белинского. Когда к 

нему пришли жандармы с обыском, 

он  его разорвал на мелкие кусочки,  

опасаясь, что жандармы могут найти в 

письме крамольные мысли.   Разо-

рванное письмо было конфисковано, 

но  никакого криминала в нем не на-

шли и вернули владельцу. Так письмо 

сохранилось. Лишь в 2010 году рес-

тавраторы собрали эти кусочки почти 

в целостное письмо. Отсутствуют 

лишь некоторые фрагменты».

Картины футуриста Владимира 
Татлина. «После смерти художника  в 

1956 году его картины и рисунки оста-

вались в мастерской без присмотра. 

Друг художника скульптор С.Д. Лебе-

дева предлагала их музеям — все отка-

зывались. Она обратилась в РГАЛИ, 

где его и приютили. А в 90-х годах архи-

висты открыли миру Татлина-художни-

ка. На сегодня собрание его картин в 

РГАЛИ по полноте сравнимо только с 

собранием Русского музея. К сожале-

нию, некоторые работы уже требуют 

реставрации — осыпается красочный 

слой. Пока  на это  нет денег».

ЗАГАДКА ОТ ПУШКИНА

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
8 тысяч рублей — зарплата моло-
дого сотрудника РГАЛИ.

15 тысяч рублей — зарплата спе-
циалиста.

1 миллион рублей периодически 
выделяет государство на приоб-
ретение документов для РГАЛИ  

300 тысяч рублей стоило одно 
письмо А.С. Грибоедова В.К. Кю-
хельбекеру.

18—20 градусов — температура, 
комфортная для хранилищ. Сис-
темы увлажнения и кондициони-
рования в архиве нет.

К XIV веку относится Пасхаль-
ная Агада — самая древняя в РГА-
ЛИ рукописная книга, содержа-
щая изложение  пасхального седе-
ра и фрагментов библейских тек-
стов, исторических сказаний и 
молитв на древнееврейском язы-
ке. Украшена микрографией XV—
XVI вв.

Наталья Стрижкова,
начальник отдела архивных коммуникаций РГАЛИ:

— У нас не реализован потрясающий издательский проект с Пастернаком: фак-

симильное издание  рукописи  «Доктора Живаго» с открытыми  фрагментами 

первоначального текста, которые были заклеены автором. Чтобы можно было 

увидеть весь процесс работы над текстом. Реставраторы берутся, но это стоит 

больших денег, которых пока нет… Уже два года, как мы лишены статуса бюд-

жетного учреждения. Казенное же учреждение гранты на свой счет получать не 

имеет права. Договариваемся с научными институтами,  издательствами, ищем 

пути… Наши научные издания получают первые премии в книжных конкурсах, 

презентуются на международных выставках. В РГАЛИ своя текстологическая 

школа. Но это не берется в расчет. Государство в отношении к нам основывается 

на том, что мы оказываем услуги — предоставляем справки в Пенсионный фонд, 

исполняем тематические запросы. Для государства формально мы склад, куда 

свозят документы на хранение. Сфера обслуживания, казенное учреждение».

О КАЗЕННОМ СТАТУСЕ НАУКИ
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ФЕСТИВАЛЬ «Золотая маска» представила «Графа Ори» из Екатеринбурга

Обет на одну персону
Мария Бабалова

И
зящная французская опе-
ра гениального проказни-
ка Джоаккино Россини 

«Граф Ори» впервые была постав-
лена в России на екатеринбург-
ской сцене лишь к 220-летию ком-
позитора.

Однажды Стендаль заметил, 
что слава Россини ограничена 
только пределами цивилизации. У 
нас же в стране долгое время рос-
синиевская слава определялась 
лишь «Севильским цирюльни-
ком». В чем Россини отчасти сам и 
виноват: он столь очаровательно 
поведал о жизнерадостных по-
хождениях веселого брадобрея, 
что, кажется, навсегда погубил 
всякое желание отечественных 
господ-театров заглядываться на 
еще почти сорок его обольсти-
тельных дам-опер.

И так сложилось, что, как ни 
странно, именно Екатеринбург 
стал для нас первооткрывателем 
«неизвестного» Россини. В сере-
дине 90-х в столице Урала поста-
вили нашумевшую тогда «Золуш-
ку» с Маргаритой Мамсировой в 
главной роли. Сейчас настал час 
одного из лучших сочинений ве-
ликолепного итальянца — «Графа 
Ори», но только уже не в исполне-
нии «бродячей» труппы, а силами 
Екатеринбургского театра оперы 
и балета под руководством поста-
новочного дуэта из Большого те-
атра – дирижер Павел Клиничев, 
режиссер Игорь Ушаков, которые, 
нельзя не заметить, столь ярко и 
профессионально состоятельно в 
оперном жанре в Москве пока 
себя не проявляли. К этому танде-
му присоединился художник 
«Ленкома» Алексей Кондратьев.

Среда обитания героев — риф-

леное железо, грубые деревянные 
балки, панели красного и песоч-
ного цветов с ломаными углами, 
обозначающие контуры средне-
векового замка крестоносцев, — 
смотрится минималистично и ак-
туально. В основе сюжета «Графа 
Ори» — старинная баллада о лег-
комысленном распутнике, ре-
шившим во что бы то ни стало 
соблазнить графиню, давшую 
обет безбрачия. Для этого графу 
придется постоянно менять обра-
зы, прикидываясь то отшельни-
ком, то монашкой.

Попав в плен гедонистическо-
го мироощущения Россини и его 
музыки, легкой остроумной, 
изящной, полной неожиданных 
оркестровых эффектов, уральцы 
(при помощи москвичей) сотво-
рили чудесный спектакль. Не 
только смешной, но и элегантный, 
без эпатажа и пошлости. И фи-
нальный терцет неудавшегося 
обольщения — неузнавания — зре-
лище весьма перченое, по-теат-
ральному игривое, эффектное до-
казательство тому, что можно 
быть на сцене современным, но 
не модно вульгарным.

Однако, конечно, самое труд-
ное в операх Россини — это во-
кальные партии. И тут екатерин-
буржцы, быть может, чудо бель-
канто не явили, но достигли очень 
достойной высоты. Особенно хо-
роша была сопрано Ирина Божен-
ко в роли графини-пуританки. 
Она очаровала не только своим 
красивым голосом, но и чувством 
стиля, умением виртуозно фили-
ровать звук. Ее паж — меццо На-
дежда Бабинцева — чуть уступал 
«своей» госпоже в точности ис-
полнения.

Особая тема для каждого теат-
ра, берущегося за постановку лю-

бой россиниевской оперы, это 
найти тенора, способного вынес-
ти все испытания, прописанные 
ему композитором, кажется, с 

особой усмешкой. В мире подоб-
ных мастеров единицы. Бесспор-
но, лучшим считается перуанец 
Хуан Диего Флорес. Его появле-

ние на Урале — мираж. Но выпуск-
ник Московской консерватории 
Дмитрий Трунов, внешне актерс-
ки немного похожий на Луи де 
Фюнеса, был очень старателен в 
сложнейшей партии графа с дон-
жуанскими повадками. И все же 
легкости, нежности и длины ды-
хания для амплуа tenore di grazia  
ему еще пока не хватает.

Кстати, было очень любопыт-
но услышать в этой партии луч-
шего россиниевского тенора Рос-
сии Максима Миронова. Да и та-
кой «Граф Ори» украсил бы ре-
пертуар любого столичного теат-
ра. И можно не сомневаться, что 
Екатеринбург без «Золотой мас-
ки» в этом году не останется.

НЕОБЫЧНО

В Московском
саду
«Эрмитаж»
открыли
Школу
клоунов

РЫЖИЕ 
И БЕЛЫЕ

Сусанна Альперина

КЛОУН — это всегда сюрприз. 
Видимо, поэтому мне толком не 
объяснили, куда меня приглаша-
ют. 

Место встречи было обозна-
чено как кафе «Парижская 
жизнь»  в саду «Эрмитаж».  Но 
там я увидела совсем другую вы-
веску — «Школа клоунов».

Честно говоря, я удивляюсь, 
почему ее  не открыли раньше — 
ведь все к этому шло. Но вот ре-
жиссер  театра «Эрмитаж» Ми-
хаил Левитин волевым решени-
ем взял и открыл еще одну сцену. 
И название взял из одного из 
первых спектаклей «Эрмитажа» 
«Хармс! Чармс! Шардам! или 
Школа клоунов». На мой вопрос 
о том, какие же представления 
будут идти в новом театре, Леви-
тин сказал, что пока не знает. То 
ли и впрямь так — ждет, что 
жизнь подскажет,  то ли планов 
раскрывать не хотел.

— Клоунов уже нет... — сказал 
Левитин, предваряя происходя-
щее. — Я в одном из телеинтервью 
сказал,  что государство, которое 
не имеет клоунов, не имеет пра-
во на существование. Я не имел в 
виду наше государство...

Впрочем, после того, как от-
крытие состоялось, к Левитину 
подошла его дочка-школьница  
Маша и сказала тоном не терпя-
щим возражений:

 — Вот, папа, ты говоришь, что  
ты хотел бы быть  клоуном, а ра-
ботаешь режиссером... Ты — не-
прав. Ты — клоун-режиссер.

Первый вечер-открытия 
«клоуну-режиссеру» более чем 
удался.  Пустая темная сцена. Пе-
ред ней — рояль, над ним — над-
пись «Люди делятся на «рыжих» 
и «белых». Иногда они меняются 
местами...»
Вдоль одной из стен развешаны 
черно-белые портеры величай-
ших клоунов мира Юрий Нику-
лин, Чарли Чаплин, Олег Попов, 
Карандаш, Вячеслав Полунин, 
Леонид Енгибаров... Рядом с пор-
третом последнего  — личные 

вещи этого клоуна: два зонтика 
и скакалка. 

Леониду Енгибарову — его 
дню рождения —  и посвящен ве-
чер. В зале много «цирковых», и 
часть из них знали Енгибарова 
лично. На камеру происходящее 
снимает кинорежиссер Георгий 
Параджанов — он  готовит фильм 
о Леониде Енгибарове. На сцене, 
чередуясь, выступают двое. Ак-
тер  — он же клоун —  Евгений Ку-
лаков и певица Елена Камбуро-
ва. Я потом спросила у Елены Ан-
тоновны, почему она не спела на 
этом вечере свое знаменитое «Я 
— клоун, я затейник...»  — песню 
Юлия Кима, посвященную 
Юрию Никулину. Она ответила, 
мол,   подумала, что это будет 
слишком прямолинейно. Зато 
она исполняла другие замеча-
тельные песни. Актер Кулаков 
проигрывал тексты Енгибарова. 
Он был очень похож на знамени-
того клоуна особым состоянием 
наивности и веры в лучшее. Как 
во фразе, написанной Енгибаро-
вым от лица матери: «Я учила 
тебя не жестокости против под-
лости, а видеть туман над ре-
кой...» Потом выступали клоуны 
Роман Ширман и Андрей Нико-
лаев — последний напомнил, что  
самое сложное в профессии кло-
уна —  быть одновременно смеш-
ным и умным.   Елена Камбурова 
призналась: «Енгибаров был для 
меня инопланетянином». Алла 
Горбунова-Юдина, которая дол-
гое время вела переписку с Мар-
селем Марсо, рассказывала о 
встрече Марсо и Енгибарова.   
Марсель Марсо как-то назвал 
Енгибарова  Бастером Китоном 
советского искусства. При этом 
не зная, что  Енгибаров действи-
тельно увлекался этим комедий-
ным актером.

Вернисаж Выставка Инге Фельтринелли в фонде «Екатерина»

Кто-то вернется...
Жанна Васильева

Х
эмингуэй не хотел 
сниматься. Но Грего-
рио Фуэнтэс, тот са-
мый рыбак, который 
стал прототипом ге-

роя в «Старике и море», сказал 
другу писателю, что он хочет сфо-
тографироваться с этой девоч-
кой. И Хэмингуэй сдался. Так они 
оказались перед объективом ее 
«Роллейфлекса», поставленного 
на треногу.  Невозмутимый 
Хэмингуэй в рыбацкой шапочке 
на макушке одной рукой припод-
нял рыбину, смеющаяся Инге де-
ржится за его руку и вытащенный 

изо льда «трофей», а Фуэнтэс в 
белой рубашке и кепи придержи-
вает девушку, чтобы той легче 
было балансировать на лодке. 

Вообще-то этот снимок, кото-
рый печатался с 1953 года в жур-
налах и книжках всего мира, 
очень часто кадрируется и пре-
вращается в отдельный портрет 
знаменитого писателя. Но на вы-
ставке  Инге  Фельтринелли 
«Люди, которые изменили вре-
мя» в фонде «Екатерина» можно 
увидеть его первоначальный ва-
риант, а кроме того — портреты 
Пикассо и Шагала, Сесила Бито-
на и Анны Маньяни, Билли Уайль-
дера и Симоны де Бовуар, Фиделя 
Кастро и Аллена Гинзберга... 

Сама Инге Фельтринелли го-
ворит, что у нее было две жизни. 
Одна — фоторепортерская, когда 

девочка из послевоенной Герма-
нии, без гроша в кармана, осваи-
вала профессию журналиста, фо-
тографа, а попутно — и мир. Тогда 
ее фамилия была Шенталь. Дру-
гая жизнь началась, когда в июле 
1958 г. она встретила Джанджа-
комо Фельтринелли, интеллекту-
ала, известного издателя, только 
что опубликовавшего «Доктора 
Живаго», коммуниста, антифа-
шиста, воевавшего во время вой-
ны в партизанском отряде... Это 
его издательству Фидель Кастро 
доверит издать свою автобиогра-
фию. Но к команданте на Кубу 
они полетят уже вместе — Джанд-
жакомо и Инге, которая стала его 

женой. Там, собственно, она и 
сделает уникальные кадры Фиде-
ля — с баскетбольным мячом, в 
спортзале, устроенном на крыше 
его дома в Гаване; за рабочим 
столом в 7 утра. Фотографии 
двух «жизней» складываются в 
портрет эпохи. На одном ее по-
люсе — светские рауты,  будущие 
президенты, гламурный блеск 
1950-х, который потом Феллини 
покажет в «Сладкой жизни». На 
другом — герои левой идеи, нон-
конформисты, философы, рево-
люционеры, люди, которые поп-
робуют изменить время. Сегодня 
может показаться, что им это не 
удалось. Но это неправда. Чем 
дальше идет время, тем интерес-
нее и эти люди, и их идеи. В отли-
чие от людей, идеи возвращают-
ся. 

Грегорио Фуэнтэс,  рыбак, который стал прототипом героя в «Старике и море», сказал другу писателю, что  хочет 
сфотографироваться с этой девочкой Инге. И Хэмингуэй сдался.  1953 год.

Акцент

 В основе сюжета «Графа Ори» — 
старинная баллада о легко-
мысленном распутнике, 
решившим соблазнить графи-
ню, давшую обет безбрачия

Акцент

 Чем дальше идет время, тем 
интереснее и эти люди, и их 
идеи. В отличие от людей, 
идеи возвращаются

Особенно хороша в спектакле сопрано Ирина Боженко в роли графини-пуританки. 

Представления, которые будут 
идти в новом театре, Михаил 
Левитин пока держит в секрете.

Теленеделя со мноййй

Юрий Богомолов
Обозреватель

СВОИМ ЧЕРЕДОМ
ТЕЛЕВИЗОР всю неделю приносил одну за другой печаль-
ные новости. Похоронили Андрея Панина. Не стало писате-
ля Бориса Васильева. Отмучилась долго болевшая певица 
Мария Пахоменко. Оборвалась жизнь выдающегося исто-
рика изобразительного искусства Паолы Дмитриевны Вол-
ковой, автора телевизионного цикла «Мост над бездной». 

В память о Паоле Волковой телеканал «Культура» пов-
торил ее цикл уже на следующий день, что было благород-
но. Смотрелся он по-новому. Вдруг понимаешь, что «Мост 
над бездной» — это не экскурсия в мир прекрасного. Это 
нечто более значимое. Прошу простить пафосное выраже-
ние: цикл смотрелся как завещание. Высокая художест-
венная культура — это и есть Мост. По нему движется уже 
много веков человечество. Благодаря ему оно только и 
смогло выжить. Паола Волкова «строила» свой «мост» по-
нимания движения и развития культуры, стало быть, — 
движения и развития цивилизации. Свой «мост» создатель 
цикла не успела «достроить». 

А что под Мостом над бездонной жизнью? Большие и 
маленькие драмы простых смертных. Большие и малень-
кие их удовольствия.

*  *  *
Надо признать, будничный репертуар нашего ТВ выдал-

ся не слишком оптимистичным. В эфире все те же ментовс-
кие сериалы с бесконечными драками, пытками, пере-
стрелками, автопогонями… Сериалы — разные, а сюжет 

практически один: 
спецслужбы борются 
с мафиозными груп-
пировками, на служ-
бе у которых жируют 
оборотни в погонах, в 
том числе и с больши-
ми звездами. Уровень 
жестокости расправ 
зашкаливает. Иногда 
до такой степени, что 
у самих братков 
кровь стынет в жи-
лах. Наложница гроз-
ного и грузного бан-

дита по кличке Вагон взмолилась: «Убей меня!». «Ишь, раз-
мечталась» — бросил он в ответ и повелел закопать ее вмес-
те с ее любовником. «Братки» сначала оцепенели от ужаса, 
но быстро пришли в чувство, и дело пошло…

Как и можно было предположить неделю назад, телеви-
зионные грифы не оставили вниманием кончину Андрея 
Панина. Они не скупились на выражение скорби и лестные 
слова в адрес покойного артиста, но и не стеснялись наби-
рать рейтинговые очки на интересе публики к трагичес-
ким обстоятельствам этой истории.  Кто-то докапывался 
до мистической ее составляющей, вспоминая фрагменты, 
кадры, фразы из его картин и интервью. НТВ поживилось 
подробностями его романтических отношений с сокурс-
ницей.  «Человек в законе» Алексей Пиманов вздрогнул, 
когда узнал о смерти Андрея Панина.  Программа «Чело-
век и закон» попыталась разобраться, что же произошло 
на самом деле. В начале выпуска ведущий загадочно пообе-
щал сказать «всю правду». Затем подпустил тумана, со-
тканного из всевозможных предположений, чтобы вместе 
с Владимиром Маркиным прийти к выводу о несчастном 
случае. То есть прийти к той версии, которая и была с само-
го начала обнародована.  Сюжет этот — образцово-показа-
тельная иллюстрация того, как из ничего сочиняется нечто 
с претензией на эксклюзив.

Правдоискателями себя чувствовали две «Железные 
леди» отечественного эфира — Маргарита Симоньян и 
Тина Канделаки. Они пожелали разобраться в скандале с 
криминальной подоплекой в балетной труппе Большого 
театра. 

…На ковер вызываются, с одной стороны, Николай Цис-
каридзе. С другой — Анатолий Иксанов и Михаил Швыдкой. 
Они не явились. Явилась Анастасия Волочкова и, обняв-
шись и поцеловавшись с Цискаридзе, уселась поудобнее… 
Дальше началась любимая российская забава — игра в одни 
ворота. Цискаридзе жаловался на грязные намеки, что, 
мол, он организовал покушение на здоровье танцора и хо-
реографа Филина. В свою очередь Тина Канделаки не удер-
жалась от того, чтобы не поддержать витающий в Сети на-
мек на то, что покушения и не было, а была его инсцениров-
ка, поскольку на лице якобы пострадавшего не видно сле-
дов ожогов. Тут она вспомнила свою историю с ожогами, 
полученными после автомобильной катастрофы. Лучше 
бы она ее не вспоминала — уж больно некрасивой была та 
история. 

И железным «ле-
дям» не далась исти-
на, к которой, впро-
чем, они не особенно 
и стремились. Стре-
мились они снять 
еще один урожай 
рейтинговых всходов 
со скандальной поля-
ны. Канал не поверил 
девушкам и, на ходу 
переверстав сетку 
воскресного эфира, задвинул их программу поближе к 
ночи. 

*  *  * 
Белым дымом повеяло с Запада в знак того, что католи-

ки избрали нового Папу. С канала на канал, из тени в свет и 
из света в тень перелетала бабочкой информация о скром-
ности новоизбранного понтифика. Более прочего всех по-
разило, что он сам себе готовит пищу, что он футбольный 
болельщик. В самое сердце пронзило известие о том, что он 
отказался от папамобиля марки «Мерседес». Кто-то этому 
возрадовался, а кто счел это за популизм и прочитал главе 
католической церкви: скромным следует быть не на показ. 

У меня-то вопрос: а что сегодня можно сделать не на по-
каз? И можно ли вообще сегодня быть скромным, не оскор-
бляя этим своего соседа справа или слева? Или не вызывая 
темных подозрений в нехороших намерениях?

*  *  * 
Чтобы несколько развеять мрачные настроения теле-

зрителей, Первый канал затеял очередной развлекатель-
ный проект «Один в один». Это где одни мастера шоу-биз-
неса перевоплощаются в других мастеров такого же бизне-
са. Как водится в таких случаях, собралась команда жюри 
из медиа-звезд — Любовь Казарновская, Геннадий Хазанов, 
Александр Ревва и Людмила Артемьева. Вот она-то и пред-
ставляла поначалу наибольший зрелищный интерес. Осо-
бенно — ее женская часть. И Любовь и Людмила смотрели 
на то, что им показывали, с открытыми ртами. Но затем и 
этот аттракцион поднадоел. Их витиеватые засахаренные 
комплименты надоели еще раньше. Что же касается номе-
ров перевоплощения, то большей частью они представля-
ли собой за малым исключением богато оформленную ху-
дожественную самодеятельность. Исключением стали вы-
ступления Алексея Чумакова. Может быть, потому, что он 
изображал своих коллег не «Один в один», чем поставил 
под сомнение идею проекта. 

Высокая художест-
венная культура — 
это и есть Мост. 
По нему движется 
уже много веков 
человечество

Цискаридзе жало-
вался на грязные 
намеки, что, мол, 
он организовал 
покушение
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Кто для вас люди, изменившие 
время?
ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: Например, Фи-
дель Кастро изменил мир Латинс-
кой Америки. Насколько этот кон-
тинент важен сегодня, только что 
напомнили выборы Папы Римс-
кого, которым стал епископ из Бу-
энос-Айреса. Я рада, что в экспо-
зицию кураторы включили фото 
Уинстона Черчилля. Этот человек 
изменил Британскую империю. И 
неизвестно, состоялась бы без 
него антигитлеровская коалиция. 

Вы говорите прежде всего о по-
литиках?
ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: Не только. Ро-
ман Пастернака «Доктор Жива-
го», опубликованный на Западе, 
изменил представления о Совет-
ском Союзе. 

В 1990-е люди разочаровались в 
идеалах 1960-х. В то время 
в Европе были очень популярны 
левые идеи. Сегодня 
в России они не в моде. Идея 
социалистического движения 
себя дискредитировала 
и в Европе?
ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: В Италии дол-
гие годы была самая большая 
компартия в западном мире. Она 
была гораздо менее догматична, 
чем КПСС. Сейчас партия стала 
скорее социал-демократическо-
го типа, но ее аппарат остался во 
многом прежним. Авторитет 
компартии вырос во время вой-
ны, когда она стала символом со-
противления фашизму. Кроме 
того, лидерами были люди высо-
кой культуры. Пальмиро Тольят-
ти, например, знал латынь, гре-

ческий. Это был прекрасно об-
разованный человек с широким 
культурным кругозором. Сегод-
няшние политики (да и партии) 
более прагматичны.Старые уто-
пии остались в прошлом, но но-
вые мечты не появились. И с яр-
кими, харизматичными лидера-
ми тоже проблема.

Людям нужны утопии?
ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: Назовите это 
как угодно. Но думающие люди, 
тем более молодые, не могут 
жить, мечтая только о машине 
или новом доме. Если есть только 
экономика, то философия жизни 
не работает. Человек без мечты 
не может жить. 

Какие мечты были важны для 
вас? 

ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: Фотография 
была частью моей юности. Когда 
я встретила Джанджакомо Фель-
тринелли, который был моло-
дым известным издателем, я пе-
рестала снимать. Репортерская 
работа очень интенсивная и не-
рвная. Нужно было выбирать. Я 
предпочла книги. Скажем так: 
было две жизни. Фотография — 
моя прежняя жизнь. Книги — но-
вая.

Вы выросли в Германии, снима-
ли везде, живете в Италии. Что, 
на ваш взгляд, значит нацио-
нальная культура в глобальном 
мире?
ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: Конечно, мы 
сейчас стремимся быть прежде 
всего европейцами. Тем не ме-
нее национальная культура ос-

тается очень важным фактором. 
Даже с точки зрения прагмати-
ческой. Скажем, книга, которая 
пользовалась успехом в одной 
стране, отнюдь не обязательно 
автоматически будет успешной 
в другой. Бестселлер во Фран-
ции не обязательно станет бест-
селлером в Италии. И наоборот. 
Конечно, есть мировые бестсел-
леры, типа «Гарри Поттера...». 
Но в принципе книга — штука на-
циональная. Настоящая литера-
тура непереводима. 

Это не проблема перевода?
ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: Нет. Это пробле-
ма вкуса и ментальности.

ИНГЕ ФЕЛЬТРИНЕЛЛИ: ЧЕЛОВЕК БЕЗ МЕЧТЫ НЕ МОЖЕТ ЖИТЬ

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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Александр Ерастов 

В 
отсутствие американки 
Серены Уильямс и бе-
лоруски Виктории Аза-
ренко, снявшейся из-за 
травмы, россиянка Ма-

рия Шарапова выиграла турнир в 
Индиан-Уэллсе (США). Вдобавок 
в ходе соревнования самая бога-
тая спортсменка планеты стала 
второй ракеткой мира, что вчера 
было де-юре закреплено в свежей 
классификации WTA. 

Индиан-Уэллс, «индейские ко-
лодцы» — место уникальное. Го-
родок, окруженный горной пус-
тыней, прославился лишь благо-
даря теннисному соревнованию, 
проводящемуся здесь с начала 
70-х годов прошлого века. В 2000 
году был открыт новый стадион — 
второй по величине в мире: 22 
корта с трибу-
нами на 16 
тысяч зри-
т е л е й .  П о 
п р е с т и ж -
ности тур-
нир,  точнее 
два в одном — мужской и женс-
кий, уступает лишь чемпионатам 
«Большого шлема». Индиан-
Уэллс — не только теннисная 
Мекка, но и метрополия аме-

риканских миллионеров: в про-
центном отношении к общему 
населению количество богачей 
тут выше, чем в любом другом го-
роде США.

Но Индиан-Уэллс стал и пе-
чально знаменит — из-за сканда-
ла 12-летней давности. Болель-
щики, заподозрив, что сестры Уи-
льямс играют между собой «по 
договоренности», устроили им 
обструкцию с расовым подтекс-
том. С тех пор «семейный амери-
канский теннисный клан» решил 
бойкотировать турнир. 

Так или иначе, но турнир об-
любовали россиянки. В 2006-м 
чемпионкой стала Мария Шара-
пова, в 2009-м Индиан-Уэллс по-

корился Вере Звона-
ревой, а еще в финалах 

были Елена Дементье-
ва, Светлана Кузнецова и 

та же Шарапова в прошлом 
году. 

Победить сейчас Марии, 
как говорится, сам Бог велел. 
В финале — битве двух экс-пер-
вых ракеток мира Шарапова 
буквально разгромила сопер-
ницу, преподав ей урок мощной 
агрессивной игры — 6:2, 6:2. 
Ведь многим известно, что дат-
чанка польского происхождения 
строит борьбу в основном на 
оборонительных действиях, раз-
рушая атаку оппонентки. Но в 
случае с Шараповой это не про-
шло — россиянка сокрушила дат-
чанку. Статистика следующая: 
Мария 33 очка выиграла актив-
но, Каролина — всего 2. Маша вы-
полнила четыре подачи навылет, 
у Каро — ни одного эйса. Особая 
похвала Шараповой за то, что она 
допустила всего лишь одну двой-
ную ошибку (у Возняцки — два 
двойных промаха на подаче). Те-
перь счет в личных встречах стал 
5:2 в пользу россиянки. 

Успех в Индиан-Уэллсе — 28-й 
титул в карьере Шараповой и 
первый — в нынешнем сезоне. На-
помним, что Мария за выход в по-
луфинал одолела Сару Эррани из 
Италии, потом переиграла сооте-
чественницу и тезку Кириленко. 
Кстати, как раз после этой побе-
ды в российском дерби стало 
ясно: в рейтинге Шарапова обой-
дет Викторию Азаренко и станет 
второй. На первом месте по-пре-
жнему Серена Уильямс.

Оценивая финальный поеди-
нок, Шарапова заметила: «Не-
смотря на счет, матч был очень 
тяжелым. У нас была борьба в 
каждом розыгрыше. В любой мо-
мент игра могла пойти в другую 
сторону. У Каролины был шанс 
переломить ход матча во второй 

партии, но она им не воспользо-
валась. Я же хорошо подавала, и 
это мне помогло. Рада, что по 
ходу соревнований я смогла при-
бавить, ведь вначале я не показы-
вала свой лучший теннис». 

А потом Маша произнесла, 
можно сказать, знаковые слова, 
которые тут же процитировали 
многие американские газеты: 
«Нам всем очень повезло, 
что мы можем играть в 
теннис. А дополни-

те л ь н о е 
удовольс-
твие ты по-
лучаешь, когда 
одерживаешь по-
беду. Именно ради 
таких моментов мы и 
работаем. Поддержка бо-
лельщиков бесценна. Ради 
этого хочется вставать утром 
и идти тренироваться».

Отметим и успех россиянок в 
паре: чемпионками стали Елена 
Веснина и Екатерина Макарова, 
обыгравшие в финале дуэт, в со-
ставе которого тоже была наша 
спортсменка Надежда Петрова, 
объединившаяся со словенкой 
Катариной Среботник. 

Что касается мужского фина-
ла, то его разыграли испанец Ра-
фаэль Надаль и аргентинец Хуан 
Мартин Дель Потро, наделавший 
немало шума своей потрясающей 
игрой в Калифорнии. Хуан «Пот-
рошитель» в четвертьфинале ос-
тавил не у дел олимпийского чем-
пиона британца Энди Маррея, 
третью ракетку мира, а в полуфи-
нале — лидера рейтинга серба Но-
вака Джоковича. Рафа тоже, впро-
чем, отличился: вернувшись в 
тур после солидного перерыва, 
обыграл, в частности, и швейцар-
ца Роджера Федерера, и чеха То-
маша Бердыха. Иные наблюдате-
ли считают, что Надаль специаль-
но «шифровался», говоря много 

о своих физи-
ческих пробле-

мах, а на самом 
деле он в отличной 

форме. 4:6, 6:3, 6: 4 — 
с таким счетом он пе-
реиграл аргентинца 
и завоевал 52-й ти-
тул в карьере. А вот 
от участия в тур-
нире в Майами 
Надаль отказал-
ся.  

В  р е й т и н ге 
Рафа обошел со-
отечественника 
Феррера, и вели-
колепная чет-
верка «в сбо-
ре» — Джокович, 
Федерер, Мар-
рей и Надаль. 

БИАТЛОН Александр Тихонов подвел итоги сезона

Выстрелы холостыми

Теннис В сухой калифорнийской долине Мария Шарапова 
и титул добыла, и в рейтинге поднялась 

Крик в пустыне 

ФУТБОЛ

УЕФА примет 
решение 
о проведении 
матча 
«Рубин» — 
«Челси» 
в Казани

«РУБИН» ЖДЕТ 
ИНСПЕКТОРА

Артур Нанян

КАЗАНЬ несколько лет назад 
уже видела, как в Татарстан при-
езжают такие великие футболь-
ные клубы, как «Барселона» и 
миланский «Интер». Теперь на 
очереди лондонский «Челси», с 
которым подопечным Курбана 
Бердыева предстоит сразиться в 
четвертьфинале Лиги Европы.

Весь вопрос в том, одобрит ли 
УЕФА пожелание «Рубина» о 
проведении матча на стадионе 
«Центральный», что в Казани. 
Напомним, что в связи с неготов-
ностью поля этого спортивного 
сооружения «Рубин» проводил 
игры плей-офф нынешней Лиги 
Европы против испанских «Ат-
летико» и «Леванте» в столич-
ных «Лужниках». 

Как сказал в интервью «РГ» 
руководитель пресс-службы 
«Рубина» Максим Лопухов, в 
ближайшее время в столицу Та-
тарстана прибудет специальная 
оценочная комиссия УЕФА, ко-
торая и примет окончательное 
решение.

«На этот момент мы не мо-
жем точно сказать, что ответная 
встреча против «Челси» пройдет 
в Казани. В скором времени к 
нам прибудет оценочная комис-
сия УЕФА, которая рассмотрит 
состояние газона и примет окон-
чательное решение», — сказал 
Лопухов.

Как стало известно «РГ», вче-
ра «Рубин» отправил в УЕФА 
официальное письмо с просьбой 
изменить заявленную арену на 
проведение домашних матчей 
Лиги Европы. Ранее в эту заявку 
входили «Лужники», и стадион в 
Краснодаре. Что касается пози-
ции «Челси», то лондонцы на 
своем официальном сайте заяви-
ли, что точное место проведения 
ответной встречи с российским 
клубом станет известно только 
на следующей неделе.

Напомним, что из-за неваж-
ного состояния газона на «Цент-
ральном» подопечные Курбана 
Бердыева сыграли матч 20-го 
тура чемпионата России с «Зе-
нитом» в Грозном, на «Ахмат-
Арене». Ранее сообщалось, что 
поле «Центрального» будет гото-
во принимать матчи в апреле. 
Эта информация должна обнаде-
жить руководство «Рубина», 
ведь ответная игра с «Челси» 
пройдет 11 апреля.

Приезд «Челси» в Казань ста-
нет настоящим праздником для 
местных болельщиков, которые 
заждались от своих любимцев 
еврокубковых баталий с такими 
известными клубами. Защитник 
«Рубина» Роман Шаронов отме-
тил, что с нетерпением ждет про-
тивостояния с командой Рафаэ-
ля Бенитеса.

«Понятно, что будет тяжело. 
«Челси» — это бесспорно одна из 
лучших команд мира, с ней будет 
интересно сразиться. Мы уже 
встречались с «Барселоной», 
«Интером». Это было интересно — 
играть против них на великолеп-
ных стадионах. Хотелось бы, что-
бы домашний матч нам все-таки 
удалось сыграть в Казани. Я этого 
очень хочу, так же, как и наши бо-
лельщики», — отметил Шаронов.

Первый матч «Рубина» с «Чел-
си» пройдет четвертого апреля на 
лондонском «Стэмфорд Бридж». 
Казанцам придется нелегко в сто-
лице Великобритании, ведь 
«аристократы» на протяжении 
последних одиннадцати домаш-
них встреч в еврокубках не по-
терпели ни одного поражения, 
лишь трижды сыграв вничью. 

Отметим, что «Рубин» остал-
ся единственной российской ко-
мандой, выступающей в евро-
кубках, после того, как питерс-
кий «Зенит» и махачкалинский 
«Анжи» завершили свои выступ-
ления в Лиге Европы на стадии 
1/16 финала.

Илья Трисвятский, 
Ханты-Мансийск

В 
Ханты-Мансийске завер-
шился финальный этап 
Кубка мира по биатло-

ну-2012/13. В шести гонках на 
югорской трассе сборная России 
довольствовалась лишь «сереб-
ром» Ольги Вилухиной. 

Если брать сезон в целом, то 
нашими спортсменами из мно-
жества больших и малых «Хрус-
тальных глобусов» выиграны 
только мужские Кубок наций и 
эстафетный кубок. А на главном 
старте зимы — чемпионате мира в 
чешском Нове-Место — россияне 
и вовсе остались без «золота».

На этапе в Ханты-Мансийске 
присутствовал лучший стреляю-
щий лыжник XX столетия, четы-
рехкратный олимпийский чем-
пион Александр Иванович Тихо-
нов, ранее возглавлявший Союз 
биатлонистов России. В беседе с 
корреспондентом «РГ» Тихонов 
со свойственной ему прямотой 
подвел печальные итоги сезона.

Александр Иванович, какую 
оценку за сезон поставите на-
шим мужской и женской сбор-
ным?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Я не привык де-
лить — у нас общая команда. И 
моя оценка — «неудовлетвори-
тельно». Третий подряд чемпио-
нат мира мы остались без наград 
высшего достоинства, бледно вы-
ступили на двух домашних эта-

пах, где почти ничем не порадо-
вали наших болельщиков. Пусть 
никто не думает, что у меня изна-
чально какое-то негативное от-
ношение. Просто результат гово-
рит сам за себя. 

Не так уже редко побеждаем на 
отдельных этапах Кубка мира, 
но к чемпионату планеты снова 

подходим в плохой форме. Поче-
му?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Когда я сдавал 
свои полномочия нынешнему 
главе СБР Михаилу Прохорову, 
уговор был такой — он занимает-
ся организационной и финансо-
вой частью работы, а я — практи-
ческой, спортивной. Однако пос-
тепенно меня всюду отодвинули. 

В свое время Прохоров попросил 
моей консультации, и я сказал: не 
вздумайте привлекать для рабо-
ты в сборной Николая Лопухова, 
Андрея Гербулова, Павла Ростов-
цева, не берите в СБР Виктора 
Майгурова. Меня не послушали. 
В результате мы имеем непрофес-
сиональное управление нацио-
нальной командой. Поэтому и 

выходим на пик формы не тогда, 
когда надо. 

Больше всего критики идет в ад-
рес наставника женской сбор-
ной Вольфганга Пихлера…
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Своими методи-
ками учебно-тренировочного 
процесса он довел наших деву-
шек до самой низкой конкурен-
тоспособности. Что бы ни гово-
рили спортсменки журналистам 
на диктофон, доверия у них к 
Пихлеру нет! Полагаю, руково-
дители СБР еще до Олимпиады 
постараются как-то безболезнен-
но отодвинуть Пихлера. Правда, 
беда в том, что в тренерском цехе 
нашего женского биатлона нет 
лидера, все боятся возглавить ко-
манду. 

Как нужно действовать, чтобы 
исправить ситуацию к сочинс-
кой Олимпиаде?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Я бы уже сейчас 
ограничил состав мужской сбор-
ной десятью спортсменами, из 
них шесть выделил бы в отде-
льную, основную группу. У  жен-
щин из нынешней команды надо 
оставить Ольгу Зайцеву, Ольгу 
Вилухину, Екатерину Глазырину, 
а к ним в компанию набрать но-
вых, совсем молодых девчонок. 
Кардинально поменять нынеш-
ний тренерский штаб и особое 
внимание уделить созданию об-
щей, доверительной  атмосфере в 
команде, поскольку это 30 про-
центов успеха. Вольфганг Пихлер провалил работу с женской сборной России по биатлону.

ШАХМАТЫ 
В Лондоне гроссмейстеры 
сражаются за право 
играть с Анандом

Восемь 
на одного

Павел Петровский

ТУРНИР претендентов на мировую шахматную корону 
в Лондоне собрал восемь лучших гроссмейстеров. Побе-
дитель получит право сыграть за титул чемпиона мира с 
индийцем Вишванатаном Анандом. Главными фаворита-
ми считаются экс-чемпион мира из России Владимир 
Крамник, лидер рейтинг-листа Международной шахмат-
ной федерации норвежец Магнус Карлсен и Борис Гель-
фанд из Израиля.

Президент Шахматной федерации Москвы, крупный 
российский бизнесмен Владимир Палихата поделился 
своими мыслями о претендентском турнире и перспек-
тивах мудрой игры в нашей стране.

В Лондоне открылся турнир претендентов. Говорят, его 
исход почти предрешен и победу одержит норвежец 
Магнус Карлсен. Вы согласны?
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: При всем уважении к гениальному скан-
динаву, это не совсем так. Шахматы — это не чистая наука, 
но еще и спорт со всеми вытекающими факторами в виде 
хорошей и плохой формы, случайностей. Да, Магнус был 
лучшим на протяжении года, но будет ли он лучшим в дан-
ном конкретном турнире? Не факт. В этом турнире прос-
то выдающийся состав, и я почти уверен, что борьба за 
право сыграть матч с обладателем мировой короны Виши 
Анандом будет идти до последнего тура. Кстати, российс-

ким болельщикам 
скучать не придется, 
ведь среди участни-
ков три наших грос-
смейстера — Влади-
мир Крамник, Алек-
сандр Грищук и Петр 
Свидлер. Будем наде-
яться, что каждый из 
них по максимуму 
и с п о л ь з у е т  с в о й 
шанс побороться за 
титул сильнейшего в 
мире.

На прошлой неделе крупные бизнесмены озвучили про-
ект проведения турниров в двух мировых музеях — в Лув-
ре и Русском музее. Проект, при всей его внешней при-
влекательности, вызвал немало критики. Многие полага-
ют, что выделенные на него деньги могли бы быть более 
эффективно потрачены, к примеру, на развитие детских 
шахмат…
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Это, боюсь, идет от трудноискорени-
мой привычки считать деньги в чужих карманах. Пони-
маете, развитие шахмат — это крайне многогранная ра-
бота. Нужно поддерживать профессиональный спорт. 
Нужно обеспечить развитие детского шахматного дви-
жения. Не забывать при этом отдельно о женских шах-
матах, ветеранах, людях с ограниченными возможнос-
тями. А есть еще поклонники шахматной композиции, 
игры по переписке. Но в любом случае нужны и яркие 
мероприятия с участием звезд. Такие турниры сейчас 
крайне важны с точки зрения пропаганды и популяри-
зации.

В прошлом году вы совместно с Международной шахмат-
ной федерацией также провели громкое мероприятие — 
вручение в Центральном Доме литераторов премии «Ка-
исса». За отсутствием серьезных альтернатив она стала 
главной мировой премией в шахматах.

ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Нам захотелось отметить всех тех, кто 
наиболее ярко проявил себя в 2011 году. Среди победите-
лей были как знаменитые игроки вроде чемпионки мира 
Анны Ушениной, Сергея Карякина, Александры Косте-
нюк, так и партнеры Шахматной федерации Москвы, жур-
налисты и просто люди, которые внесли свой вклад в ми-
ровую и столичную шахматную жизнь. Мы планируем 
развивать эту премию и сделать ее ежегодной. У актеров 
есть Оскар, у музыкантов — Грэмми, у программистов — 
премия Тьюринга. Думаю, и шахматисты заслуживают 
того, чтобы быть отмеченными мировым экспертным со-
обществом. В целом Шахматная федерация Москвы ста-
вит своей задачей проводить все свои мероприятия мак-
симально ярко. Есть ведь две философские и отчасти биз-
нес-категории — содержание и форма. Шахматы — крайне 
содержательная игра, тут дело обстоит прекрасно. Над 
формой предстоит поработать, чтобы, опять же, сделать 
шахматы максимально привлекательными для макси-
мального числа людей.

Говорят, классические шахматы умерли и будущее 
за партиями с укороченным контролем времени.
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Я так не думаю. Классические шахма-
ты — это традиции, заложившие основу шахматному ис-
кусству, которым все мы восхищаемся уже не одно столе-
тие. Партии великих шахматистов прошлого воспитали 
уже не одно поколение великих шахматистов. Конечно, 
время не стоит на месте, а в последние десятилетия оно 
задает нашей жизни просто сумасшедший темп. Тем не 
менее, развивая быстрые шахматы и блиц, мы не должны 
забывать и о классическом формате этой игры. К приме-
ру, визитными карточками московских шахмат являются 
Международный Кубок РГСУ Moscow Open, этап Кубка 
России — он проходит в классическом формате в течение 
девяти дней, Кубок МГСУ — «Наше наследие» — этап Кубка 
России по быстрым шахматам и чемпионат Москвы по 
блицу, который проводится в течение одного дня. Кстати, 
в прошлом году мы проведи его в одном из самых модных 
мест Москвы — на летней площадке института архитекту-
ры, медиа и дизайна «Стрелка». Думаю, в этом вопросе 
надо искать золотую середину.

Победитель турнира в Лондоне сразится за звание сильней-
шего шахматиста мира с Виши Анандом из Индии.

Не исключено, что «Рубин» 
Курбана Бердыева проведет матч 
против «Челси» в Казани.

Глава Шахматной 
федерации Москвы 
Владимир Палихата 
верит в перспекти-
вы российских 
шахматистов
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После успешного выступ-
ления за океаном Мария 
Шарапова стала второй 
ракеткой мира.

Фоторепор-
таж смотри-
те на сайте
www.rg.ru/
sujet/1560

ЦИФРА

28 
ТУРНИРНЫХ 
ПОБЕД 
стало в активе Марии Шараповой 
после успеха в Индиан-Уэллсе.

КСТАТИ
Бойфренд Виктории Азаренко, известный и несколько экстравагант-
ный 37-летний музыкант, выступающий под сценическим именем 
Редфу, примет участие… в квалификационном турнире к Открытому 
чемпионату США. Первый этап отбора пройдет с 18 по 23 июня в Ка-
лифорнии. Как пишет зарубежная пресса, Редфу заявился на профессио-
нальное соревнование под своим настоящим именем — Стефан Горди. 
Он будет играть как в одиночном разряде, так и в смешанном. Однако 
в миксте ему не удастся выступить вместе с Викой: у той рейтинг 
слишком высок. Поэтому он на корте будет с 17-летней Аякой Окуно, 
которая является и его тренером. Интересно, что перед турниром в 
Индиан-Уэллсе Редфу уже сыграл с Новаком Джоковичем, но не в тен-
нис, а в футбол. В матче на травяном поле принимали участие и чле-
ны тренерского штаба Джоковича. 
В связи с этим иные спортивные журналисты не без иронии отмеча-
ют, что в отборочном турнире к чемпионату «Большого шлема» впол-
не мог бы сыграть и хоккеист Александр Овечкин, жених теннисистки 
Марии Кириленко. Ведь утверждает же тезка Шараповой, что «Саша 
здорово играет в теннис». Акулы пера пытались выяснить у Кирилен-
ко: когда свадьба? Но Маша сказала, что дата еще не назначена. 
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Погребняк
может
вернуться
в Россию

ПАША 
В «ЗЕНИТЕ»

Артур Нанян

ИГРАЮЩИЙ в английском фут-
больном клубе «Рединг» Павел 
Погребняк летом может вер-
нуться на Родину. 

По информации британских 
СМИ, 29-летний Павел готов 
подписать контракт с питерским 
«Зенитом», откуда он в 2009 
году и начал свое путешествие 
по зарубежным клубам — снача-
ла немецкий «Штутгарт», затем 
лондонский «Фулхэм» и вот те-
перь «Рединг». Дело все в том, 
что Погребняк является самым 
высокооплачиваемым футбо-
листом своего клуба с неде-
льным окладом в размере 65 000 
фунтов. Все бы хорошо, но 
«ройалз» находятся в шаге от 
вылета из высшего дивизиона 
английского первенства.

Павел провел в составе «Ре-
динга» в чемпионате Англии 22 
матча и забил в них пять голов.

В такой ситуации возвраще-
ние в питерский «Зенит» может 
стать идеальным вариантом для 
форварда, который перестал вы-
зываться в стан национальной 
сборной России. 

Йоахим Лев
критикует 
ФИФА

НЕМЦАМ 
НАДОЕЛИ 
«КАРЛИКИ»

Павел Петровский

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Гер-
мании по футболу Йоахим Лев 
накануне спаренных матчей от-
борочного цикла чемпионата 
мира-2014 против Казахстана 
выступил с революционным 
предложением.

По словам уважаемого во 
всем мире специалиста, ФИФА 
необходимо заранее «отсеи-
вать» заведомо слабые нацио-
нальные сборные, чтобы отбо-
рочные турниры не превраща-
лись в фарс:

— Я совсем не уверен, что 
имеет смысл играть по два мат-
ча с такими командами, как Ка-
захстан, Андорра, Сан-Марино 
или Фареры. Мне кажется, что 
для команд «второго эшелона» 
в мировом футболе необходимо 
предусмотреть дополнитель-
ный квалификационный этап, 
который позволит сохранить 
интерес ко всем поединкам при 
отборе на чемпионат мира или 
Европы.

На сегодняшний день сбор-
ная Германии лидирует в груп-
пе «С», набрав после четырех 
матчей 10 очков.

В спину команде Лева дышат 
шведы, у которых 7 очков и 
матч в запасе.

Евро-2020
разобьют
на пакеты

ПЛАТИНИ 
ИГРАЕТ 
В ГОРОДА

Алексей Павлов

СТАЛА известна повестка дня 
исполкома УЕФА, который прой-
дет 28 марта в Софии.

Среди прочего, ведомство 
Мишеля Платини рассмотрит 
правила подачи заявок на про-
ведение Евро-2020.

Напомним, что матчи турни-
ра примут 13 городов по всей 
Европе. Все игры финальной 
стадии Евро будут разбиты на 
13 пакетов. В 12 из них войдут 
по три матча групповой стадии 
и одному матчу плей-офф (1/8 
или 1/4 финала), а 13-й будет со-
стоять из обоих полуфиналов и 
финала. При этом матчи в пре-
делах одной страны будут про-
ходить на одном стадионе, кото-
рый примет все игры, входящие 
в его пакет. 

Каждая ассоциация может 
подать две заявки: одну на стан-
дартные пакеты и одну на полу-
финалы/финал. Отметим, что 
заявки отдельных ассоциаций 
могут представлять как один, 
так и два города. 

Окончательно всех хозяев 
Евро-2020 УЕФА назовет в сен-
тябре 2014 года.

ХОККЕЙ

«Салават
Юлаев»
сохранил
интригу
в 1/4 Кубка
Гагарина

УКРОТИТЕЛИ 
«БАРСОВ»

Павел Петровский

ШЕСТОЙ матч четвертьфиналь-
ной серии Кубка Гагарина между 
казанским «Ак Барсом» и уфимс-
ким «Салаватом Юлаевым», как 
и предполагали специалисты, не 
стал последним.

Упорный поединок, который 
проходил на площадке «Салава-
та», принес победу хозяевам 
только во втором овертайме — 
4:3. 

Победную шайбу за четыре 
минуты и 12 секунд до конца до-
полнительного периода забросил 
опытнейший защитник Брент 
Сопел. Также в составе «Салава-
та» отличились Александр Сви-
тов и дважды его тезка Степанов. 

За «Ак Барс» шайбы забрасы-
вали Кирилл Петров, Яркко Им-
монен и Дмитрий Обухов.

После фееричной победы 
уфимцев счет в серии до четырех 
побед стал равным — 3:3. Решаю-
щий поединок пройдет в среду, 
20 марта, в Казани. 

Статистики отмечают, что это 
было десятое очное противосто-
яние команд в нынешнем сезоне. 
Судя по всему, ничейный счет се-
рии полностью отражает расклад 
сил — в пяти играх регулярного 
сезона и серии плей-офф удача 
была на стороне «барсов», и 
столько же раз сильнее оказыва-
лись уфимцы. 

Ну а соперничать с казанским 
или уфимским клубом за выход в 
главный финал будет челябинс-
кий «Трактор», который доволь-
но уверенно оставил вне игры ом-
ский «Авангард», отдав соперни-
ку только один матч — 4:1. К сло-
ву, у наставника «Трактора» Ва-
лерия Белоусова следующая по-
беда станет юбилейной — сотой в 
плей-офф чемпионатов России. 

Как сообщил официальный 
сайт КХЛ, Валерий Константино-
вич уверенно лидирует в этой но-
минации, опережая таких заслу-
женных специалистов, как Зинэ-
тула Билялетдинов (91 победа), 
Владимир Воробьев (61), Влади-
мир Вуйтек (45) и Владимир Кри-
кунов (43). 

Ну а на Западе участники по-
луфинала известны уже давно. 
Фанатов хоккея ожидает увлека-
тельнейшая дуэль между питерс-
ким СКА и московским «Дина-
мо». Первые две серии захваты-
вающего триллера пройдут уже 
на этой неделе в Санкт-Петер-
бурге — 22 и 23 марта. 

По мнению двукратного 
олимпийского чемпиона, вось-
микратного чемпиона мира Бо-
риса Михайлова, определить фа-
ворита в этой паре крайне не-
просто:

— Каждая команда хороша по-
своему, и думаю, что нас ждет за-
тяжная серия. Кто сможет вос-
пользоваться своими козырями, 
тот и продолжит борьбу за Кубок 
Гагарина. В общем, победит силь-
нейший.

Шайба Александра Свитова поло-
жила начало победе «Салавата» 
над «Белыми барсами».

Эксклюзив Главный тренер сборной России по футболу рассказал «РГ», почему 
он не спешит принимать поздравления с выходом команды на чемпионат мира 2014 года

Сыграем а Капелло
Илья Зубко 

В
чера сборная России по 
футболу вылетела в 
Лондон, где будет гото-
виться к первому в 
этом году матчу отбо-

рочного турнира чемпионата 
мира-2014 против Северной Ир-
ландии.

Сама игра пройдет в пятницу 
в Белфасте, на стадионе «Уиндзор 
парк», но тренерский штаб на-
шей команды решил отправиться 
на Британские острова как мож-
но раньше. Причина простая — 
пока Москву сотрясают снегопа-
ды, оттепели и новые заморозки, 
в Лондоне сборная будет гото-
виться в отличных условиях. Да к 
тому же вдали от посторонних 
глаз — на базе «Арсенала», распо-
ложенной в пригороде столицы 
Великобритании. Ну а после игры 
в Белфасте наша команда снова 
вернется в Лондон, чтобы 25 мар-
та сыграть на стадионе «Стэм-
форд Бридж» товарищеский матч 
против пятикратных чемпионов 
мира бразильцев.

Для главного тренера россий-
ской сборной Фабио Капелло 
этот продолжительный вояж в 
Великобританию, безусловно, 
имеет особое значение. Больше 
четырех лет он проработал здесь 
главным тренером сборной Анг-
лии. И покинул этот пост перед 
Евро-2012 по весьма далеким от 
футбола причинам. Местная фут-
больная ассоциация лишила ка-
питанской повязки Джона Терри, 
обвиняемого в расистской вы-
ходке. Капелло тут же ушел в от-
ставку, посчитав, что это вмеша-
тельство в его дела. 

На прощание один из самых 
успешных тренеров современ-
ности получил в Британии до-
вольно скверную прессу. «Стоит 
ли переживать из-за ухода чело-
века, который за все это время 
так толком и не потрудился нор-
мально выучить английский» — 
примерно такие итоги работы 
Капелло подвели некоторые анг-
лийские коллеги. И здесь они точ-
но переборщили. Произношение 
у итальянского тренера, конечно, 
не оксфордское. Но по-английски 
он говорит достаточно бойко и 
складно. Чего стоит одна только 
деталь — давая нечастые интер-
вью российским журналистам, 
Капелло не прибегает к услугам 
переводчика, чтобы говорить 
на родном языке. И общается 
на английском, зато без пос-
редников. 

Именно в таком формате 
прошло и эксклюзивное ин-
тервью Фабио Капелло «Рос-
сийской газете». 

Нужно больше практики
Мистер Капелло, с какими чувс-
твами вы ждете встречи с Север-
ной Ирландией? С уверенностью 
в своих силах?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Уверенность у тре-
нера должна быть всегда. Иначе 
ему надо искать другую работу. 
Думаю, это будет для нас самый 
важный матч. Северная Ирлан-
дия сыграла дома вничью с пор-
тугальцами, и для нашей коман-
ды поездка в Белфаст станет серь-
езнейшим тестом. Я очень наде-
юсь, что игроки приехали в сбор-
ную в оптимальной форме. Но 
проблема в том, что они провели 
в этом году не так много офици-
альных матчей. Даже те, чьи клу-
бы участвовали в еврокубках, 
сыграли максимум по шесть раз 
за три месяца. Чтобы набрать фи-
зические кондиции, нужно боль-
ше практики.

Март — не лучшее время для 
сборной с этой точки зрения…
ФАБИО КАПЕЛЛО: Да, я знаю. Трудно 
найти решение этой проблемы, 
но мы постараемся.

Россия уже сыграла с Северной 
Ирландией в Москве и победила 
2:0. В Белфасте вы ждете другого 
футбола?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я видел две послед-
ние игры Северной Ирландии 
против Португалии и Мальты. 
Они всегда действуют очень ком-
пактно, даже когда теряют мяч. 
При этом они даже на своем поле 
предпочитают играть вторым но-
мером, выжидая возможность 
для контратаки. А еще они очень 
опасны при стандартных положе-
ниях, поскольку у них высоко-
рослые, мощные футболисты. По-
этому соперник сложный.

Эту команду можно на-
звать типично британс-
кой?

ФАБИО КАПЕЛЛО: Не сказал бы. Они 
не особенно практикуют длин-
ные передачи и навесы, предпо-
читая более короткий пас. У них 
есть высокий нападающий Ла-
ферти, и команда играет на него, 
делает навесы в штрафную. Одна-
ко из-за перебора желтых карто-
чек против нас он не выйдет. Поэ-
тому я ожидаю, что Северная Ир-
ландия сыграет в другом стиле.

Вы вызвали на сбор 25 футбо-
листов…
ФАБИО КАПЕЛЛО: Да. 25 — потому что 
кто-то может получить травму. К 
тому же нам играть не один матч, 
а два. И в товарищеском матче 
против Бразилии в Лондоне я 
смогу сделать сразу шесть замен 
— надо это учитывать. У нас дол-
жен быть костяк, основная груп-
па. И 25—26 игроков, входящих в 
нее, — это нормально.

Те, кто попал сейчас в сборную, — 
это лучшие на сегодняшний день 
футболисты? Или, выбирая их, 
вы исходите из конкретных за-
дач и конкретной тактики? 
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я не хотел бы гово-
рить персонально о ком-либо из 
футболистов. Надеюсь, вы меня 
поймете. Иногда фигуры тех или 
иных исполнителей действитель-
но играют ключевую роль, но са-
мое главное для меня — чтобы сбор-
ная играла как единая команда. 

РФС решает все вопросы
Вы работаете в России уже более 
полугода. Вы получили здесь все, 
чего ждали?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я столкнулся с оп-
ределенными трудностями по-
началу, когда надо было выбрать 
лучшее место в Москве для сбо-
ров перед домашними матчами. 
Я посмотрел базу в Кратово, где 
базируется «Анжи», но в итоге 
мы остановились на «Свиссоте-
ле», а тренируемся на стадионе 
«Торпедо». Это очень удачный 
выбор для нас. Кроме того, когда 
мы играли последний матч на 
«Локомотиве», поле было не-
лучшего качества. И мы пред-
почли следующую встречу про-
вести в «Лужниках». Ну а в сле-
дующем году будет еще труднее, 
когда «Лужники» закроют и ста-
дионов в Москве не останется 
(усмехается). Поэтому с Люк-
сембургом и Израилем мы пла-
нируем сыграть в Санкт-Петер-
бурге. Думаю, это будет хоро-
ший момент, чтобы привезти 
туда сборную. И поле там в хоро-
шем состоянии.

Как вам условия работы в це-
лом? Все ли в порядке во взаимо-
отношениях с РФС?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Да, никаких проблем. 
Мой кабинет меня вполне устраи-
вает. С президентом РФС Никола-
ем Толстых в последний раз мы 
встречались буквально на днях, 
обсуждали текущие дела. Никаких 

сложностей не испытываю.

Просто закрытость 
Николая Толстых, его 
редкие появления на 
публике не всем нра-
вятся… 
ФАБИО КАПЕЛЛО: Послу-
шайте, для меня важ-
ны совершенно дру-
гие вещи. Когда мы 
встречаемся с Толс-

тых, я говорю — мне 
нужно то-то и это, 
надо решить такие-

то вопросы и так да-
лее. Нормальные раз-

говоры, во время кото-
рых мы пытаемся найти 

решение. Для меня глав-
ный критерий — результат 

таких встреч, что дела-
ется в реальности. И 

мы все вопросы ре-
шаем.

Как вам погода в 
России? Москву 
вот на днях снегом 
завалило.
ФАБИО КАПЕЛЛО: А мне 
нравится. Только 
однажды погода не-

много портила мне 
настроение. Но пару 

дней снегопада — не 
вижу в этом ничего 
страшного.

Вы вообще видели та-
кое количество снега в 
марте?

ФАБИО КАПЕЛЛО: Видел, но в 
горах, куда ездил катать-
ся на лыжах.

Вы — большой любитель 
русской культуры. Комфор-

тно себя чувствуете в Моск-
ве? Есть ли время, чтобы схо-

дить в вашу любимую оперу 
или на художественные вы-
ставки?

ФАБИО КАПЕЛЛО: Да, абсолют-
но никаких проблем. Я 

счастлив здесь. Моя 
жена, как и я, пос-

тоянно живет в 
М о с к в е .  М ы 
сняли кварти-
ру в центре го-
рода, посколь-
ку я не люблю 
го ст и н и ц ы . 
Можно ска-
зать, я ненави-

жу жизнь в оте-
лях — такая об-

становка меня уг-
нетает. Я люблю 

свободу,  которая 
есть, когда живешь в от-

дельной квартире. Там ты 
можешь проводить время, как 
тебе нравится — есть, пить, слу-
шать музыку.

Уважение ко всем
О вашей строгости ходят леген-
ды. А в чем заключаются ваши 
«правила жизни»? 
ФАБИО КАПЕЛЛО: Совершенно нор-
мальные правила, которые акту-
альны для любого спортсмена. 
Вершина всего — это уважение. 
Уважение к правилам, к распо-
рядку дня, ко всем людям, с кото-
рыми ты работаешь. Без уваже-
ния ничего не добиться. Почему, 
скажите, все должны на завтраке 
ждать одного человека, который 
проспал? Помню, как в 1972 году 
приходили на обед игроки леген-
дарного «Аякса» с Круифом. Они 
садились за стол все вместе, оди-
наково одетые. Если ты хочешь 
создать единый коллектив, надо 
кое-что сделать. Никаких экстра-
ординарных вещей только пото-
му, что ты — звезда. Ты звезда на 
футбольном поле, где ты должен 
быть на высшем уровне и делать 
результат. Ну а самое лучшее — 
когда самые значимые футболис-
ты объединяют вокруг себя всех 
остальных, создают коллектив. 
Это делает не тренер, а они. Я 
помню Барези, Мальдини, Ван 
Бастена, Рауля, Йерро, Бэкхема. 
Они вели себя за пределами поля 
очень просто, были как все. Вот 
стиль поведения, который нам 
нужен. А не избалованные звез-
ды, к которым нужен особый под-
ход. Вот такое простое правило. 
Уважение, уважение и еще раз 
уважение.

А что скажете о менталитете рус-
ских футболистов? Насколько 
сильно он отличается от того, с 
чем вы сталкивались в Италии, 
Испании или в Англии?
ФА Б И О  К А П Е Л Л О : Я бы не сказал. 
Просто образ жизни зависит от 
того, что принято в той или иной 
стране. В Испании нормально ло-
житься спать в два часа ночи и са-
диться ужинать в 10 вечера. Ита-
льянцы чуть другие. Они предпо-
читают после игры ходить на дис-
котеки и проводить там всю ночь. 
Англичанам нравится собирать-
ся всей командой, чтобы немного 
выпить. Это их стиль жизни. Но, 
еще раз повторюсь, здесь ключе-
вую роль играет уважение к пра-
вилам.Когда сборная проводит 
вместе несколько дней, ее распо-
рядок — работа, сон и еда. А также 
создание командного духа.

Некоторые болельщики счита-
ют, что мы уже гарантировали 
себе участие в чемпионате мира. 
Нет опасности, что эти настрое-
ния передадутся и игрокам?
ФАБИО КАПЕЛЛО: (Улыбается.) Нет. 
Потому что пять очков преиму-
щества — этого совершенно недо-
статочно. Мы сыграли всего че-
тыре матча, а впереди еще шесть. 
Может быть, и то я в этом не уве-
рен, будет легкий матч с Люксем-
бургом. Нам еще ехать в Белфаст, 
летом — выездная игра с Португа-
лией, а затем еще встреча в Баку с 
Азербайджаном. И Израиль дома. 
Будет очень непросто попасть на 
чемпионат мира. Да, мы хорошо 
начали и сделали отрыв от Пор-
тугалии. Но отборочный турнир 
— это длинный путь. 

Как в вашем понимании должна 
выглядеть идеальная игра в ис-
полнении сборной России?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я пытаюсь чуть из-
менить тот стиль, к которому 
футболисты более-менее при-
выкли в своих клубах. Для меня 
очень важно, чтобы команда 
действовала компактно. И сохра-
няла эту компактность во всех 
линиях — и когда мы в атаке, и ког-
да мы защищаемся. Хочу видеть 
как минимум троих игроков, 
страхующих свои ворота, когда 
команда идет вперед. При этом не 
должно быть разрывов между ли-
ниями — форварды, полузащит-
ники и защитники должны пере-
мещаться синхронно.

Предпочитаю футбол 
«живьем»
Вы проделываете титаническую 
работу, просматривая едва ли не 
все матчи российской премьер-
лиги. Вы действительно столь 
сильно погружены в наш чемпи-
онат?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Нам сейчас пред-

стоит очень важная игра против 
Северной Ирландии. Поэтому я 
особенно внимательно просмат-
ривал матчи с участием команд, 
в которых есть футболисты сбор-
ной. Кроме того, зимой я совер-
шил поездки на футбол в несколь-
ко городов. Познакомился с тре-
нерами, пообщался с некоторы-
ми людьми. Нужно постоянно ис-
кать новых игроков, и поэтому я 
ездил в испанскую Ла Мангу пос-
мотреть матч молодежной сбор-
ной России против Норвегии. Я 
предпочитаю ездить и видеть 
футбол вживую, а не по телевизо-
ру. Потому что ТВ показывает 
только часть поля, и этого недо-
статочно, чтобы все понять. Фут-
бол делится на два основных ас-
пекта — действия с мячом и без 
него. Второй для меня даже важ-
нее. Игровой интеллект футбо-
листа очень хорошо виден, когда 
он без мяча.

И сколько же матчей в туре вы 
можете увидеть живьем?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Три.

Вам достаточно?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я просто не могу 
увидеть больше физически (улы-
бается). 

Ну и как вам наши лидеры — 
ЦСКА, «Анжи», «Зенит»? Кто 
после зимнего перерыва выгля-
дит лучше?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Интересный воп-
рос. Мне очень любопытно, что 
будет дальше. Командам осталось 
по девять матчей, и здесь очень 
многое зависит от календаря. 
Надо бы сравнить, кому с кем иг-
рать. По-моему у кого-то кален-
дарь полегче. С другой стороны, 
«Анжи» и «Зенит» проиграли 
«Мордовии» и «Рубину», хотя 
кто-то мог посчитать, что эти 
матчи сложатся для них легко. Но 
могу сказать, что когда ты высту-
паешь в еврокубках, то очень 
сложно провести сильно три мат-
ча за неделю. Тратится много 
энергии, как физической, так и 
психологической. ЦСКА же в ев-
рокубках не участвует…

То есть армейцы — фавориты?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Скажу так: это хо-
рошая команда, которая показы-
вает качественный футбол и иг-
рает компактно.  

Учиться надо всегда
Признайтесь, вы пытались под-
считать когда-нибудь, сколько 
футбольных матчей в неделю вы 
смотрите?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Дайте подумать. На 
прошлой неделе я не смотрел 
футбол только в пятницу, пос-
кольку в этот день не было мат-
чей. А так — в выходные и поне-
дельник игры чемпионата Рос-
сии, со вторника по четверг — ев-
рокубки. Футбол каждый день. 
Плюс сейчас просматриваю мат-
чи сборной Северной Ирландии. 
И это нормально, ведь это моя ра-
бота.

А мы можем когда-нибудь уви-
деть Фабио Капелло, который 
просто смотрит матч как обыч-
ный болельщик?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Нет, это исключено. 
Я смотрю футбол, пытаясь найти 
какие-то новые идеи. Именно по-
этому я вижу так много матчей — 
всегда нужно учиться чему-то. А 
если ты думаешь, что ты все поз-
нал, ты заканчиваешься как про-
фессионал. В тренерской работе 
вы должны быть заинтересованы 
постоянно — в новой тактике, све-
жих идеях. 

Что вас больше всего поразило в 
футболе в последние годы?
ФАБИО КАПЕЛЛО: В моем восприятии 
в истории футбола было три 
очень важных шага. Первый сде-
лал «Аякс» и Круифом в начале 
70-х. Этот тотальный футбол с 
фантастическим прессингом. За-
тем был «Милан» времен Арриго 
Сакки и меня. Мы сделали кое-
что новенькое с точки зрения 
прессинга и играли очень ком-
пактно. Ну а третий шаг — это ны-
нешняя «Барселона». И недавняя 
игра с «Миланом» это наглядно 
показала. Когда они теряли мяч, 
они тут же вступали в борьбу и 
отбирали его, не давая времени 
защитникам соперника. Это — но-
вый стиль, действительно новый. 
Другие тоже кое-что изобретают 
— по-другому бьют штрафные, 
придумывают интересные ро-
зыгрыши угловых. Но что-то 
действительно глобальное сдела-
ли три команды, которые я на-
звал. Заметьте, с разницей в 20 
лет — начало 70-х, начало 90-х и 
теперь.

То есть следующего шага нам 
ждать еще 20 лет?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Кто знает? (Смеет-
ся.) Наверное, да. Посмотрим, 
когда найдется кто-то, кто при-
внесет новые идеи. Это действи-
тельно очень интересно.
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Фабио Капелло 
требовательный 
тренер, которо-
му в сборной 
не нужны изба-
лованные 
звезды. Р
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ДОСЬЕ «РГ»
Фабио Капелло
Родился 18 июня 1946 года в маленьком городке Сан-Канциан-д’Изонцо на севере Италии.
Карьеру футболиста начинал в клубе СПАЛ. Затем выступал за «Рому», «Ювентус» и «Ми-
лан» на позиции полузащитника. В 70-х годах регулярно играл за сборную Италии, за кото-
рую провел 32 матча и забил 8 мячей. В качестве игрока четырежды становился чемпионом 
Италии и дважды — обладателем Кубка страны.
Тренерскую карьеру начал в 1987 году в «Милане», а затем успел поработать и в остальных 
больших клубах, за которые выступал как игрок — в «Роме» и «Ювентусе». Кроме того, дваж-
ды возглавлял мадридский «Реал». 14 декабря 2007 года Фабио Капелло впервые в своей карьере 
возглавил национальную сборную — он принял команду Англии. Итальянец стал вторым 
иностранным тренером в истории этой сборной. Под его руководством родоначальники фут-
бола отобрались на чемпионат мира-2010, где вышли из группы, но в 1/8 финала проиграли 
Германии 1:4. Капелло продолжил работать в Англии и вывел сборную на Евро-2012, однако 8 
февраля ушел в отставку. 26 июня 2012 года Капелло принял сборную России. С ним команда 
выиграла все четыре осенних матча отборочного цикла чемпионата мира-2014.

Акцент

 Фабио Капелло: Я ненавижу 
жизнь в отелях — такая 
обстановка меня угнетает

КСТАТИ
Болельщики во всем мире обсуж-
дают уникальный гол хоккеиста 
швейцарского клуба «Фрибург-
Готтерон» Седрика Боттера. 
Шайба, отправленная игроком 
в ворота клуба «Биль» в четвер-
тьфинале чемпионата Швейца-
рии, после броска попала в штан-
гу и раскололась на две части. 
Одна половинка влетела в сетку 
ворот соперников «Фрибурга», 
а вторую поймал вратарь 
«Биля». После долгих споров 
и просмотра эпизода арбитр 
встречи решил не засчитывать 
гол. Правда, на результате 
этой игры решение судьи не отра-
зилось — «Фрибург» победил со сче-
том 6:1 и вышел в полуфинал.



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 марта 2013 
вторник №58 (6034)

Post scriptum

ВОПРОС ДНЯ

Что главное в воспитании 
ребенка?
Николай Валуев,

депутат Государственной 
Думы:

— Прежде всего важно помнить, 
что воспитание детей дело не од-
ного дня. Цель у этого процесса — 
вырастить гармоничную, всесто-
ронне развитую личность. Став 
взрослым, человек должен чувс-
твовать себя уверенно и комфор-
тно. Руководствуясь обычными 
общечеловеческими принципа-
ми, можно достигнуть больших 
успехов в воспитании. Уже с де-
тства надо запрещать ребенку да-
вить жуков, стрелять в воробьев, 
издеваться над кошками, иначе в 
будущем он сможет проявлять 
плохое отношение и к людям.  К 
своим потомкам я отношусь 
строго, но не держу в ежовых ру-
кавицах. Потому что я часто в 
разъездах, все-таки я работаю в 
Москве, а семья живет в Петер-
бурге, и детьми занимается моя 
жена. Для меня первостепенное 
значение имеет справедливость, 
которая подразумевает и наказа-
ние, и поощрение.   

Алена Апина,
певица:

— Основные принципы — это ма-
теринское чутье и интуиция. Ос-

тальные материнские качества 
дополняют процесс воспитания. 
Также очень важно доверие.

Яна Поплавская,
актриса:

— Умение поставить себя на место 
своего ребенка и вспомнить себя 
в ту пору. Еще способность по-
нять, что было важным, а что 
обидным и не нужным. Мелочные 
люди забывают, какими они ког-
да-то были, как они проходили 
сложный путь маленького чело-
вечка. Проблема в воспитании 
всегда только одна — родители хо-
тят написать за ребенка книгу его 
жизни. Много рекомендаций на-
писано в Библии; но, конечно, как 
именно поступать в том или ином 
случае, эта, наполненная мудрос-
тью книга, не расскажет. Важно 
быть рядом в тяжелый момент, 
подставляя свое плечо. Но быва-
ет, что родители слишком пекут-
ся о своих малышах. А это может 
быть даже хуже, чем отсутствие 
поддержки вообще.

Александр Кузнецов,
психолог, отец пятерых детей:

— Во-первых, в семье нужна спо-
койная обстановка. Находясь в 
опасности, дети прекращают не 

только умственное, но и физичес-
кое развитие. Во-вторых, важна 
разнообразная среда — секции 
или кружки — все это даст огром-
ную возможность ребенку взаи-
модействовать с социумом. Не-
которые родители ошибаются, 
когда заставляют делать то, чего 
дети не хотят. Дети индивидуаль-
ны и потребность того, чего хотят 
для своего ребенка родители, мо-
жет проявиться потом или вооб-
ще не возникнуть, зато могут от-
крыться феноменальные способ-
ности в спорте, музыке, науке. В-
третьих, обязательна поддержка 
своего дитя. Когда у ребенка что-
то не получается, необходимо 
просто поверить в него.

Инна Завалишина,
писатель:

— В первую очередь — это воспи-
тание примером. Ужасно, когда в 
воспитательном процессе слова 
противоречат поступкам. Учим 
одному, а показываем обратное. 
Весь мой педагогический и жиз-
ненный опыт показывает, что 
дети не склонны прислушивать-
ся к нотациям, они, как правило, 
копируют наше поведение. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам сегодня представится счаст-
ливая возможность быстро взо-
браться по карьерной лестнице. 

Телец 
Будьте готовы столкнуться с не-
честностью или предательством 
со стороны тех, от кого вы этого 
совсем не ожидаете. 

Близнецы  
Острая полемика может ненаро-
ком перерасти в скандал. Поста-
райтесь не брать на себя сегодня 
лишней ответственности.

Рак 
Если вы уверены в своей правоте, 
не отступайте. Во второй полови-
не дня вы можете получить не-
ожиданное известие. 

Лев 
Придется сделать выбор между 
пользой и удовольствием. 
По меркантильным соображени-
ям можете расстаться с друзьями.

Дева 
Не берите и не давайте деньги 
в долг. Не удивляйтесь вниманию 
к вам со стороны руководства.

Весы 
Проблемный и отягощенный для 
здоровья день. Не нужно отстаи-
вать собственную правоту 
до хрипоты, даже если вы в себе 
уверены. 

Скорпион 
Несмотря на то что в спорах се-
годня вам не будет равных, смыс-
ла дискутировать с окружающи-
ми нет.

Стрелец 
Вы запросто преуспеете и полу-
чите неплохие дивиденды, если 
рядом с вами будут предприим-
чивые и опытные компаньоны.

Козерог 
Не стоит выяснять отношения 
и провоцировать окружающих 
на откровенность. 

Водолей 
Начальство будет с вами сурово. 
Постарайтесь без необходимости 
не попадаться на глаза шефу. От-
душиной станут понимание 
и поддержка друзей.

Рыбы 
Не воспринимайте всю критику 
на свой счет. Вас стремятся от-
нюдь не обидеть, а, наоборот, на-
править в нужное русло. 

ГОРОСКОП
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Неизвестные герои
Елена Яковлева
www.rg.ru/art/750953
Архимандрит Тихон вызывает глубокое уважение, как че-
ловек искренне переживающий за нашу страну, за ее буду-
щее. Мы говорим о национальной идее, как ее сформули-
ровать. Только почему-то никто не обращает внимания на 
тот факт, что в России десятки национальностей, и что же 
нужно найти десятки национальных идей? Ведь нельзя 
даже учебник истории написать, чтобы кого-нибудь не 
обидеть. Поэтому идея должна быть не национальной, а 
наднациональной.
Это наднациональная идея должна объяснить в доступной 
форме каждому человеку, почему десятки национальнос-
тей должны жить в едином государстве под названием Рос-
сия и какова цель такого жития. В СССР общность людей 
под названием «советский народ» строила абсолютно 
справедливое общество — коммунизм, то, что не построи-
ли — другой вопрос. Герои — это люди, отличившиеся в этом 
процессе. Все было ясно.
А сейчас? Необходимо ответить на вопрос: куда идем, что 
строим? Я, например, не смогу сформулировать. Поэтому 
и нет героев. Вернее, они есть, но на них никто почти не об-
ращает внимания. Архимандрит Тихон прав: нужно что-то 
делать, времени остается все меньше. Но, похоже, те, кто 
знает, что делать, — не имеет такой возможности, а кто име-
ет возможность, как-то не особенно этим вопросом озада-
чивается. Вот в этом вся суть вопроса, я так, например, ду-
маю. 
Вячеслав

Короткая память
Игорь Елков
www.rg.ru/art/724055
В статье сказано, что в 2013—2014 годах произойдет слия-
ние Интернета и телевидения. Причем, возможно, не на 
компьютере, как многие думали, а на телевизоре. Многие 
модели телевизоров уже не менее мощные, чем компьюте-
ры, они подключены к Сети, позволяют скачивать музыку 
и фильмы с торрентов. А я вот лично не согласен, что ТВ и 
Интернет объединятся (если это вообще произойдет) в те-
левизоре, они уже объединились в ПК и ноутбуках, где весь 
функционал уже представлен: просмотр практически лю-
бых каналов и их архивов, онлайн-трансляции. При этом 
весь остальной (не ТВ) функционал под рукой.
Петр Свидлеренко

Заходите к генсеку, маршалу, министру
Елена Новоселова
www.rg.ru/art/750436
Сегодня в образе Сталина многие соотечественники видят 
некий набор качеств национального лидера, который не 
корысти ради, а исключительно из стремления сделать 
свое Отечество сильным во всех смыслах слова... Жест-
кость, а, может быть, и жестокость, полагаю, в тот период 
были необходимы, как и сегодня... В России процветают 
мздоимство и казнокрадство, причем в ущерб даже вопро-
сам безопасности страны... Более того, процветают откро-
венные предатели, которые противнику передали практи-
чески даром огромное множество технологий... Уничто-
жившие всю промышленность, которая была построена 
как раз в период правления Сталина прежде всего... Имен-
но Сталиным был намечен курс на индустриализацию 
страны... и те, кто будут говорить о потерях человеческих, 
пусть задумаются, сколько миллионов человек потеряла 
страна в результате предательского разрушения СССР, 
сколько человек потеряла Россия в результате уничтоже-
ния промышленности, сколько союзников и стратегичес-
ких ресурсов мы потеряли...? Когда Сталина не стало, выяс-
нилось, что его хоронить не в чем, у него даже не было при-
личного костюма... А сегодня даже депутаты предпочитают 
держать миллионные счета (интересно, как они заработа-
ли эти миллионы) за границей! Это что не предательство? 
В этом смысле я спросил бы: а судьи кто...?
Анатолий Храмцов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -9...-4, снег

Санкт-Петербург -10...-4, снег

Анадырь -19...-10, облачно

Архангельск -23...-10, облачно

Астрахань -3...+7, облачно

Благовещенск  -21...-10, облачно

Владивосток -8...-1, облачно

Волгоград -3...+3, снег

Воронеж -6...0, снег

Екатеринбург -7...-5, облачно

Иркутск -18...-7, облачно

Казань -3...-1, снег

Калининград -7...-2, снег

Краснодар -2...+9, облачно

Магнитогорск -9...-1, облачно

Мурманск -14...-10, облачно

Нижний Новгород -6...0, снег

Новосибирск -6...+2, снег

Омск -1...+3, облачно

Орел -8...-2, снег

Оренбург -2...+4, дождь

Пермь -12...-3, снег

Ростов-на-Дону -4...+6, облачно

Самара -3...+2, снег

Сочи +2...+12, облачно

Ставрополь -3...+3, облачно

Тамбов -6...-3, снег

Тюмень -7...-4, снег

Уфа -5...+3, дождь

Хабаровск -14...-7, снег

Челябинск -7...0, снег

Чита -27...-12, облачно

Элиста -3...+6, дождь

Южно-Сахалинск -7...+2, снег

Якутск -31...-17, солнечно

Ярославль -10...-5, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице похолодает, 
возможен снег. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 744 мм ртутно-
го столба.

СРЕДА
Пасмурно и прохладно. 
Атмосферное давление 
останется без измене-
ний.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики не обещают 
прояснений. Атмосфер-
ное давление — 749 мм 
ртутного столба.

Небольшой легкомоторный самолет упал на один из жилых домов в американском городе 
Саут-Бенд (штат Индиана, США). В результате аварии два человека погибли, еще двое серьез-
но пострадали и были доставлены в больницу. Самолет Beechkraft Premier I вылетел из города 
Талса (штат Оклахома), во время полета у него возникли проблемы с двигателем, он стал 
терять высоту и в результате врезался в жилой дом. На борту находились четыре человека, 
среди которых был владелец компании, на которую зарегистрирован самолет. Пока неизвест-
но, есть ли жертвы на земле. На месте ЧП работают спасатели. Жителей ближайших домов 
эвакуировали — пожарные опасаются, что ситуация опасна из-за топлива в баках самолета.

СОБЫТИЕ 

18.03| ПОНЕДЕЛЬНИК

МНЕ часто приходится путешес-
твовать по миру. Поскольку са-
молет является самым быстрым 
способом перемещения, тем бо-
лее, когда пункт назначения на-
ходится далеко, обычно я прибе-
гаю к услугам авиакомпаний. 
Но, надо сказать, как только по-
является возможность ночного 
поезда, я сажусь на него. Это свя-
зано исключительно с тем, что 
иногда приходится летать так 
много, что хочется проехать уже 
по земле. Мне кажется, что глав-
ная трудность, с которой сталки-
вается путешествующий чело-
век,  — это иностранный язык. 
Незнание его, конечно, вносит 
свои коррективы и, возможно, 
какие-то неприятные моменты, 
когда мы посещаем, как Европу, 
так и весь остальной мир. Это то, 
чего нам не хватало в юные годы, 
но сейчас, к счастью, стало сис-
темой, и молодые люди понима-
ют, что язык знать необходимо. 

Все остальное вполне терпи-
мо. В том числе ужесточение та-
моженных правил, о которых 
«Российская газета» сообщает 
на 1-й и 4-й полосах. Дело в том, 
что езжу я достаточно давно и 
прекрасно знаю, что можно про-
возить, а что нельзя, поэтому 
трудностей на таможне удается 
избежать. Тем более такие про-
верки и жесткие ограничения 
являются не чьей-нибудь прихо-
тью, а закономерным введени-
ем, способствующим безопас-
ности пассажиров. Разве можно 
говорить, что это неправильно? 
Единственное неудобство — чуть 
более продолжительная проце-
дура регистрации, заставляю-
щая раньше приезжать в аэро-
порт. Если уделить время изуче-
нию правил перелета, чем, собс-
твенно, занимаются все грамот-
ные люди, поездка никогда не бу-
дет омрачена. В остальных слу-
чаях, следуя известному выра-
жению, незнание закона не осво-
бождает от ответственности. 

Порою действительно какие-
то запреты вызывают удивление. 
Но они не всеобщие, а вытекают 
всецело из законов страны, кото-
рая, например, не разрешает 
ввозить продукты питания, опа-
саясь всяческих инфекций и за-
раз. Понятна ностальгия людей, 
которые хотят, чтобы им привез-
ли что-то, что они могли попро-
бовать только в России. Но ведь 
наши соотечественники, прожи-
вающие за границей, не умира-
ют там с голоду, поэтому все, 
привозимое им, считается про-
стыми гостинцами, без которых, 
в принципе, можно обойтись. 
Здесь выход только один: при-
глашать родственников к себе в 
страну и кормить национальны-
ми блюдами уже дома.

Повторюсь, что меры безо-
пасности крайне важны. Раньше 
было два понятия «У них» и «У 
нас». Вот сегодня, за счет глоба-
лизации, второе определение 
постепенно отживает. Мы все 
живем в одном большом и край-
не небезопасном мире. Исчезно-
вение прежних более «прозрач-
ных» и добросердечных отноше-
ний рождает новые проблемы, в 
том числе получающий все боль-
ший размах терроризм. В конце 
концов, человека никто никуда 
не гонит. Он сам решает, куда 
ему лететь и стоит ли это вообще 
делать.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Леонид Каневский
Заслуженный артист 
РСФСР

РЕЛИГИЯ Чем пост отличается от обычной диеты
www.rg.ru/art/753090

ИНТЕРНЕТ Хакеры рассылают вредоносные письма 
от имени службы приставов
www.rg.ru/art/753161

НАУКА На дне Марианской нашли микробов
www.rg.ru/art/753157

ЗДОРОВЬЕ Зеленый чай и кофе защищают от инсульта
www.rg.ru/art/753110

ИССЛЕДОВАНИЕ Древние птицы использовали 
для полета четыре крыла
www.rg.ru/art/752516

ФОТОРЕПОРТАЖ Самолет упал на жилой дом 
в американском штате Индиана
www.rg.ru/art/753045

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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